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Mostra reúne aquarelas 
com traços do realismo 
expressionista em JP

Com 20 aquarelas realistas, a exposição ‘Tempo’, 
de Carlos Nunes, será aberta hoje, às 10h, na 
Livraria do Luiz, na capital. As telas são produzidas 
a partir da observação de fotografias.  Página 9

2o Caderno

Polícia Militar apreende 
40 quilos de drogas em JP
Maconha, crack, cocaína, haxixe e comprimidos de Artane foram encontrados na residência de uma mulher presa no Cristo. Página 4

Secretaria de Estado do Desenvolvimento Humano realiza no período de 27 a 31 de agosto uma série de atividades para marcar a data de um ano do Centro, no Varadouro. Página 8

Centro de Economia Solidária faz aniversário

Foto: Luciana Bessa

Polícia prende 23 suspeitos 
de homicídios na Paraíba
Na manhã de ontem, 23 mandados de prisão expedidos 
pela Justiça da Paraíba já haviam sido cumpridos durante 
a Operação Cronos, deflagrada em todo o país. Página 6

Paraíba

Investimento, mesmo na crise, 
garante eficiência da Paraíba
Estratégia do Governo para conseguir ser eficaz e suprir todas 
as áreas coloca a Paraíba entre os seis estados mais eficientes 
do Brasil e em segundo lugar na região Nordeste. Página 5

Valesca Popozuda é atração da 
Parada LGBT em João Pessoa 
Rainha do funk carioca, a cantora Valesca Popozuda, autora 
do sucesso ‘Beijinho no ombro’, será a principal atração da 
17ª edição da Parada LGBT em JP, em setembro. Página 17

Diversidade

Meia-entrada: Justiça entende 
que direito é para todo o país
Segunda Turma Recursal Permanente do TJPB decide que 
os estudantes devem ter direito à meia-entrada em todo o 
território nacional, sem tratamento desigual. Página 18

Brasileirão Após quase uma semana de treinos em Águas de Lindóia, o Botafogo já está desde ontem em Ribeirão 
Preto, onde amanhã joga contra o Botafogo paulista, valendo uma vaga para as semifinais da Série C. Página 24

Perigo Em João Pessoa, população reclama que o tempo disponibilizado para a travessia na faixa de pedestres 
em alguns semáforos da cidade é insuficiente e ainda existe a precipitação por parte dos motoristas. Página 7
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Ficou para a próxima quarta-feira a 
decisão final do Supremo Tribunal Fede-
ral sobre a constitucionalidade, ou não, de 
terceirização de atividades-fim por parte 
das empresas de todo o país. Na quinta-
-feira passada, já com o placar favorável 
à nova lei (4 a 3), o STF suspendeu o jul-
gamento pela terceira vez. Agora, faltam 
votar os ministros Gilmar Mendes, Marco 
Aurélio, Celso de Mello e Cármen Lúcia. 
A tendência, segundo alguns juristas, é 
que a Corte, ao final, se pronuncie sobre a 
constitucionalidade da matéria. 

Entende-se por terceirização do tra-
balho o processo pelo qual uma institui-
ção contrata outra empresa para prestar 
um determinado serviço. Atualmente, no 
sistema capitalista em sua fase financei-
ra, essa prática difundiu-se amplamente 
em todo o mundo, não sendo diferente no 
Brasil, onde cerca de 25% da mão de obra 
empregada é terceirizada. Os exemplos 
de terceirização mais comuns relacio-
nam-se com a prestação de serviços es-
pecíficos, tais como limpeza e segurança. 
Quando você vai ao banco, por exemplo, 
pode notar que os vigilantes não são em-
pregados do próprio banco, mas de uma 
empresa especializada em segurança, o 
que também é bastante comum em edifí-
cios comerciais, escolas, fábricas e outros.

No Brasil, no entanto, existem deter-
minadas restrições à prática da terceiri-
zação. A principal delas é a proibição da 
terceirização para atividades-fim, sendo 
permitidas apenas as atividades-meio, ou 
seja, uma fábrica de doces, por exemplo, 
pode destinar serviços de limpeza, segu-
rança e ordenamento para empresas ter-
ceirizadas, mas não pode fazer o mesmo 

para o intuito principal da empresa, que 
é a produção de doces industriais. Nesse 
caso, todos os funcionários que atuam na 
linha de produção devem estar legalmen-
te vinculados à fábrica em questão, e não 
a uma outra empresa, com carteira assi-
nada e todos os direitos correspondentes.

Este é o ponto que está em dis-
cussão no Supremo. Na sessão de 
quarta-feira (22/8), os ministros Luís 
Roberto Barroso e Luiz Fux votaram 
pela constitucionalidade da terceiri-
zação da atividade-fim, proibida pela 
Súmula 331 do Tribunal Superior do 
Trabalho. Barroso, relator da ADPF 
que discute o assunto, votou a favor 
da terceirização e afirmou que não 
há lei que proíba a prática. Segundo 
ele, os argumentos invocados contra a 
constitucionalidade da terceirização 
indicam que o problema não está no 
instituto em si, mas sim em sua con-
tratação abusiva. Afinal, a medida, 
por si só, não representa precarização 
do trabalho.

A questão não é assim tão pacífi-
ca. Há divergências inclusive entre os 
ministros do STF. Os ministros Edson 
Fachin, Rosa Weber e Ricardo Lewan-
dowski, por exemplo,  votaram pelo 
não conhecimento da matéria. Defen-
dem que se a coisa já está julgada, não 
cabe discussão. E para eles o assun-
to em questão já tem jurisprudência 
consolidada no Tribunal Superior do 
Trabalho. Os sindicatos de trabalha-
dores também são majoritariamente 
contra a terceirização da atividade-
-fim das empresas. O que resta é es-
perar a votação dos ministros. 
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Terceirização

Para mim, foi on-
tem: os rostos ainda 
atônitos, o estampido 
ressoando nos corações 
a montanhas e monta-
nhas de distância do 
peito que sangrava na noite  do Pa-
lácio do Catete. 

O jornal ficava a menos de cem 
metros do Ponto de Cem Réis. En-
quanto a palavra não vinha comple-
tar a frase, descia-se a escada, en-
trava-se no bar, entornava-se o gole, 
e subia-se com o que faltava para 
descer a matéria à oficina. Dessa vez 
o assombro deu-se em plena manhã, 
o sol encandeando. Os pavilhões da 
praça e os cafés de frente e dos lados 
abriam o rádio a todo volume para o 
fecho patético: “Lutei contra a espo-
liação do Brasil. Lutei contra a espo-
liação do povo. Tenho lutado de peito 
aberto. O ódio, as infâmias, a calúnia 
não abateram meu ânimo. Eu vos dei 
a minha vida. Agora vos ofereço a mi-
nha morte. Nada receio. Serenamen-
te dou o primeiro passo no caminho 
da eternidade e saio da vida para en-
trar na história”.   

Fala-se que a história requer 
tempo. Mas ali, o mundo todo de 
rosto grave, assustados e incrédu-
los, sentíamos a história desabar 

sobre as nossas cabe-
ças. Tudo se inverte 
inst ant aneamente. 
O povo assume a sua 
força, sai coalhando 
as praças do país in-

teiro e expressando de mil modos a 
sua dor. Nunca, em quatro séculos e 
meio de história, a comoção políti-
ca alcançava  o tamanho imenso do 
país. 

O 13 de maio é descrito por um 
paraibano, José Maria dos Santos, 
como o dia mais fraterno da história 
brasileira: “Durante um mês inteiro 
os comícios patrióticos, as passeatas, 
as sessões magnas, os espetáculos de 
gala, os bailes e os concertos se mul-
tiplicaram pelas cidades sob o contí-
nuo repicar dos sinos e o crepitar de 
girândolas intermináveis, enquanto, 
pelo vasto interior, o ar todo vibrava 
na chama das fogueiras e no ritmo 
exultante das danças populares”.

Foi único, esse dia, até agora. 
Como foi único o seu contrário, o 24 
de agosto, protagonizado por um 
homem a quem chegou-se a desejar 
a morte ( ‘’ É preciso matar esse go-
verno para que sobreviva a nação” 
– Argemiro) e a quem todos se do-
braram diante dela. Não faz tempo, 
foi ontem mesmo. 

24 de Agosto
Eu vos dei a minha 
vida. Agora vos 

ofereço a minha morte. 
Nada receio   

 Crônica Gonzaga Rodrigues
gonzagarodrigues33@gmail.com
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UN Informe

Obviamente, Carlos Luppi tenta puxar a brasa 
para a sua sardinha, para ungir Ciro Gomes 
(PDT) como candidato único das esquerdas, num 
cenário sem Lula. Ele até projeta que o governa-
dor Ricardo Coutinho (PSB), que declarou voto 
em Lula ou em outro nome por ele indicado, 
apoiará a candidatura pedetista. Por enquanto, 
na chapa majoritária do PSB, está 3 a 1: três vo-
tos para Lula; um voto para Ciro.

O TJPB, por meio do Núcleo Per-
manente de Métodos Consensuais 
de Solução de Conflitos, em parceria 
com a Academia de Ensino da Polícia 
Civil (Acadepol) e com o Instituto de 
Ensino Superior da Paraíba (Iesp), 
realizá, no período de 29 a 31 de 
agosto, o 1º Simpósio de Estudos e 
Práticas Restaurativas da Paraíba. 
O evento ocorrerá no auditório da 
Escola Superior da Magistratura 
(Esma) em João Pessoa.

Presidente do PDT, Carlos Luppi ironizou a 
possível candidatura de Fernando Haddad em 
lugar de Lula na chapa petista, afirmando que 
a transferência de votos não é algo automático, 
como a sugerir que Haddad não chegaria ao 
segundo turno: “Vai ter que rodar muito pra o 
povo aprender a falar o nome dele”. Discordo do 
dirigente: soa ‘adadi’, que todo mundo soletra.

Soletrando

SimpóSio 

Haddad, o ungido: eu Sou ele

dívida parcelada regiStro deferido

paraíba: mdb e SeuS aliadoS não dão amparo a meirelleS

Tramita no Senado, projeto de Rai-
mundo Lira (PSD-PB) que estabe-
lece prazo máximo de 10 anos para 
contribuintes efetuarem pagamen-
to parcelado de débitos em órgãos 
ou entidades da administração 
federal. Com parecer do voto favo-
rável do relator, senador Roberto 
Requião (MDB-PR), o proposição 
será votada nos próximos dias no 
âmbito do colegiado e noutras co-
missões, antes de ir a plenário.  

Ontem, o TRE da Paraíba divul-
gou lista com registros de candi-
daturas deferidas pela corte. São 
70 nomes da coligação ‘A Força 
do Trabalho IV, e do PSOL. Entre 
os listados, estão três deputados 
estaduais que concorrem à ree-
leição: Anísio Maia (PT), Genival 
Matias e Tião Gomes (Avante). A 
presidente do PT de João Pessoa, 
Luzenira Linhares, também teve 
sua candidatura deferida. 

O PT adota outra estratégia para massificar o nome de Fernando Haddad como potencial candidato a pre-
sidente da República, em lugar de Lula. Ontem, legendas da coligação ‘O Povo Feliz de Novo’ pediram que 
o Tribunal Superior Eleitoral (TSE) autorize Haddad a conceder entrevistas a veículos de comunicação como 
representante da chapa encabeçada por Lula. É uma espécie de: ‘Eu sou ele’. A ideia é tornar Haddad mais 
conhecido na mídia, ungido por Lula. A propósito, o PT quer registrar na urna eletrônica o nome ‘Fernando 
Lula Haddad’. Se conseguir, terá um grande trunfo. Logo, logo, haveria nas ruas e na mídia peças grafadas 
apenas com ‘Lula Haddad’, por incorporação ideológica e de nome. 

trêS a um

O candidato a presidente do MDB, Henrique Meirelles (foto), está, digamos assim, sem muito prestí-
gio na Paraíba – aliás, em todo o país, uma vez que não passa de 1% nas pesquisas de intenção de 
voto. E por aqui ele ainda não passou, por que o candidato ao Governo do Estado, José Maranhão, 
não está querendo ‘contaminar’ sua candidatura, aparecendo ao lado de aliados e correligionários, 
como o presidente Michel Temer, que tem, 80% de rejeição no país, e o próprio Meirelles, que até 
pouco tempo era ministro de Temer. E para completar ainda mais a falta de apoio da chapa majo-
ritária do MDB da Paraíba à candidatura de Meirelles, o candidato a vice-prefeito, Bruno Roberto 
(PR) votará em Lula ou num candidato indicado pelo líder petista, que ainda batalha na Justiça para 
ter o direito de ser candidato a presidente. O deputado Wellington Roberto, pai de Bruno, inclusive, 
já manifestou essa posição do seu grupo político ao candidato a vice-presidente do PT, Fernando 
Haddad, quando da visita deste à Paraíba, na quinta-feira passada. Apesar de todo o seu poderio 
econômico – recentemente, ele doou R$ 20 milhões para a sua própria campanha, e o seu partido 
tem a maior fatia dos R 1,7 bilhão do Fundo Eleitoral, mais de R$ 234 milhões –, Meirelles parece 
não encontrar abrigo nem palanque para a sua candidatura. Na Paraíba, isso é claro como o dia.  

Ricco Farias 
papiroeletronico@hotmail.com

Foto: Divulgação
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Prefeitura de Campina Grande não faz repasse mensal e acumulado no ano já ultrapassa o valor de R$ 60 mil

A Prefeitura não faz o 
repasse de uma subvenção 
mensal de R$ 8 mil à As-
sociação de Pais e Amigos 
dos Excepcionais (Apae) 
de Campina Grande, desde 
janeiro de 2018. O acumu-
lado do ano já ultrapassa os 
R$ 60 mil, com sérios refle-
xos na manutenção da en-
tidade, segundo informa a 
presidente Conceição Costa 
Rego. Ela deixa claro que, 
no que o convênio firmado 
com o Governo do Estado, 
está sendo cumprido rigo-
rosamente.

De acordo com a presi-
dente, o Estado destinou à 
Apae uma subvenção anual de 
R$ 70 mil. “As parcelas men-
sais estão sendo repassadas 
sem problemas, o que está nos 
ajudando na manutenção da 
entidade”, disse a presidente 
Conceição Costa Rego.

No que se refere ao 
atraso na subvenção da 
Prefeitura, ela disse que já 
enviou ofício ao prefeito 
Romero Rodrigues, pedin-
do não só atualização dos 
repasses, mas uma visita 
dele à instituição. Mas até 
o momento não recebeu do 
gestor municipal qualquer 
resposta. 

Conceição salienta, 
que, uma grande parcela 
dos recursos para a manu-
tenção da Apae é resultante 
das contribuições voluntá-
rias de pessoas físicas e ju-
rídicas de Campina Grande. 
Com esses a entidade vem 
conseguindo manter em dia 

Chico José 
chicodocrato@gmail.com

Estado mantém em dia ajuda 
financeira à Apae de Campina

Editoração: Bhrunno FernandoEdição: Felipe Gesteira

Repasses são fundamentais para que a Apae consiga manter em dia a prestação de serviços; prefeito Romero Rodrigues foi convidado para visitar a instituição, mas não deu resposta

Foto: Facebook/Apae-CG

a folha de pessoal qualifica-
do. A equipe multidiscipli-
nar da Apae atende a mais 
de 500 pessoas, entre crian-
ças, adolescentes e adultos, 
portadores de necessidades 
especiais de Campina e de 
municípios vizinhos. 

Deficiência intelectual
A Federação Nacional 

das Apaes  (Fenapaes) está 
realizando até o dia 28, a 
Semana Nacional da Pessoa 
com Deficiência Intelectual 
e Múltipla 2018, cujo tema 
é “Família e pessoa com de-

ficiência, protagonistas na 
implementação das políticas 
públicas”. Por meio desse slo-
gan, o objetivo da campanha é 
estimular, na sociedade, uma 
reflexão sobre a importância 
da atuação dos familiares e 
da própria pessoa com defi-

ciência na busca da inclusão 
e na defesa de direitos.

Durante esse período, 
a Apae de Campina Grande 
está promovendo diversas 
atividades como forma de 
incentivar esses debates 
e incluir, cada vez mais, a 

pessoa com deficiência na 
sociedade. Como parte da 
programação figura o lan-
çamento da coletânea de 
livros “O lado bom da vida”, 
produzida por cinco usuá-
rios da instituição que tem 
paralisia cerebral.

O Ministério Público 
da Paraíba está engajado 
no ‘Setembro Amarelo’, 
uma campanha interna-
cional para conscientiza-
ção e prevenção do suicí-
dio. Na Paraíba, o Sistema 
de Informação sobre Mor-
talidade (SIM/SES) regis-
tra uma morte autopro-
vocada intencionalmente, 
a cada 34 horas. Diante 
disso, o Núcleo de Políti-
cas Públicas do MPPB e a 
Promotoria de Justiça de 
Defesa de Defesa da Saúde 
de João Pessoa vão lançar, 
oficialmente, a campanha 
com o tema “Vamos falar 
da Vida”, na próxima ter-
ça-feira (28), às 13h30, 
no auditório da Procura-
doria-Geral de Justiça, no 
Centro da capital. 

O procurador de Jus-
tiça, Valberto Cosme de 
Lira, coordenador do Nú-
cleo de Políticas Públicas 
do MPPB, explicou que os 
dados do Ministério da 
Saúde revelam um núme-
ro assustador de suicídios. 
“Isso nos alertou e, por 
iniciativa da promotora 
Jovana Tabosa, entende-
mos por bem atuar em 
duas frentes: na adesão à 
campanha de conscienti-

zação e na criação de um 
fórum interinstitucional e 
intersetorial para pensar 
ações e projetos de escla-
recimento e prevenção ao 
suicídio”, disse. 

“O fenômeno do sui-
cídio é uma questão de 
saúde pública e as ações 
ministeriais devem se vol-
tar à sua prevenção e pos-
venção, também”, afirmou 
a 2ª promotora de Justiça 
da Saúde, Jovana Maria 
Silva Tabosa, acrescentan-
do que é preciso quebrar 
os tabus que envolvem 
essa temática, falando so-
bre o suicídio e efetivan-
do ações de prevenção, 
que durem o ano inteiro e 
não somente no Setembro 
Amarelo. 

Programação
O evento de lançamen-

to vai contar com a partici-
pação de representantes 
do MPPB e dos órgãos par-
ceiros (Tribunal de Justiça 
da Paraíba, Ministério Pú-
blico Federal, Secretarias 
de Saúde do Município de 
João Pessoa e do Estado da 
Paraíba, Conselho Regional 
de Medicina, Conselho Re-
gional de Psicologia e Cor-
po de Bombeiros).

MPPB se engaja na 
prevenção ao suicídio

Justiça pela Paz em Casa

TJ encerra programa com audiências 
realizadas e 760 sentenças prolatadas

Durante a 11ª Semana 
da Justiça pela Paz em Casa, 
ocorrida no Fórum Regional 
de Mangabeira, na capital, 
de 20 a 24 de agosto, foram 
realizadas 201 audiências, 
prolatadas 110 sentenças, 
proferidos 80 despachos e 
decisões diversas e redesig-
nadas 11 audiências. Além 
disso, o Juizado da Violência 
Doméstica e Familiar contra 
a Mulher pode dar os enca-
minhamentos e orientações 
necessárias para a recupe-
ração das vítimas, por meio 
do programa inédito estabe-
lecido pela Coordenadoria 
da Mulher em situação de 
Violência Doméstica e Fami-
liar, que integrou a Rede de 
Enfrentamento junto a ativi-
dade judicial.

“Agradecemos a todos 
os integrantes dos órgãos 
que participaram do esfor-
ço e permitiram que expe-
rimentássemos a Justiça do 
futuro; a Justiça ideal que 
atende de forma plena e 
imediata”, ressaltou o de-
sembargador João Benedito 
da Silva, vice-presidente do 
Tribunal de Justiça da Paraí-
ba, que acompanhou o en-

cerramento dos trabalhos. 
‘Consegui resolver tudo 

com uma passagem só’ é uma 
frase dita por uma mulher 
assistida nessa semana que 
não sai da cabeça da juíza 
Graziela Queiroga, coordena-
dora da Mulher. “Foi uma se-
mana positiva, com os aspec-
tos jurisdicionais atendidos, 
estatísticas melhoradas. Mas, 
o mais especial, foi contar 
com a Rede de Enfrentamen-
to, que executou um trabalho 
profícuo de atendimento es-
pecializado”, comemorou a 
magistrada.

De acordo com a coor-
denadora da Ronda Maria da 
Penha, Mônica Brandão, 50 
mulheres receberam orien-
tações. “Precisamos que elas 
entendam o funcionamento 
dos serviços que possuímos 
para romper com o ciclo da 
violência”, disse. A Ronda 
é um serviço da Secretaria 
de Mulheres da Prefeitura 
de João Pessoa, que atua em 
parceria com o Judiciário 
para acompanhar o cum-
primento das medidas pro-
tetivas, implantado desde 
dezembro de 2017.

Também estava no ser-

viço de orientação às víti-
mas, o setor psicossocial do 
Juizado. A psicóloga Elaine 
Esmeraldo Nogueira expli-
cou que a equipe dá apoio 
à vítima antes ou depois da 
audiência e que atuar em 
conjunto com a Rede foi o 
diferencial. “Compartilhar o 
mesmo espaço permitiu um 
atendimento rápido e fácil”, 
avaliou.

Essa atuação conjunta 
também foi destacada pelo 
Ministério Público. A pro-
motora de Justiça Rosane 
Araújo revelou que o tra-
balho em equipe contribui 
para se atuar nas causas 
determinantes da violência. 
“É um fenômeno complexo 
e multicausal, portanto, o 
esforço concentrado é im-
portante para dar respostas 
imediatas aos processos. 
Precisamos ir além da re-
pressão, investir na preven-
ção para tirar a banalização 
da violência contra a mulher 
da sociedade”.

Os trabalhos realiza-
dos no Juizado com as ma-
gistradas Rita de Cássia (ti-
tular) e Graziela Queiroga 
alcançaram 480 sentenças 

e concederam 20 medidas 
protetivas. Cinco assessores 
integraram as atividades. Ao 
todo, foram 19 oficiais de 
Justiça e 12 técnicos judiciá-
rios que atuaram na sema-
na, mudando a rotina, como 
esclareceu a oficiala Mercês 
Ferreira. “Nosso trabalho 
fica intensificado nesses 
esforços. Cumprimos tudo, 
principalmente as medidas 
protetivas. Percebi que, hoje, 
há uma confiança maior das 
mulheres para procurar a 
Justiça. E, quando entrega-
mos a intimação, os homens 
ficam surpreendidos”.

Na Paraíba, foram pro-
latadas, aproximadamente, 
760 sentenças. “Os dados 
serão consolidados no de-
correr da próxima semana, 
conforme as comarcas fo-
rem enviando as informa-
ções que devem ser presta-
das nos padrões firmados 
pelo Conselho Nacional de 
Justiça”, informou a juíza 
Ana Carla Falcão, auxiliar da 
vice-presidência na coorde-
nação das Metas Nacionais 
do Conselho Nacional de 
Justiça, no âmbito do Poder 
Judiciário estadual.
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Trabalho da Operação Impacto contou com um efetivo de mais de 400 PMs, 123 viaturas, drones e o helicóptero Acauã 
Mais de 40kg de dro-

gas foram apreendidos, on-
tem, durante a 31ª edição 
da Operação Impacto, rea-
lizada pela Polícia Militar.

Durante a tarde, uma 
mulher de 26 anos foi presa 
quando se preparava para 
fazer mais uma entrega de 
drogas, usando uma bici-
cleta, no bairro do Cristo 
Redentor, em João Pessoa. 

Na bolsa da suspeita, os 
policiais do Regimento de 
Polícia Montada (RPMpnt) 
encontraram 1kg de cra-
ck e no apartamento dela, 
foram localizados mais de 
35kg de outros tipos de 
drogas.

A acusada, que con-
fessou que fazia esse ser-
viço de ‘bike delivery’ de 
drogas, sem revelar quem 
seriam seus clientes, tinha 
na residência 33kg de ma-
conha, 3kg de cocaína, 3kg 
de haxixe (droga feita do 

mesmo princípio ativo da 
maconha) e 90 comprimi-
dos de Artane, que seriam 
distribuídos ainda no dia 
de ontem.

Já no começo da noi-
te de ontem, um homem 
de 18 anos foi abordado e 
flagrado com mais de 3kg 
de maconha, na comunida-
de de Mumbaba, no Bairro 
das Indústrias, na capital. 
Nos dois casos, os suspei-
tos foram apresentados na 
Central de Polícia Civil, no 
bairro do Geisel.

Impacto
A operação contou com 

um efetivo de mais de 400 
policiais, 123 viaturas, dro-
nes e o helicóptero Acauã, 
tendo como foco maior 
reforçar as atividades de 
segurança, principalmen-
te nas cidades de Santa 
Rita, João Pessoa, Campina 
Grande e Taperoá.

Polícia apreende mais de 
40 kg de drogas na capital

Editoração: Ulisses DemétrioEdição: Emmanuel Noronha

É com muita consternação e triste-
za que comunicamos o falecimento do 
nosso querido Juvenal Lúcio Vieira, ví-
tima de infarto, em sua residência na 
manhã de ontem (24). A viúva Marieta, 
os filhos, noras, genro, netos e demais 
familiares e sua legião de amigos enlu-
tados comunicam que o sepultamento 
ocorrerá na manhã de hoje no Cemité-
rio Parque das Acácias, às 9h.

NOtA De 
fAlecImeNtO

Transporte

Falta de integração gera 
mais gasto e perda de tempo

A falta de um sistema 
integrado entre os diversos 
modais de transporte torna 
a viagem mais cara e gera 
perda de tempo para o bra-
sileiro. Esta é a conclusão do 
professor de Planejamento 
de Transportes do Instituto 
Alberto Luiz Coimbra de Pós-
-Graduação e Pesquisa de 
Engenharia da Universida-
de Federal do Rio de Janeiro 
(Coppe/UFRJ), Ronaldo Ba-
lassiano. “E perda de tempo 
na viagem é menos tempo 
com sua família, para lazer, 
para o descanso, ou para fa-
zer alguma coisa fora do ho-
rário de trabalho”, explica.

O transporte é aponta-
do, pela população, como o 
quarto maior problema das 
cidades, segundo a pesqui-
sa Mobilidade da População 
Urbana 2017, publicada 
pela Confederação Nacional 
do Transporte (CNT) e pela 
Associação Nacional das 
Empresas de Transportes 
Urbanos (NTU). A adoção de 
políticas eficientes de mobi-
lidade urbana será um dos 
desafios dos governantes a 

serem eleitos em outubro. 
A Agência Brasil conversou 
com o especialista para saber 
qual avaliação sobre modelo 
adotado no Rio de Janeiro. 

Segundo Balassiano, 
que leciona no maior centro 
de excelência em Engenharia 
da América Latina, o Poder 
Público não vê o sistema de 
transporte como um sistema 
único. Na sua avaliação, o Rio 
de Janeiro tem um sistema com 
metrô, trens, ônibus, BRT, VLT, 
barcas, bicicletas, em que cada 
operador trabalha separada-
mente, sem que o poder con-
cedente, que é o Estado, sequer 
exija essa visão de conjunto.

Balassiano defende uma 
administração integrada e 
neutra entre os diversos mo-
dais, que não ficasse sob res-
ponsabilidade exclusiva de 
qualquer operadora ou con-
cessionária. Para exercer essa 
tarefa, que incluiria também 
a fiscalização dos serviços, o 
professor afirma que não se-
ria necessário criar nenhuma 
empresa nova. Bastaria bus-
car profissionais na própria 
Prefeitura ou no Governo do 
Estado que entendam de pla-
nejamento e de integração. 
Essa administração abrange-

ria não só a integração física 
dos modais, mas também 
toda a parte de bilhetagem.

Bilhete único
O professor da Coppe 

disse que um bilhete único 
daria ao usuário um leque 
de opções ao sair de casa, 
“com um valor que ele tenha 
condição de pagar”. Essa é a 
forma utilizada em cidades 
da Europa e dos Estados Uni-
dos. Sublinhou que não faz 
mais sentido, no século 21, 
cobrar tarifas isoladamente, 
sem ter a visão do conjunto. 
“A integração é a forma que a 
gente tem de fazer com que 
as pessoas sofram menos 
nos seus deslocamentos, te-
nham mais prazer em andar 
pela cidade. E esse sistema fun-
cionando, consegue também 
reduzir viagens que hoje são fei-
tas de carro, em busca de maior 
qualidade e conforto”, sinalizou. 
“Temos como produzir isso com 
o transporte coletivo”, disse.

Balassiano afirmou que 
uma cidade pode ser consi-
derada “humana” quando 
seu sistema de transporte 
coletivo oferece pontualida-
de, frequência, segurança, 
bilhete único e conforto.

 
As novas regras do 

crédito consignado per-
mitirão aos trabalhadores 
da iniciativa privada obter 
empréstimos consignados 
(com desconto na folha 
de pagamento) com ju-
ros mais baixos. Entraram 
em vigor neste mês novas 
normas da Caixa Econômi-
ca Federal que facilitam a 
utilização dos recursos do 
Fundo de Garantia do Tem-
po de Serviço (FGTS) como 
garantia nessa modalidade 
de crédito.

Pelas novas regras, na 
assinatura de contratação 
do financiamento consig-
nado, a Caixa criará uma 
conta à parte com 10% do 
valor do FGTS do trabalha-
dor da iniciativa privada, 
mais o valor equivalente 
à multa de 40% por de-
missão sem justa causa. A 
quantia ficará segregada na 
conta do FGTS do trabalha-
dor até que o empréstimo 
seja quitado, mas continua-

rá a render normalmente. 
O dinheiro só será usado 
para cobrir eventuais calo-
tes, reduzindo o risco para 
as instituições financeiras.

Segundo o Ministério 
do Planejamento, a expec-
tativa é que mais bancos se 
sintam confortáveis para 
operar a garantia do FGTS 
e que mais empresas se as-
sociem a instituições finan-
ceiras para oferecer crédito 
consignado aos funcioná-
rios. A mudança, informou 
o Planejamento, não trará 
impacto financeiro ao FGTS 
porque as garantias para 
as instituições financeiras 
só serão executadas em si-
tuações nas quais estejam 
previstos o saque do saldo 
pelos trabalhadores.

A lei que instituiu o 
uso de parte do FGTS como 
garantia nas operações de 
crédito consignado entrou 
em vigor no ano passado. 
No entanto, até agora não 
havia segurança para os 
bancos, que só eram infor-
mados do saldo do Fundo 
de Garantia do trabalhador 

no caso de um eventual 
desligamento da empresa. 
A possibilidade de que o 
funcionário, durante a vi-
gência do crédito consigna-
do, sacasse parte do FGTS 
para comprar um imóvel 
reduziria a quantia que 
pode servir de garantia.

Segundo o Planeja-
mento, as novas regras têm 
como objetivo aproximar 
os juros dos créditos con-
signados oferecidos aos 
trabalhadores da iniciativa 
privada às taxas cobradas 
aos servidores públicos. 
Em junho deste ano, a taxa 
média do consignado para 
o serviço público estava 
em 1,75% ao mês, contra 
2,83% ao mês para traba-
lhadores do setor privado.

O Governo do Estado, 
por meio da Secretaria 
de Estado do Desenvol-
vimento Humano (Sedh), 
iniciou nesta semana o 
período de adesão ao Co-
financiamento dos Ser-
viços Socioassistenciais 
2018 para os municípios 
paraibanos.

Os municípios terão 
até a meia-noite do dia 
2 de setembro de 2018 
para preencher o Termo 
de Aceite, que está dispo-
nível no link: https://goo.
gl/forms/sQuvuBes9YPa-
4oT83

A partilha estará dis-
ponível para os municí-

pios elegíveis nos seguin-
tes níveis de proteção: 
Proteção Social Básica e 
Benefícios Eventuais para 
os municípios de peque-
no porte I e II; Proteção 
Social Especial de Média 
Complexidade para os 
municípios que possuem 
Centros de Referência Es-
pecializados da Assistên-
cia Social (Creas) e ofer-
tam o serviço Proteção e 
Atendimento Integral a 
Família (Paifi) e Centro 
Dia; Proteção Social Espe-
cial de Alta Complexida-
de para aqueles que pos-
suem oferta do serviço 
Residência Inclusiva.

FGTS permitirá redução de 
juros do crédito consignado

Lançada adesão de 
serviços a municípios

O Operador Nacio-
nal do Sistema Elétrico 
(ONS) elevou as proje-
ções de chuva em agos-
to de 82% para 83% na 
área das hidrelétricas do 
Sudeste, onde se concen-
tram os maiores reserva-
tórios. 

O órgão do setor elé-
trico informou também 
ontem que a carga de 
energia do Sistema In-
terligado Nacional deve 
crescer 2,2% no mês, 
mesma projeção da se-
mana anterior.

Chuva pode 
ficar acima 
de 83% do 
previsto no SE

Wellton Máximo
Da Agência Brasil

A lei que instituiu o uso 
de parte do FGTS como 

garantia nas operações de 
crédito consignado entrou 
em vigor no ano passado

Alana Gandra 
Da Agência Brasil

Foto: Divulgação

A acusada, que fazia o serviço de ‘bike delivery’ de drogas, tinha em casa 33kg de maconha, 3kg de cocaína, 3kg de haxixe e 90 comprimidos de Artane
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Mão de Ferro 
Operação realizada em Guarabira envolveu cerca de 70 policiais com 
a participação da aeronave Acauã, resultando em prisões, apreensão 
de armas e drogas e recuperação de veículos roubados. Página 6
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Segundo mais eficiente do Nordeste e sexto do Brasil, Estado aqueceu a economia gastando com prioridades

Como manter uma folha 
de pagamento sempre em 
dia e conseguir investir em 
escolas, hospitais, policia-
mento e infraestrutura, dian-
te de poucos repasses do Go-
verno Federal e com uma das 
menores receitas do Brasil? 
Gastando menos e fazendo 
mais, a Paraíba está entre os 
seis estados mais eficientes 
do Brasil e entre os dois do 
Nordeste, ficando atrás ape-
nas de Pernambuco, segundo 
o Ranking de Eficiência dos 
Estados da Folha. 

A estratégia utilizada 
para conseguir ser um Estado 
eficiente suprindo todas as 
áreas, foi permanecer inves-
tindo mesmo diante da crise, 
segundo explica a secretá-
ria de Finanças do Estado, 
Amanda Araújo Rodrigues.

Ela comenta que deixar 
de investir em uma situação 
de crise coloca em risco o 
sistema produtivo do Esta-
do. “Na hora em que Estado 
está passando por uma crise, 
se ele se retrai, acontece que 
o sistema produtivo entra 
em decadência. Sobretudo, 
com uma economia com as 
características da paraibana, 
onde não temos grandes in-
dústrias, a economia gira em 
torno do poder público”.

Mensalmente, a Paraíba 
tem o recurso reservado de 
R$ 10 milhões para serem 
gastos exclusivamente em 
obras. “Esse dinheiro que 
vai para as construtoras, 
empresas, gera milhares de 
postos de trabalho indiretos, 
voltando para a arrecadação 
do Estado, isso faz com que 
a economia externa seja fo-
mentada e o Estado tenha 
a capacidade de arrecadar”, 
disse a secretária. 

Amanda comenta que 
diminuir gastos com a admi-
nistração pública foi uma das 
ações que mais contribuiu 
para que o dinheiro rendes-
se e fosse direcionado para 
as prioridades da população 
em geral. “A eficiência de al-
guém não se mede de acordo 
com o que ela recebe, mas de 
acordo com o que ela gasta. 
Você pode ter alguém que ga-
nha mil reais e consegue fa-
zer tudo com esse dinheiro, 
e outro alguém que ganha os 
mesmos mil reais e não con-
segue fazer nada. A gente en-
xugou onde precisou e dimi-
nuiu gastos onde necessitava 
para poder sobrar dinheiro 
para investimentos”. 

Entre as medidas de 
contenção de gastos está a 
diminuição da folha de paga-
mento e os custos com a ad-
ministração pública. “Em ou-
tras gestões, a folha superava 
o índice de responsabilidade 
fiscal. Então a gente enxugou, 
assim como fizemos com o 
custeio da máquina, e o que 
isso significa? Trabalhamos 
com uma previsão para fazer 
com que as secretarias pu-
dessem executar os serviços 
que já executavam, mas com 
um custo menor”, explicou a 
secretária de Finanças.

A economia e a união 

de cada secretaria, além de 
uma organização financeira, 
foram essenciais para levar 
a eficiência que o Estado 
atingiu. Amanda Rodrigues 
ressalta que a Secretaria de 
Finanças também teve o cui-
dado de realizar poupanças, 
utilizadas geralmente em 
investimentos que levam 
recursos inteiramente do 
Estado.  “Com o dinheiro da 
repatriação que recebemos, 
por exemplo, enquanto ou-
tros estados usaram para pa-
gar dívidas, nós fizemos uma 
poupança, e com esse recur-
so estamos fazendo a Trans-
paraíba, que é uma obra com 
mais de R$ 200 milhões de 
recursos próprios”. 

O questionamento de 
que seria um “milagre” fazer 
tanto com tão pouco é expli-
cado por Amanda como gerir 
recursos da forma correta. 
“Não gastamos mais do que 
temos e programamos cada 
gasto com a receita que rece-
bemos. Então, se é necessá-
rio cortar em pessoal, iremos 
cortar, se é necessário dimi-
nuir o custeio da máquina 
pública, vamos fazer isso”, 
enfatizou. 

Consequências 
Na educação, além do 

13º salário, os professores 
puderam contar com o 14ª 
e 15º. Houve ainda investi-
mento na infraestrutura das 
escolas de todo o Estado. A 
Saúde recebeu investimento 
em seus hospitais, com a re-
cente inauguração do Hospi-
tal Metropolitano, em Santa 
Rita, realizado em grande 
parte com recursos próprios 
do Governo do Estado. 

Amanda Rodrigues ex-
plica que as melhorias reali-
zadas, além de ajudar a aque-
cer a economia, contribui 
para que grandes indústrias 
escolham a Paraíba. “É um 
planejamento, e a decisão de 
cada centavo ser gasto para 
trazer infraestrutura para o 
Estado. Quando a gente faz 
isso, tira a cidade do isola-
mento, aumenta a infraes-
trutura daquelas cidades, fa-
zendo com que os comércios 
locais girem. Quando o go-
verno equipa a polícia, ele faz 
com que o índice de violência 
diminua, isso faz com que a 
gente suba no índice. Quando 
o governo investe em recur-
sos hídricos, da mesma for-
ma ele faz com que aquelas 
cidades passem a ter acesso 
à água, e empresas queiram 
se instalar naquelas cidades”. 

Iluska Cavalcante
cavalcanteiluska@gmail.com

Ignorar crise e investir levou 
a PB ao Ranking da Eficiência

Editoração: Ulisses DemétrioEdição: Denise Vilar

Dificuldades dribladas para atingir eficiência
Uma das primeiras medidas 

adotadas pela gestão atual do 
Governo do Estado foi fazer 
cortes na folha de pagamen-
to. A secretária de Finanças 
explica que a quantidade de 
cargos comissionados foi uma 
das dificuldades enfrentadas 
pelo Governo do Estado para 
economizar, no início da gestão. 
“Mesmo tendo uma folha de 
pagamento enorme, pela quan-
tidade de concursados que se 
tem no Estado e a quantidade 
de aposentados, conseguimos 
pagar a primeira parcela do 13º. 
E ainda conseguimos diminuir o 
número de cargos comissiona-
dos. Isso mostra que a política 
na Paraíba não é tratada como 
uma acomodação para partidos 
políticos. Existe a quantidade de 
funcionários necessários para fa-
zer com que os serviços do Estado 
funcionem. Acima disso, não se 
contrata”, disse.

Amanda faz um comparati-
vo com outros estados que têm 
dificuldades com a folha de pa-
gamento, mas não conseguem 
reduzir esse gasto. “Você pode 
perceber nos outros estados, o 
grande problema é que os es-
tados não conseguem diminuir 
esse gargalo da folha, e termina 
que não sobra dinheiro nem para 
pagar a própria folha. Então esse 
governo tem o cuidado de, se ele 
lança uma obra, ter o dinheiro 
reservado para fazê-la. A gente 
deixa de gastar com o que não 
devia, e de repente outros esta-
dos não estão de preocupando 
com isso”, comentou. 

Outro problema enfrentado 
é o teto de gastos imposto pelo 
Governo Federal. Na opinião de 
Amanda Rodrigues, não deveria 
existir uma meta para investir. 

“O Governo Federal quer que o 
Estado limite os gastos com saú-
de, com investimentos, então a 
gente precisa ter tudo isso bem 
alinhado porque a gente vai ter 
essa meta para cumprir,uma 
meta absurda, porque não se 
deve limitar gasto para infraes-
trutura, saúde e educação, mas 
o Estado foi obrigado a assinar 
esse teto”.

Além disso, obras e serviços 
que dependem de verbas forne-
cidas pelo Governo Federal, mui-
tas vezes precisam ser supridas 
com recursos próprios do Estado. 
“A gente passa por diversas difi-
culdades. Por exemplo, a gente 
tem algumas escolas técnicas 
que dependem de verba federal 
e o Governo Federal muitas ve-
zes não faz o repasse para essas 
escolas técnicas. E para que a 
gente não deixe a obra parar, 
temos que fazer o pagamento 
com recursos próprios, mas aí o 
Estado dribla e coloca isso  no 
seu planejamento”, disse. 

Perseguições como o impedi-
mento de empréstimos também 
ocorrem e precisam ser enfrenta-
dos pela gestão pública. “Outra 
dificuldade nossa com o Governo 
Federal é de ser perseguido e 
não poder fazer um empréstimo 
de 112 milhões que não conse-
guimos firmar com o Banco do 
Brasil”. 

Como funciona o Ranking?
O Ranking de Eficiência dos 

Estados considera 17 variáveis 
em 6 componentes para calcular 
a eficiência do Estado (educação, 
saúde, segurança, infraestrutura, 
finanças e receita per capita). 
Tem a melhor posição quem prio-
riza educação, saúde, infraestru-
tura e segurança à população 

utilizando menos recursos. 
Na opinião do secretário 

executivo de Planejamento e 
Gestão, Fábio Maia,  o resulta-
do poderia ser melhor se os pa-
râmetros utilizados na pesquisa 
levassem em consideração que 
o Estado da Paraíba tem uma 
receita pequena em compara-
ção a outros estados maiores. 
Para ele, a eficiência da Paraíba 
a deveria coloca entre as cin-
co mais eficientes. “Na nossa 
visão, se não estivesse sendo 
analisado dentro dessa receita, 
a gente estaria numa posição 
bem melhor. Não temos dúvi-
das que estaria mais bem loca-
lizado, talvez esse parâmetro 
utilizado não tenha colocado a 
Paraíba numa posição onde ela 
deveria estar”

A receita acumulada pela 
Paraíba em 2017, segundo a 
pesquisa, foi de R$ 10,1 bilhões, 
enquanto a de estados como 
Pernambuco chega a R$ 33,3 
bilhões. Na região Nordeste a 
Paraíba foi o segundo Estado 
mais bem avaliado, ficando 
atrás apenas de Pernambuco.

Fábio Maia explica que a 
Paraíba atingiu esse resultado, 
em levantamento inédito reali-
zado pela Folha, através de um 
trabalho de planejamento rea-
lizado em conjunto. “São áreas 
importantes e que o governo 
tem mostrado uma boa atua-
ção, dentro desses seis índices, 
a Paraíba ficou em sexto do 
Brasil e segundo do Nordeste, 
então demonstra que tudo que 
foi desenvolvido nesses oito 
anos de gestão tem colocado a 
Paraíba no caminho certo. Não 
só de eficiência como também 
de competitividade em relação 
a outros estados da nação.

Administração estadual acredita que investir em infraestrutura fomenta a economia, gerando empregos indiretos através dos recursos que chegam nas construtoras

Foto: Secom-PB

A eficiência de 
alguém não se mede de 
acordo com o que ela 
recebe, mas de acordo 
com o que ela gasta. 

Você pode ter mil reais e 
fazer tudo com esse 

dinheiro, e outro alguém 
ter os mesmos mil 

reais e não conseguir 
fazer nada 
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Ação envolveu cerca de 70 policiais e resultou em prisões, apreensões de armas e drogas e recuperação de veículos roubados
Em uma operação que 

contou com a participa-
ção da aeronave Acauã, 
policiais civis e militares 
deflagraram, na manhã de 
quinta-feira (23) a opera-
ção Mão de Ferro na cida-
de de Guarabira, no Brejo 
paraibano. Cinco adultos 
foram presos e um ado-
lescente foi apreendido. 
Ainda houve apreensão de 
armas, munições e drogas 
e recuperação de veículo e 
de objetos furtados.

De acordo com o de-
legado Ricardo Sena, da 
Seccional de Guarabira, a 
operação envolveu cerca 
de 70 policiais. As equipes 
saíram às ruas nas pri-
meiras horas da manhã e 
chamaram a atenção da 
população. Houve cumpri-
mentos de mandados de 
busca e apreensão e tam-
bém de prisão. Além dis-
so, houve prisões em fla-
grante delito. “Os policiais 
prenderam um homem e 
uma mulher, que estavam 
em casas diferentes, por-
tando armas, drogas e mu-
nições”, afirmou.

Na casa de um dos 
presos, foi encontrada 
uma moto com queixa de 
furto registrada na cidade 
de Dona Inês, que fica pró-
xima a Guarabira. Também 
foram localizados diver-
sos objetos de eletrônica, 
como rádios e aparelhos 
de som que haviam sido 
furtados na cidade de Mari, 
outro município próximo.

Polícias realizam operação 
Mão de Ferro em Guarabira

Combate ao tráfico de drogas e ao contrabando
A Receita Federal do Brasil, nos últimos 

anos, tem se destacado nas ações de combate ao 
tráfico internacional de drogas com a apreensão 
de toneladas de maconha e cocaína nos prin-
cipais portos, aeroportos e postos de fronteira 
terrestre. Essa atuação da Aduana brasileira 
obriga o entendimento de que não se pode 
buscar um maior combate às drogas ilícitas que 
circulam no território nacional sem se pensar 
em fortalecer a Receita Federal.

O motivo dessa prevalência da Receita 
Federal do Brasil se dá pela atribuição legal 
que o órgão possui de realizar a fiscalização e 
o controle aduaneiro sobre o comércio exte-
rior. Cabe esclarecer que o controle aduaneiro 
executado pela Receita Federal do Brasil não 
tem o caráter arrecadatório, mas sim busca 
promover a segurança da sociedade impedindo 
a entrada de produtos perigosos para a saúde 
dos consumidores e prejudiciais ao comércio e 
indústria nacional.

Obviamente que ao promover o controle 
de cargas, mercadorias, bagagens e veículos nos 
portos e aeroportos e postos de fronteira ter-
restre a Receita Federal se depara com grandes 
quantidades de drogas ilícitas, como maconha, 
cocaína, crack, ecstasy, LSD e outras. Essa situa-
ção ocorre pelo fato de que essas drogas são 
encontradas pela fiscalização escondidas em 
contêineres e veículos, camufladas em bagagens 
e produtos, embarcadas sorrateiramente em 
navios e até mesmo ocultas em pedras de gra-
nito destinadas ao exterior. A imaginação dos 
traficantes é realmente muito fértil.

Cabe ressaltar que no ano de 2017 foram 
apreendidas mais de R$ 2,3 bilhões em merca-
dorias ilegais nas ações de combate ao contra-
bando e descaminho e como consequência des-
sa atuação da Receita Federal também ocorreu 
a apreensão de 45,7 toneladas de drogas ilícitas, 
um crescimento de 122,4% em comparação 
ao resultado de 2016, quando a fiscalização 
apreendeu um total de 20,5 toneladas.

Direcionando a atenção para as drogas ilí-
citas, nos portos de Santos e do Rio de Janeiro, o 
ano de 2018 começou com a apreensão de mais 
de 1,5 tonelada de cocaína destinada à Europa 
escondida em contêineres. De janeiro a julho 
do presente ano, a apreensão de cocaína nos 
maiores portos do País alcançou a média de 66 
quilos por dia, sendo o maior volume diário de 
apreensões da droga registrado na última déca-
da. Até o final do mês de julho, a Receita Federal 
apreendeu aproximadamente 13,8 toneladas de 
cocaína, sendo 10,1 toneladas encontradas no 
Porto de Santos, o maior do país.

Inúmeras outras apreensões de drogas 
ocorreram no ano de 2018, em Garuva/SC, a 
Receita Federal apreendeu uma tonelada de 
maconha que estava sendo transportada camu-
flada em fundos falsos de duas carrocerias de 
uma carreta bitrem. Em outra operação, a Recei-
ta Federal apreendeu quase duas toneladas de 
cocaína em um fundo falso de um caminhão que 
circulava próximo a Cascavel/PR. No Chuí/RS, 
a fiscalização encontrou 397 quilos de maco-
nha em veículo cruzando a fronteira. Inúmeras 
outras apreensões de drogas foram realizadas 
nos portos e aeroportos localizados em Ma-
naus/AM, Fortaleza/CE, Foz do Iguaçu/PR, Rio 
Grande/RS, Uruguaiana/RS, Guarulhos/SP, 
Viracopos/SP, São Paulo/SP e em várias outras 
unidades aduaneiras.

Essa atuação da Receita Federal no Brasil, 
assim como nas demais economias em desen-
volvimento e nos países desenvolvidos, reflete 
o atual entendimento de que as Administrações 
Aduaneiras passaram a ter um papel ainda mais 
importante no enfrentamento das chamadas 
novas ameaças à segurança internacional, que 
são representadas pelo tráfico internacional de 
drogas, de pessoas, de armas e munições, pelos 
crimes de contrabando, descaminho, evasão de 
divisas e o terrorismo. Todas ameaças difusas, 
promovidas por atores não estatais e que não 
estão mais delimitadas as fronteiras das nações.

Inclusive, essa nova visão de segurança 
internacional, que está expressa na Declaração 
sobre Segurança nas Américas, foi incorporada 
ao ordenamento jurídico brasileiro por meio da 
Política de Defesa Nacional, depois na Estratégia 
Nacional de Defesa, em 2007, no Plano Estratégi-
co de Fronteiras, em 2012, na Política de Defesa 
Nacional (PDN), posteriormente, transformada 
em Política Nacional de Defesa (PND) e, em 2016, 
no Programa de Proteção Integrada de Frontei-
ras que reafirmou a necessidade de ampliação 
de ações de prevenção, controle, fiscalização e 
repressão aos delitos transfronteiriços.

De fato, os compromissos internacionais 
assumidos pelo País e o aprimoramento da 
legislação nacional alteraram a abordagem dos 
órgãos de Estado frente às novas ameaças à se-
gurança. Mas, a realidade do enfrentamento ao 
contrabando e o tráfico internacional de drogas 
no País ainda está muito distante do necessário.

Apesar dos bons resultados, a Receita Fe-
deral sofre com várias limitações, principalmen-
te com o quadro reduzido de servidores. Hoje, 
a Receita Federal possui 16.272 servidores 
- 6.759 Analistas-Tributários e 9.513 Auditores-
Fiscais - que são responsáveis pela fiscalização 
de tributos, arrecadação e cobrança, pesquisa 
e investigação, combate aos crimes tributários 
e controle do comércio exterior. Desse total de 
servidores, apenas 15,98%, ou seja, 2.601 servi-
dores da Receita Federal do Brasil, 977 Analis-
tas-Tributários e 1.624 Auditores-Fiscais são 
responsáveis pelo controle de todo o fluxo do 
comércio internacional brasileiro, que envolve 
uma movimentação de milhões de toneladas de 
cargas de importação e exportação nos portos, 
aeroportos e rodovias do país, sem contar com 
o trânsito de veículos e pessoas.

Por conta do número reduzido de ser-
vidores de plantões em portos e postos de 
fronteira terrestre estão sendo encerrados ou 
reduzidos e o trabalho das equipes de vigilância 
e repressão está sendo limitado em todo o país. 

Também faltam investimentos em sistemas de 
vigilância eletrônica e recursos para ampliação 
e reforço da atuação de equipes náuticas e de 
cães de faro, além do fortalecimento da chama-
da presença fiscal.

Ao longo dos últimos dez anos, os Analis-
tas-Tributários da Receita Federal têm realizado 
um esforço para mostrar à sociedade que sem 
o fortalecimento da atuação da Receita Fede-
ral não é possível combater de forma efetiva o 
tráfico de drogas e o contrabando no País. Nos 
próximos dois meses, os candidatos à presiden-
te da República apresentarão seus programas 
e propostas de governo, mas é preciso que a 
sociedade compreenda que o enfrentamento à 
violência exige um compromisso dos agentes 
públicos com o fortalecimento de órgãos de 
Estado como a Receita Federal do Brasil, que é 
a única instituição presente em todos os portos, 
aeroportos e postos de fronteira e que por Lei é 
responsável pelo controle de mercadorias, veí-
culos, bagagens e pessoas que entram e  saem 
do território nacional.

Não existirá por parte dos candidatos à 
presidência do Brasil uma proposta eficaz para 
fortalecer a segurança pública, envolvendo 
o combate ao tráfico internacional de armas 
e drogas; ao contrabando; ao descaminho; à 
evasão de divisas; à corrupção; à lavagem de 
dinheiro; às ações de terrorismo, sem incluir 
o fortalecimento da Receita Federal do Brasil. 
Esse fortalecimento da Aduana brasileira passa 
pela realização de concurso público para o car-
go de Analista-Tributário, aumento da presença 
fiscal na zona primária, criação de um centro de 
treinamento aduaneiro, adoção de tecnologias 
de vigilância e monitoramento remoto gerencia-
das pelo próprio órgão e criação de incentivos 
para a participação voluntária de servidores em 
operações nacionais de vigilância e repressão. 
(Geraldo Seixas é presidente do Sindicato Nacio-
nal dos Analistas-Tributários da Receita Federal 
do Brasil - Sindireceita).

Geraldo Seixas 
veramoreira@veramoreira.com.brOpinião CONTATOS: uniaogovpb@gmail.com
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Segundo o delegado, 
todos os objetos apreendi-
dos serão encaminhados às 
delegacias das duas cida-
des para serem devolvidos 
aos seus donos. “Consegui-
mos cumprir mandados, 
prender em flagrante e en-
contrar objetos e veículo 
furtado. Mas, independen-
te disso, considero a ope-
ração bem-sucedida em 
virtude da simples presen-
ça dos policiais nas ruas, o 

que mostra que o Estado 
está presente. Isso gera 
uma sensação de seguran-
ça entre a população”, afir-
mou Ricado Sena.

O adolescente apre-
endido foi encaminhado 
ao Centro de Educação do 
Adolescente (CEA), en-
quanto que os homens 
passaram por audiência 
de custódia e levados à 
cadeia pública da cidade 
de Belém. Já a mulher per-

manece presa na Central 
de Polícia de Guarabira, 
aguardando ser apresenta-
da à Justiça.

Até o final da manhã 
de ontem, 23 mandados 
de prisão expedidos pela 
Justiça da Paraíba já ha-
viam sido cumpridos 
durante a Operação Cro-
nos. A ação, comandada 
pelo Ministério da Segu-
rança Pública, foi defla-
grada simultaneamente 
em todo o país e se es-
tendeu até o final dessa 
sexta-feira.

Dos 23 presos que 
estavam sendo procura-
dos pela Justiça da Para-
íba, 22 foram encontra-
dos nas cidades de João 
Pessoa (5), Alhandra 
(1), Belém (3), Campina 
Grande (4), Patos (4) e 
Itaporanga (2). Outros 
quatro homens com 
mandados de prisão ex-
pedidos pela Comarca de 
Piancó (PB).

Desde as primeiras 
horas da manhã, poli-
ciais civis de todo o país 
estão nas ruas cumprin-
do mandados de prisão 
decretados contra sus-
peitos por crimes de ho-
micídios e feminicídios. 
A Polícia Civil de cada 
Estado brasileiro foi 
acionada pelo Ministério 
da Segurança para sair 
em campo nas primeiras 

horas dessa sexta-feira, a 
fim de cumprir as ordens 
judiciais. Com isso, o Go-
verno Federal pretende 
reduzir o índice de vio-
lência, principalmente 
contra as mulheres.

De acordo com Isaí-
as Gualberto, delegado 
adjunto da Delegacia 
Geral de Polícia Civil da 
Paraíba, todos os pre-
sos respondem a pro-
cessos por crimes de 
homicídios. 

Após serem identi-
ficados e rendidos pe-
los policiais, eles foram 
levados para as delega-
cias das cidades onde 
ocorreu a prisão. “Os 
custodiados ficarão nes-
sas delegacias até serem 
apresentados ao juiz du-
rante a audiência de cus-
tódia, que ocorrerá nas 
comarcas responsáveis 
pela região onde se deu 
a prisão”, afirmou o de-
legado.

Segundo o delegado 
Antônio de Arruda Bray-
ner Neto, assessor técni-
co da Delegacia Geral da 
Polícia Civil da Paraíba, 
as equipes de policiais 
paraibanos ainda perma-
necem nas ruas e outras 
prisões deverão ocorrer. 

Cronos: 23 suspeitos de 
homicídios são presos

Considero a operação 
bem-sucedida em virtude 
da simples presença dos 

policiais nas ruas. Isso gera 
uma sensação de segurança 

entre a população 

Policiais civis e militares fizeram a segurança nas ruas da cidade de Guarabira e por meio da aeronave Acauã

Foto: Secom-PB



UNIÃO  AJoão Pessoa, Paraíba - SÁBADO, 25 de agosto de 2018

De acordo com o Detran-PB, foram registrados 518 atropelamentos nas faixas no primeiro semestre deste ano  

Pedestres reclamam que 
o tempo de travessia em al-
guns semáforos da cidade 
são curtos e que existe uma 
precipitação dos motoristas 
que não esperam concluir o 
percurso. Por outro lado, os 
pedestres além de atraves-
sar fora da faixa ou com sinal 
aberto, não sinalizam para os 
condutores antes de realizar 
o deslocamento. O Detran-PB 
informa que até o primeiro 
semestre  deste ano foram re-
gistrados 518 atropelamen-
tos, sendo as maiores vítimas 
idosos e crianças.

Tanto o Detran-PB quan-
to a Semob-JP têm realizado 
ações integradas na faixa de 
pedestre em pontos estraté-
gicos da cidade para orientar 
como fazer uma travessia com 
segurança e ao condutor que 
deve parar o veículo antes da 
faixa de retenção e esperar o 
pedestre fazer a travessia. 

O diretor de Operações 
da Semob-JP, Cristiano Nó-
brega, relata que existem 
falhas de ambos os lados e 
ressalta a importância da co-
laboração para que os riscos 
de acidentes diminuam. “O 
pedestre deve ter cautela e 
fazer a travessia com segu-
rança, já que muitas vezes 
atravessam em cruzamentos. 
Devem acenar para os con-
dutores para dar tempo de o 
motorista reduzir o excesso 
de velocidade, pois nem sem-
pre estão atentos. Já os moto-
ciclistas são mais propícios 
em provocar acidentes dessa 
natureza por imprudência. 
Às vezes procuram brechas, 
para cortar caminho invadem 
a calçada, considerada multa 
gravíssima. Pelo Código de 
Trânsito, no momento que o 
pedestre está atravessando 
a faixa, o condutor tem obri-
gação de esperar, tanto é que 
existe uma infração pra isso”, 
explicou.

A chefe da Divisão de 
Educação de Trânsito (DET)  
do Detran-PB, Abimadabe 
Vieira, informa que o uso do 
celular no trânsito aumentou 
em mais de 400% o risco de 

acidentes “A pessoa que anda 
conectada, tanto um pedes-
tre quanto um condutor, seja 
por mensagem ou em uma 
ligação, não tem condição de 
reagir porque está distraído 
demais para aplicar a direção 
defensiva, podendo provocar 
um acidente ou atropelar um 
pedestre”, enfatizou.

Existem pontos da ci-
dade que o tempo para o 
deslocamento é mais curto, 
como a faixa de pedestre da 
entrada do Centro de Tecno-
logia da UFPB e o semáforo 
do Manaíra Shopping. Muitas 
vezes, o pedestre espera no 
canteiro central para con-
cluir a travessia. 

A reportagem do jornal A 
União observou o semáforo 
da Rua Desembargador Sou-
to Maior,  próximo à Lagoa, e 
contabilizou que o semáforo 
fica 21 segundos aberto para 
o deslocamento dos pedes-
tres e 42 segundos para os 
veículos. 

O diretor de Operações 
Cristiano Nóbrega explicou 
que existe um estudo de flu-
xo, cada cruzamento tem uma 
característica específica “Fa-
zemos um estudo tanto de 
pedestre quanto de veículos, 
horários de pique, demanda. 
Caso o pedestre se sinta pre-
judicado, ele pode solicitar à 
Semob-JP que faça uma nova 
avaliação de fluxo, mas cada 
faixa de pedestre tem suas es-
pecificidades”.

Genival Vieira é taxista há 
40 anos e afirma que os pe-
destres não colaboram com os 
motoristas porque não respei-
tam o sinal e atravessam fora 
da faixa. “O sinal ainda está 
aberto e já querem atravessar 
tanto fora quanto na faixa de 
pedestre. No ponto que traba-
lho já presenciei risco de atro-
pelamento, principalmente 
em horário de pique”, contou.

Atualmente existem 
1.900 faixas de pedestres em 
João Pessoa. As áreas que têm 
mais registros de atropela-
mento de pedestres no ano de 
2017 são Mangabeira, com 61 
ocorrências; Centro, 46 ocor-
rências; e Cruz das Armas e 
Cristo Redentor, com 32 atro-
pelamentos em cada bairro.

Sara Gomes 
saragomesilva@gmail.com

Desrespeito à faixa de pedestre 
causa reclamações e acidentes 

Editoração: Bhrunno FernandoEdição: Denise Vilar

Às vezes sou respeitada na 
faixa de pedestre. Prefiro 

sinalizar ou esperar o sinal fechar 
pra atravessar a rua do que 

confiar nos motoristas. Eu já vi 
uma mulher grávida ser 

atropelada, então, desde esse dia 
redobrei o cuidado 

Valdirene Diniz 
Desempregada

Eu trabalho na Rua 
Desembargador Souto Maior, 

próximo a uma loja de 
departamentos, há sete meses e 
observo diariamente que nem 

pedestre nem motorista colaboram 
com o trânsito. É uma falta de 
comunicação recíproca 

Lorran Pereira 
Ambulante

Sou idoso e tem locais em João 
Pessoa que o tempo de travessia não 
é suficiente. A faixa de pedestre em 

frente ao Shoping Sul não dá tempo e 
os motoristas não reduzem a 

velocidade se não for pra fechar o 
sinal. Falta colaboração e fiscalização 

dos órgãos competentes 

Tibúcio de Araújo 
Aposentado

É preciso educação no trânsito 
e consciência de todos. Moro em 

Tibiri e na principal perto da 
farmácia já teve muitos 

atropelamentos. Não tem 
sinalização, as faixas são um pouco 

apagadas e os motoristas não 
respeitam os pedestres 

Inês Fernandes 
Aposentada

Fala Povo 

Fotos: Edson Matos

Pedestres reclamam que o tempo de abertura dos semáforos é bem mais curto para quem vai atravessar a faixa do que para os condutores de veículos 

Todo acidente pode ser evitado, sendo assim, a Polícia Rodoviária Federal repassou algumas 
informações importantes:
• Os pedestres devem usar, necessariamente, as passarelas para travessias; 
• Utilizar as faixas para pedestres, já que a maioria não faz uso destas; 
• Impedir que crianças ou idosos realizem a travessia sem auxílio; 
• Reduzir a velocidade nos perímetros urbanos;
 • Manter sempre os faróis acessos mesmo durante o dia; 
• Buzinar ao perceber um pedestre desatento; 
• Ao caminhar ou correr pelo acostamento o pedestre deve usar roupas de cor clara. 

Fique atento 
As crianças também precisam ter em mente o cuidado com o trânsito, sendo assim, o aprendizado se torna vital para 
evitar a participação da criançada em tragédias no trânsito. Repasse os ensinamentos como: 
•Olhar para os dois lados várias vezes antes de atravessar a rua. Atravessar quando a rua estiver livre e continuar 
olhando para os dois lados enquanto atravessa;
 •Utilizar a faixa de pedestres sempre que disponível. Mesmo na faixa, a criança deve olhar várias vezes para os dois 
lados e atravessar em linha reta; 
•Entender e obedecer aos sinais de trânsito;
 •Não atravessar a rua por trás de carros, ônibus, árvores e postes; 
•Nunca correr para a rua sem antes parar e olhar se vem carro - seja para pegar uma bola, o cachorro ou por qualquer 
outra razão. Correr precipitadamente para a rua é a causa da maioria dos atropelamentos fatais com crianças;
 •Caminhar de frente para o tráfego (no sentido contrário aos veículos) em estradas ou vias sem calçadas. Assim, a 
criança pode ver e ser vista mais facilmente;
 •Fazer contato visual com o motorista ao atravessar a rua para ter certeza de ver e ser visto; 
•Observar os carros que estão virando ou dando ré; 
•Caminhar em fila única sempre que estiver com mais crianças; 
•Ao desembarcar do ônibus, esperar que o veículo pare totalmente para descer e aguardar que ele se afaste para 
atravessar a rua.

DICAS PARA REALIZAR A TRAVESSIA COM SEGURANÇA

O Ibol – Instituto de 
Olhos – iniciou os atendi-
mentos na quinta-feira (23) 
em Mangabeira, na capital,  e 
a primeira ação foi oferecer 
atendimento oftalmológico 
gratuito à comunidade. No 
primeiro dia foram mais de 
100 atendimentos.

O Ibol é uma parceria 
da Unifacisa, Fundação Pe-
dro Américo e Lions Clube, 
e  conta com 17 consultórios, 
três salas de cirurgia, salas de 
exames com equipamentos 
inovadores e atendimento 
oftalmológico de urgência 24 
horas. Além disso, serão rea-
lizadas cirurgias refrativas a 
laser, transplante de córnea 
a laser e cirurgia de catarata 
a laser.  A princípio serão 15 
mil procedimentos mensais 
e a previsão é que em dois 

anos sejam realizados mais 
de 40 mil por mês.

José Fernandes Leite, de 
60 anos, morador do Man-
gabeira II, disse que a ação 
social foi uma oportunida-
de para cuidar da saúde dos 
olhos. “Estava com o grau do 
meus óculos vencido e foi 
uma oportunidade para cui-
dar da minha visão”.

A residente em oftalmo-
logia da Unifacisa, Ana Luiza, 
destacou a iniciativa em co-
meçar os atendimentos ofe-
recendo serviços gratuitos. 
“Essa é mais uma oportuni-
dade de ajudar as pessoas ca-
rentes que não têm acesso a 
um serviço de saúde de qua-
lidade. Além do atendimento 
clínico estamos trazendo a 
oportunidade da cirurgia”.

O presidente do Lions 

Clube João Pessoa Centro, 
Tadeu Martins, destacou a 
importância da instalação 
do hospital em Mangabeira. 
“O Ibol é um marco, uma das 
ações do Lions é a prevenção 
da cegueira e esse tem sido 
um momento de ampliar 
essa nossa missão”, afirmou.

O gerente geral de Ope-
rações em Saúde da Unifaci-
sa, Wamberto Barbosa, disse 
que o Ibol foi construído com 
a filosofia de prestar servi-
ços tanto ao SUS, filantropia 
e particular. “Hoje iniciamos 
nosso trabalho com os pri-
meiros atendimentos 100% 
filantrópicos, essa é a nossa 
missão, levar um serviço de 
qualidade para todos, pres-
tando um bom atendimento 
com equipamentos de última 
geração”, finalizou.

Ibol inicia atendimentos 
oftalmológicos gratuitos
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Centro Público Estadual de Economia Solidária executa ações de formação, assistência técnica e comercialização
A Secretaria de Estado 

do Desenvolvimento Hu-
mano (Sedh), por meio da 
sua Gerência Executiva de 
Economia Solidária, come-
mora neste mês o primeiro 
aniversário do Centro Pú-
blico Estadual de Economia 
Solidária - EcoParaíba.  Para 
isso, de 27 a 31 de agosto 
serão realizadas diversas 
atividades no Centro, que 
fica localizado na Rua Gama 
e Melo, 126, no bairro do Va-
radouro, em frente à agência 
do Banco do Brasil.

A programação inclui 
oficinas de fuxico, boneca de 
pano, produção de minijar-
dim, alimentação saudável e 
produção de licor. Também 
está na programação o “Chá 
com Prosa: direitos huma-
nos em pauta”, com o tema, 
Direitos Humanos, a consci-
ência cidadã; o lançamento 
de uma coleção de livros do 
Núcleo Interdisciplinar de 
Pesquisa, Extensão e Ensi-
no em Economia Solidária 
e Educação Popular, da Uni-
versidade Federal da Para-
íba; uma roda de diálogos 

entre os empreendimentos 
Econômicos Solidários, re-
presentantes da PBtur e 
guias turísticos de João Pes-
soa; e ainda a tradicional 
Feira da Agricultura Fami-
liar e artesanato. Os inte-
ressados em participar das 
oficinas podem inscrever-se 
no local.  

O Centro Público Esta-
dual de Economia Solidária 
- EcoParaíba é um espaço 
multifuncional, que aloja 
e executa um conjunto de 
atividades principalmen-
te de formação, assistência 
técnica, comercialização e 
articulação local de empre-
endimentos econômico so-
lidários. Tem o objetivo de 
fortalecer e fomentar a eco-
nomia solidária dentro do 
próprio setor e para o con-
junto da sociedade. O centro 
abriga, desde sua inaugu-
ração, a feira agroecológica 
que acontece nas quartas e 
sextas-feiras, das 7h às 13h. 
Na feira, produtos hortifruti 
dos empreendimentos soli-
dários são comercializados 
a preço justo.

EcoParaíba celebra um ano 
com artesanato e agricultura

Editoração: Ulisses DemétrioEdição: Denise Vilar

SERVIÇO 

n Programação de atividades do 10 aniversário do 
Centro Público Estadual de Economia Solidária – Eco-
Paraíba

27/8/2018 

13h – Entrega de sala ao Fórum Estadual de Economia 
Solidária para realizarem suas atividades administrati-
vas e coletivas.
14h - Chá com Prosa: direitos humanos em pauta
Tema: Direitos Humanos, a consciência cidadã
Mediação: Auxiliadora
Convidados: Representantes da UFPB - Professores 
Vanderson Carneiro e  José Neto 
Representante da Frente Popular Brasileira – Gleyson 
Melo
Representantes da AACADE (Associação de Apoio às 
Comunidades Afrodescendentes) – Francimar Fernandes
16h40 – Lançamento da Coleção de Livros da Nuplar 
(Núcleo Interdisciplinar de Pesquisa, Extensão e Ensino 
em Economia Solidária e Educação Popular)

28/08/2018 

8h às 12h/14h às 17h – Oficina sobre manuseio do 
sistema operacional de maquinetas de cartão de crédi-
to e dinheiro
Oficineiro(a): Representante da Coopssol (Cooperativa 
de Sociólogos Solidários)
Número de participantes: entre 15 e 20 participantes
8h às 12h/14h às 17h – Oficina rápida de fuxico
Oficineiros (as): Odaísa Aires e Penha da Silva (Fórum 
de Economia Solidária da Zona da Mata)
Número de participantes: entre 15 e 20 participantes
Inscrições gratuitas

29/8/2018 

7h às 16h – Feira da Agricultura Familiar e Artesanato
8h às 12h/14h às 17h – Oficina rápida: confecção de 
bonecas de pano 
Oficineiro(a): Socorro Cunha (Fórum de Economia So-
lidária da Zona da Mata)
Número de participantes: entre 15 e 20 participantes
Inscrições gratuitas
14h às 17h – Oficina rápida: produção de mini jardim
Oficineiro(a): Vânia Braga (Representante da coopera-
tiva Ecosol)
Número de participantes: entre 15 e 20 participantes
Inscrições gratuitas

30/8/2018 

7h às 16h – Feira da Agricultura Familiar e Artesanato
8h – Roda de diálogos entre os Empreendimentos Eco-
nômicos Solidários, representantes da PBTur e guias 
turísticos do município de João Pessoa.
8h às 12h – Oficina rápida: Alimentação Saudável
Oficineiro(a): Célia Coutinho (Culinarista)
Número de participantes: entre 15 e 20 participantes
Inscrições gratuitas
14h às 17h – Oficina rápida: produção de licor
Oficineiro(a): Regina Bonfá (Secretaria de Políticas 
para Mulheres de João Pessoa)
Número de participantes: entre 15 e 20 participantes
Inscrições gratuitas

31/8/2018 

7h às 16h – Feira da Agricultura Familiar e Artesa-
nato
14h – Desfile: Ecosol na Passarela 
16h – Sorteio de brindes e produtos do artesanato
17h – Lançamento do I Concurso de Presépios Natali-
nos Artesanais

Programação acontece de 27 a 31 deste mês e inclui oficinas de boneca de pano, fuxico, produção de minijardim, alimentação saudável e produção de licor 

Foto: Luciana Bessa

Turismo pedagógico

Cabaceiras sedia evento para estudos 
e aulas de campo em plantas e solos 

Com o objetivo de 
desenvolver o turismo 
pedagógico na região do 
Cariri paraibano, mais 
precisamente na Fazenda 
Salambaia, será realizado 
no próximo dia 31, a par-
tir das 9h, o evento "Sa-
lambaia: rochas, plantas 
e água".  Segundo a coor-
denadora do projeto, Ana 
Magna Almeida Pessoa, o 
evento será realizado em 
parceria com o Laborató-
rio de Estudos do Semiá-
rido (Laesa/UFPB), atra-
vés do Centro de Ciências 

Exatas e da Natureza e do 
Centro de Ciências Aplica-
das da Educação da UFPB. 

Ana Pessoa informou 
que o evento tem a fina-
lidade de abrir o ambien-
te para aulas de campo e 
também para estudos em 
doutorado e mestrado, 
tanto para pesquisadores 
da UFPB como do IFPB, 
em plantas e solos. Na 
ocasião, pesquisadores da 
UFPB vão expor algumas 
pesquisas e trabalhos re-
alizados por eles e pelos 
artesãos locais.

A meta é fazer com 
que a população tome co-
nhecimento dos estudos 

que a UFPB tem realiza-
do na Fazenda Salambaia 
que há mais de um ano faz 
parte do projeto "Geopar-
que do Cariri". Local onde 
os moradores e artesãos 
buscam dar visibilidade 
as suas produções arte-
sanais ou culinárias e ao 
mesmo tempo promover o 
resgate cultural da região 
que tem forte potencial 
de desenvolvimento para 
o turismo pedagógico de 
observação e contempla-
ção, já que o ambiente 
se localiza numa área de 
preservação. 

De acordo com a 
programação, o even-

to acontecerá na próxi-
ma sexta-feira (31), com 
apresentação da Fazenda 
Salambaia e dos trabalhos 
acadêmicos real izados 
no local, apresentação do 
Grupo Sons do Silêncio e 
exposição do artesanato 
regional com a partici-
pação das crocheteiras 
do Lagedo do Marinho e 
das Cabritas de Boa Vis-
ta. Tudo regado a coffee 
break e almoço na base da 
carne de bode e galinha 
de capoeira, acompanha-
do do xixi de cabrita (ca-
chaça), que são os prin-
cipais alimentos e bebida 
da região. 

José Alves
zavieira2@gmail.com

‘Pedale por uma causa’: passeio busca 
conscientização sobre esclerose múltipla

José Alves
zavieira2@gmail.com

Mais de 100 pessoas de-
vem participar da 4ª edição do 
Pedale por uma Causa, passeio 
ciclístico organizado pela Asso-
ciação Amigos Múltiplos pela 
Esclerose (AME), que aconte-
cerá amanhã, em João Pessoa e 
em mais nove cidades do Brasil. 
Em João Pessoa, a concentra-
ção está prevista para as 8h, na 
Avenida Cabo Branco em frente 
à Praça de Iemanjá, onde acon-
tece a entrega dos kits gratui-
tamente. Em seguida, às 9h30 
será feito um aquecimento, e 
a largada acontecerá às 10h, 
saindo da Avenida Cabo Branco 
e seguindo pelas Avenidas Ta-
mandaré e João Maurício, fina-
lizando por volta do meio-dia 
em frente ao Mag Shopping. 

O Pedale por uma Causa 
tem o objetivo de conscientizar 
a população sobre a esclerose 
múltipla, doença autoimune 

do sistema nervoso central que 
mais acomete jovens adultos 
em todo o planeta. A expectati-
va dos organizadores é de que 
mais de 1.500 pessoas partici-
pem do passeio em nove cida-
des simultaneamente. 

Participam do evento as ci-
dades de Belo Horizonte (MG), 
Florianópolis (SC), João Pessoa 
(PB), Porto Alegre (RS), Santa 
Maria (RS), Rio de Janeiro (RJ), 
Santo André (SP), Santos (SP) 
e São Paulo (SP). As inscrições 
estão abertas e são gratuitas. 
Só no ano passado, o Pedale 
por uma Causa reuniu, aproxi-
madamente, 1.000 pessoas em 
oito municípios.

“O Pedale foi criado para 
levar informação de qualida-
de para quem convive com a 
doença e, principalmente, para 
quem ainda não tem o diagnós-
tico”, explica Paula Prado Kfou-
ri diretora de comunicação da 
AME. 

A iniciativa integra as di-

versas atividades promovidas 
pela AME durante o Agosto La-
ranja, que conta com uma série 
de eventos, debates, seminários 
e reuniões, online e presenciais 
para ampliar o conhecimento 
da população sobre a escle-
rose múltipla. Os contatos da 
organização do evento são: Ca-
roline Medeiros - cmedeiros@
llorenteycuenca.com - (11) 
3054-3340. 

“Acreditamos no impacto 
social de uma ação como essa 
para aumentar a visibilidade da 
doença que mais atinge adultos 
jovens no mundo e pode ser 
silenciosa. Precisamos mudar 
essa realidade”, enfatiza a dire-
tora da AME.

Trinta de agosto marca o 
Dia Nacional de Conscientiza-
ção da Esclerose Múltipla, data 
estabelecida por meio da Lei nº 
11.303, para dar visibilidade à 
patologia neurológica que afeta 
40 mil pessoas no Brasil e 2,5 
milhões em todo o planeta.

Sintomas da esclerose
Não se sabe o que causa a 

esclerose múltipla. Não há cura, 
mas existem muitos tratamen-
tos eficazes. Seus principais sin-
tomas são: fadiga, problemas 
de visão (diplopia, neurite óp-
tica, vista embaçada), proble-
mas motores (perda de força 
ou função; perda de equilíbrio), 
alterações sensoriais (formiga-
mentos, sensação de queima-
ção). A especialidade médica 
que diagnostica e trata a escle-
rose múltipla é a neurologia.

A Amigos Múltiplos pela 
Esclerose (AME) é uma organi-
zação sem fins lucrativos, que 
tem como missão divulgar a 
esclerose múltipla, promover 
a conscientização e dar apoio 
a pessoas que convivem com a 
doença. A AME trabalha para 
fortalecer o diagnóstico preco-
ce e defende o tratamento ade-
quado e para ampliar a quali-
dade de vida de pacientes, seus 
amigos e familiares.
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Mostra do artista visual Carlos Nunes reúne vinte aquarelas com traços do realismo expressionista

A arte sempre pode ser 
ressignificada. É uma de suas 
virtudes mutantes essa capa-
cidade de reinvenção. Carlos 
Nunes e Tchaikowsky Spinel-
li encontraram sintonia fina 
nesse conceito que envolve 
releituras para criação de uma 
arte dialética. O resultado dis-
so pode ser visto, a partir de 
hoje, dia 25, às 10h, no espaço 
expositivo da Livraria do Luiz, 
no Centro de João Pessoa. 

Carlos Nunes abrirá a 
exposição ‘’Tempo’, com 20 
aquarelas realistas. As telas 
são produzidas a partir da 
observação de fotografias de 
Tchaikowsky Spinelli. Entre 

2016 e 2018, ele clicou anôni-
mos pelas ruas de Lisboa, em 
Portugal. As fotos retratam o 
cotidiano de pessoas em dife-
rentes situações, artistas, mo-
radores de rua, trabalhado-
res, jovens, idosos e crianças. 

Tchaikowsky Spinelli é 
brasileiro, mas radicou-se em 
Portugal. No atelier de Car-
los Nunes foram produzidas 
as pinturas que farão parte 
da exposição.  A visitação é 
aberta ao público e as obras 
seguem expostas até 15 de 
setembro. “Vou expor em 
Portugal. Estamos viabilizan-
do a realização da mostra em 
Lisboa”, disse Carlos Nunes. 

Carlos Nunes parece não 
gostar muito de rótulos, mas 
arrisca uma classificação de 

sua arte; “Tento não me deno-
minar, mas minha arte entra 
no realismo expressionista”, 
disse ele. Para Carlos Nunes, 
o mundo se encontra em um 
‘estado de sonambulismo’ e 
a arte tem também esse pa-
pel de levar à reflexão sobre 
nossos comportamentos e 
tendências.

“A exposição Tempo tem 
como foco principal a relação 
entre o tempo e as pessoas, 
não o tempo cronológico, me-
dido, mas sim o tempo que se 
pode sentir, e podemos sen-
ti-lo quando ele passa silen-
cioso, quase despercebido, no 
cotidiano de cada indivíduo. 
Minhas pinturas são recortes 
desses breves momentos”, fi-
nalizou Carlos Nunes.

Jãmarrí Nogueira 
jamarrinogueira@gmail.com

Exposição ‘Tempo’ entra em 
cartaz na Livraria do Luiz

Literatura
Livro “Literatura e desmentido: efeitos do desmentido na 
contística de Rinaldo de Fernandes”, de Frederico Lima é um 
estudo acadêmico sobre a obra de Rinaldo. Página 12
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Grafitagem
Carlos Nunes é artista plástico reconhecido 

por suas pinturas realistas. Apaixonado pela 
representação da figura humana, em seu tra-
balho busca como principal objetivo oferecer 
ao observador um recorte visual de momentos 
singulares.

Recentemente, participou de exposição 
na Usina Cultural Energisa, em João Pessoa, 
ao lado de Américo Filho, Thayroni Arruda 
e Zéllo Visconti. Também na Usina Energisa, 
Carlos realizou um trabalho – em parceria 
com Thayroni Arruda – usando técnicas de 
grafitagem. O mural gigante fica na parede 
externa da Usina.

Formado em Licenciatura em Artes Visuais 
pela UFPB, com especialização em desenho 
clássico, esse pernambucano radicado na 
Paraíba realiza desde 2009 projetos, mostras, 
exposições e oficinas em diversos espaços cul-
turais do Estado.

O pernambucano 
Carlos Nunes (lado), 

radicado em Cabedelo 
e as obras que 

compõem a exposição 
em cartaz no Centro 

da capital

Fotos: Divulgação



A ocorrência tem 64 anos, mas acho que um dos fatos 
mais importantes da nossa história recente, não deva ser 
esquecido. Refiro-me ao suicídio do então presidente Getúlio 
Vargas.

Eu, adolescente à época, puxo pela memória e faço agora 
um resumo de como tudo aconteceu e como foi, aquele fatí-
dico 24 de agosto de 1954.

O Repórter Esse, da Rádio Nacional deu a notícia, 
em edição extraordinária, depois das cinco horas da 
manhã. Ainda não existia televisão e foi um chororô 
quando a voz de Heron Domingues, entrecortada 
pela emoção, anunciou que o presidente se suicidara, 
naquela madrugada, atirando contra o peito, no seu 
quarto de dormir, no Palácio do Catete.

Tinha então 15 anos e acompanhei pelo rádio e 
pelos jornais, a crise desde o seu começo. Sabia que 
Getúlio Vargas estava pra cair, principalmente depois 
dos incidentes da Rua Toneleros, em Copacabana, 
quando morreu o capitão Vaz e saiu ferido o deputado 
Carlos Lacerda, líder da UDN e ferrenho adversário do 
presidente.

Falava-se abertamente de um suposto mar de lama que 
corria nos porões do palácio e dava-se como certa a renúncia 
do presidente, de modo que a notícia comoveu o país muito 
mais pela forma com que se deu sua morte, do que propria-

mente pela mudança na Presidência, esperada até pelos mais 
fiéis seguidores de Getúlio.

Além da carta-testamento deixada pelo suicida, cujo 
teor eu sabia de cor e salteado, na memória do adolescen-
te que estava construindo, daquele 24 de agosto ficaram 
imagens e lembranças algumas das quais jamais esqueci. Da 
carta, duas frases das mais emblemáticas eram “Saio da vida 
para entrar na história” e “O povo de quem fui escravo, não 
será escravo de ninguém”.

Das lembranças volta-me a figura humilde do quase 
analfabeto motorista do caminhão-transporte do DER que 
mesmo protegido por empoeirados óculos de grau, não 
conseguia disfarçar as lágrimas que lhe escorria pela face. O 
Governo do Estado decidiu que não haveria expediente e ele 
ao cumprir o itinerário de volta que diariamente fazia para 
transportar os servidores (à época não havia ônibus que 
prestasse tal benefício, a cada parada lamentava a morte de 
Getúlio e novas lágrimas desciam dos seus olhos.

Lembro, também, de um lance que o rádio descrevera 
com detalhes. Uma anônima mulher do povo, em Porto Ale-
gre, se abraçara com o retrato de Vargas, e pusera na vitrola, 
(sou dos tempos de vitrola!) a tocar no  mais alto volume, 
pra todo mundo escutar, a marchinha carnavalesca que fez 
tanto sucesso e que dizia “E o sorriso do velhinho faz agente 
se animar...”.

Artigo Carlos Pereira
cpcsilva1@globo.com

Em homenagem ao jornalista e historiador Nel-
son Coelho da Silva, que recentemente nos deixou, 
republico texto que escrevi sobre o lançamento do 

seu último livro: “Testemunha da História”.

Considerar Nelson Coelho, apenas, como teste-
munha da história, é muito pouco. As histórias que 
conta no seu mais recente trabalho o envolvem to-
talmente. É mais personagem do que testemunha. 
Na cena dos acontecimentos políticos da Paraíba 
nos últimos cinquenta anos, como catador de notí-
cia ou com “gato de palácio”, Nelson viu quase tudo. 
O que não viu, lhe contaram, e se não contaram, 
imaginou, pois o que não lhe falta é a capacidade de 
perquirir e investigar. De tudo, acumulou um acer-
vo de fatos que ganham em seu livro “Testemunha 
da História”, o selo da perpetuidade. 

Vinculado a um partido político, não procura 
demonstrar isenção na sua narrativa. Pelo contrá-
rio, destaca essa condição de militante e, por vezes, 
revela frustrações e decepções com os companhei-
ros de luta aos quais serviu e não foi correspondi-
do como julgava ser merecedor. Penitencia-se e se 
confessa arrependido de alguns momentos em que 
se deixou vencer pela paixão e defendeu com fúria 
seus amigos injuriados. Colheu desilusão e vai per-
petuar inimizades.

 A leitura é interessante e nos faz voltar a um 
passado recente. Rememora fatos que só merece-
riam o esquecimento da história, como o vergo-
nhoso desconvite que o Cabo Branco fez a JK para 
que participasse do seu carnaval. Os milicos veta-
ram a presença do ex-presidente cassado, apesar 
do esforço de Nelson para que o fato fosse contor-
nado pelo governador Ernani Satyro. Um fato para 
mim inédito: um segundo atentado à vida de Aloi-
sio Afonso Campos, acontecido em Brasília e que 
fez vítima de um balaço a sua secretária. Do hos-
pital, Aloiso se socorre de Raymundo Asfora para 
as providências legais e abafamento da mídia. Na 
ocasião, quem estava com Asfora em um restau-
rante de Brasilia? Justamente Nelson, que ajudou 
a acudir a moça.

O testemunho de Nelson Coelho envereda pela 
sua vida familiar e narra, sem meias palavras as 
dificuldades que enfrentou ao virar oposição. Não 
esconde, por igual, sua decepção com os que lhe 
voltaram as costas naquele momento de sofrimen-
to, negando-lhe uma oportunidade de trabalho. 
Renova sua fidelidade a José Maranhão mesmo 
diante da sua negativa de lhe favorecer com um 
exílio voluntário e remunerado junto a um governo 
amigo de Estado vizinho. No governo a que serviu, 
se o chefe lhe faltava, os culpados eram Giovanni 
Meireles e Solon Benevides, nunca o chefe maior. 
Revela esse comportamento, um acelerado senti-
mento de gratidão e de respeito, coisa incomum 
nos dias de hoje.

Quando aportei no Palácio da Redenção como 
repórter de Sala de Imprensa e depois oficial de ga-
binete do governador Pedro Gondim, Nelson Coe-
lho já estava lá. Ele sai e ele ficou. E como foi difícil 
tirá-lo de lá... ( do meu livro A Botija de Camucá)

Lágrimas pelo presidente Vargas

Nelson Coelho:
personagem 
ou testemunha 
da história?

Leite
ramalholeite84@gmail.com

Ramalho
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Não estranhei em nada o golpe 
que a direita deu no Brasil (e conti-
nua vigoroso) a 12 de maio de 2016. 
Antes, preveni o PCdoB que estava se 
armando uma situação semelhante, 
mas a hierarquia do partido o ouviu 
com a banda mouca. O resultado você 
está vivendo: botaram Dilma abaixo e 
Temer acima, o que é muito pior.

A começar pelo nome, Temer é 
uma desgraça que aflige o Brasil há 
mais de dois anos. Digo ‘a começar 
pelo nome’ porque a pronúncia do 
dito, assim paroxítona, é uma agressão 
à boa língua. Ora, todos os verbos, em 
Português, são oxítonos no infinito. 
Por que esse foge à regra? Porque é 
um estrangeirismo? 

O Brasil devia ter vergonha na 
cara – ou em qualquer outro lugar, 
mas ter vergonha – e evitar o abuso 
de idiomas estrangeiros, sacramen-
tados pelos meios de comunicação, a 
que chamam “mídia”. Recentemente 
escrevi sobre isso, assim como sobre o 
apelido levantino do presidente. Não 
que eu seja contra sua etnia. 

Acho até que devia ser obrigató-
ria a permanência dos sobrenomes 
de origem nos brasileiros novéis, por 
algumas gerações, para bem distingui

Cronicartigo Pereira Sitônio Pinto 
Da Guarda Nacional - sitoniopinto@gmail.com

Essas ditaduras

-los. Mas o que faz é dar-lhes duplas 
nacionalidades, ou até mais. Conheço 
uma bela jovem que tem nada menos 
de três nacionalidades. Que chique! 
Mas, se o Brasil entrar em conflito 
com alguma delas... ela vai torcer por 
quem?

Eu também sou invasor, pois 
cheguei a território brasileiro com um 
bacamarte na mão e uma cruz na ou-
tra. O gentio foi obrigado a mudar seu 
nome, a falar outra língua, a obedecer 
a outro cacique, a trocar de fé. Hoje, 
seus últimos remanescentes fogem 
ao contato com os embaixadores das 
doenças genocidas, contra as quais os 
curumins não têm defesa. Nem suas 
belas cunhãs, nem seus guerreiros 
sarados.

Edição: Alexandre Macedo Editoração: Maradona

O Rio Jordão está localizado entre Israel e a Jordânia, sendo um importante símbolo religioso

Fotos: Divulgação

Temer é uma 
desgraça que 

aflige o Brasil há 
mais de dois anos

Se um pai de família procurar o 
cartório para registrar seu filho, e der 
um nome nativo à moça do balcão, 
ouvirá que a criança não pode ter 
o nome pelo qual é identificado na 
tribo. Assim, ele não poderá se chamar 
Ubirajara, mas “senhor do arco e da 
lança” – como traduziu José de Alencar, 
no romance homônimo. Mas no Brasil 
pode se registrar os novos brasileiros 
com nomes de qualquer nacionalida-
de, menos as locais, ou seja, as únicas 
legítimas. 

O que significa o nome “Temer”? O 
temente a Deus – responderá o linguis-
ta Evandro Nóbrega. Que se escreva 
com a grafia transliterada, mas se 
preserve a pronúncia em Português do 
Cariri do Sertão, meu País de origem. 
Eu pronuncio Temêr , com um chapeu-
zinho na última vogal, que faz a palavra 
paroxítona, como em bom Português.

Acho também que “temêr” está 
mais consoante com o fulano. Eu temo 
pelo Brasil entregue ao timão desse 
cara. Não é o caso cantado naquele 
“spiritual” dos negros norte-america-
nos e traduzido para o Português da 
colônia brasileira:

“O Jordão é traiçoeiro,
Aleluia,
Mas o João é bom barqueiro...”
O Jordão não é traiçoeiro coisa 

nenhuma. Um rio de dez metros de 
largura não pode ser traiçoeiro. O 
governo de Israel e dos países árabes 
podiam até implantar a modalidade de 
“salto do Jordão”, constante do que você 
leu. Um salto com a extensão de mais 
ou menos 10 metros. A divisa do Jordão 
bem que poderia vir a ser um fator de 
união entre aqueles povos aparentados, 
descendentes de Abraão. O atleta faria 
finca pé em uma das margens e cairia 
na outra, na caixa de areia tradicional 
dessas competições. Já fui bom nisso.

(Terça, quinta e sábado)



Foto: Thercles Silva/FuiLiteratura

Vim a Salvador-BA na última terça-feira afim de 
participar do Encontro Internacional de Jornalistas 
de Turismo, evento muito bem organizado pela sec-
cional baiana da Associação Brasileira de Jornalistas 
de Turismo (Abrajet), tendo à frente o jornalista Gor-
gônio Loureiro. Ainda na terça estive na companhia 
do tio Ernani Nascimento (Nando) e seu irmão Fer-
nando, os dois recifenses; Nando visitava seu irmão 
que há anos mora na Boa Terra e o motivo do encon-
tro não poderia ser mais especial: Raissa Araújo, filha 
do Fernando, nascida em Lauro de Freitas na grande 
Salvador, iria se apresentar no The Voice Brasil, pro-
grama de competição musical exibido na TV Globo de-
pois da novela das nove. Antes de assistir o programa, 
para conter a ansiedade, fomos a um restaurante cuja 
especialidade é a lambreta.

Desconhecia totalmente a existência desse ma-
risco, um pouco semelhante a ostra, cujo caldo é um 
tanto quanto afrodisíaco, uma delícia! Neófito em 
terras baianas, comecei a me encantar ali, atraído por 
seus sabores. No dia seguinte, na companhia do tio 
Nando e do amigo Agnaldo, conheci o Mercado Mo-
delo com toda sorte de coisas; artesanato, souvenires 
de todos os tipos em uma aura encantada de cores e 
musicalidade. Uma escuta mais atenta revela sons de 
berimbau e atabaques, vendidos aos montes, energia 
singular. No Mercado, em um de seus bares, provei 
outra iguaria, a pitchitchinga, um peixinho miúdo, pa-
rente da nossa piabinha e da manjubinha, igualmente 
deliciosa. Dali observava o contrastante relevo, cons-
truções escorregavam pela encosta da cidade alta até 
a cidade baixa, pareciam querer beijar o mar. Serena, 
a igreja de Nossa Senhora da Conceição da Praia tes-
temunha o acordar e o dormir da cidade baixa, área 
tipicamente comercial, conhecido como bairro do co-
mércio, antigo polo financeiro da cidade que, após a 
criação do shopping Iguatemi foi aos poucos perden-
do a relevância. Isso porque a cidade energizou-se ao 
redor desse novo empreendimento com toda sua ló-
gica comercial e de serviços, tornando a área circun-
dante - hoje o bairro Iguatemi - na mais concorrida e 
valorizada da cidade a partir de então. 

Lembro em conversa com a amiga Ida Steinmül-
ler que o saudoso Nilton Vieira Rique afirmou a seu 
esposo - o industrial Humberto Almeida - no início da 
década de 1970, que o comércio do futuro seria “mall”, 
ou seja, um tipo de atividade compactada em um es-
paço físico com gerenciamento do lugar agregando 
comércio e serviços, ou seja, o conceito de shopping 
que teria visto nos Estados Unidos em uma de suas 
viagens. E eis que o empresário, banqueiro e político 
Newton Rique cria em Salvador em 1975 o Shopping 
Iguatemi, o segundo do Brasil, hoje Shopping da Bahia, 
que mantém em sua entrada um busto em reverência 
a seu criador. Filho de Campina Grande, o visionário 
Rique muda sensivelmente a história da cidade de Sal-
vador. A partir do shopping um novo polo financeiro 
e empresarial se desenvolve, marco urbano da capital 
soteropolitana.

A caminho do hotel, no Rio Vermelho, vi o pulsar 
boêmio da cidade. Essa região é conhecida por seus 
bares e restaurantes e sua marca é a boemia. Vi que 
requalificações estão sendo feitas na orla e outras já 
conclusas demonstram o bom gosto e o empenho do 
poder público no investimento no bem viver baseado 
na convivência na cidade valorizando o turismo. Mes-
mo sem conhecer, não consigo imaginar este trecho 
de orla que espia a Baía de Todos os Santos sem essas 
inovações. 

Chega a noite da quarta-feira, abertura do En-
contro Internacional. Hora de reencontrar colegas de 
todo o Brasil. A semana promete!

Primeiras 
impressões 
da ‘Boa Terra’

Destaque
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Nathalia Bellar faz show 
hoje, no Centro da capital 

A cantora e compositora paraibana Nathalia Bellar 
realiza show hoje, a partir das 12h30, na Praça Rio Bran-
co, localizada no Centro Histórico da cidade de João Pes-
soa, dentro da programação do Projeto Sabadinho Bom, 
realizado pela Funjope. Quem também participará da 
apresentação, em caráter especial, é o Trio Dibuiá. No re-
pertório, canções do Rei do Baião, o pernambucano Luiz 
Gonzaga, e dos paraibanos Jackson do Pandeiro, Sivuca e 
de uma dupla, o casal Antonio Barros e Cecéu. O evento é 
gratuito para o público.

Resultado de um projeto cultu-
ral idealizado por Teresa Montero, 
especialista e biógrafa de Clarice 
Lispector (1920-1977), O Rio de 
Clarice - passeio afetivo pela cida-
de traça os caminhos da escritora 
durante os 28 anos que viveu no 
Rio Janeiro: os bairros onde morou, 
estudou e desenvolveu sua ativida-
de profissional. São sete as vizi-
nhanças que recebem destaque no 
projeto e por onde flanamos pelas 
ruas como se entrássemos em um 
túnel do tempo: Tijuca, Centro, Ca-
tete, Botafogo, Cosme Velho, Jardim 
Botânico e Leme.

Em O Rio de Clarice, o diálogo 
com o universo de Lispector é níti-
do: trechos de seus livros, comen-
tários de seus familiares e amigos 
estão espalhados pelo volume. Os 
relatos, por vezes íntimos, permitem 
ao leitor reconhecer algumas das 
fontes de inspiração da escritora 
para sua obra. Na Tijuca, descobre-
se o gosto de Clarice pelas girafas. 
No Centro, encontra-se seu ideal de 
juventude pela reestruturação do 
sistema penitenciário brasileiro – 
motivo pelo qual escolheu cursar Di-
reito na Universidade do Brasil. Seu 
apreço pela natureza e pelo “reino 
vegetal” pode ser visto nas andanças 
em vários pontos da cidade, como a 
Floresta da Tijuca, o Jardim Botâni-
co, o Parque Lage e a Praia Verme-
lha, onde, aos domingos, bronzea-
va-se com a amiga Olga Borelli. No 
Leme, bairro onde residiu por mais 
tempo e que reconheceu como sua 
“terra”, compartilhou muitos mo-

Livro retrata relação de Clarice 
Lispector com o Rio de Janeiro

mentos com seu cão Ulisses e fez de 
um de seus apartamentos o cenário 
do romance A paixão segundo G.H.

Inspirada pelo Museu de Ter-
ritório Caminhos Drummondianos 
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SLENDER MAN: PESADELO SEM ROSTO – (EUA 2018) Terror. Duração: 94 
minutos. Classificação indicativa: 12 anos. Sinopse: As amigas Wren, Hallie, Chloe e Katie 
levam uma vida entediante no colégio. Quando ouvem falar num monstro chamado 
Slender Man, decidem invocá-lo através de um vídeo na Internet. A brincadeira se 
transforma num perigo real quando todas começam a ter pesadelos e visões do homem 
se rosto, com vários braços, capaz de fazer as suas vítimas alucinarem. Um dia, Katie 
desaparece. Como a polícia não dispõe de nenhuma prova para a investigação, cabe às 
três amigas fazerem a sua própria busca, enfrentando a criatura. MAG 3 DUB: 14h. MAG 
4 DUB: 17h. MAG 4 LEG: 19h15 e 21h30. MANGABEIRA 1 DUB: 15:00, 17:30, 19:45 e 
22:15. MANAÍRA 5 DUB: 15:45 e 20:15. MANAÍRA 5 LEG: 18h e 22h30. TAMBIÁ 4 DUB: 
15:00 – 16:55 – 18:45 – 20:35.

BUNGO STRAY DOGS – (JAPÃO 2018) Animação. Duração: 90 minutos. Classifi-
cação indicativa: 16 anos. Sinopse: Uma onda de misteriosos suicídios surge no mundo 
e todas as vítimas dessa prática têm algo em comum: elas possuem poderes especiais. 
Atsushi Nakajima e Osamu Dazai, membros da Companhia de Detetives Armados, são 
chamados por Ango Sakaguchi para investigar a situação. O principal suspeito é Tat-
suhiko Shibusawa, um homem enigmático que se auto-intitula como o Colecionador. 
MANAÍRA 1: 19h30 (somente quarta-feira).

ESCOBAR – A TRAIÇÃO – (ESPANHA 2018) Biografia / Drama. Duração 123 
minutos. Classificação indicativa: 16 anos. Sinopse: 1981, Colômbia. Líder do Cartel de 
Medellín, Pablo Escobar (Javier Bardem) é um dos maiores traficantes de cocaína para 
os Estados Unidos, o que faz com que governo de Ronald Reagan insista na criação de 
um tratado entre os dois países que permita que ele seja julgado em solo americano. 
Decidido a combater tal ideia, Escobar se candidata e é eleito deputado federal. Paralela-
mente, ele se envolve com Virginia Vallejo (Penélope Cruz), uma popular apresentadora 
de TV que não se importa em como o amante consegue sua fortuna, apenas em como o 
dinheiro é empregado. MANAÍRA 11 LEG: 15:10, 18:15 e 21:20.

FÁTIMA - O ÚLTIMO MISTÉRIO – (ESPANHA 2018) Documentário. Duração: 80 
minutos. Classificação indicativa: Livre. Sinopse: Mónica (Eva Higueras) é uma editora 
em busca de trabalho que recebe uma proposta para montar um documentário sobre as 
aparições da Nossa Senhora de Fátima. Ainda que em dúvida por sua falta de religiosi-
dade, ela aceita o trabalho e as imagens que encontra são extraordinárias, marcando sua 
vida para sempre. MANAÍRA 1: 17h30 e 19h30 (exceto quarta-feira).

TE PEGUEI – (EUA 2018) Comédia. Duração: 101 minutos. Classificação indicativa: 
16 anos. Sinopse: Desde a primeira série na escola um grupo de cinco amigos têm um 
hábito curioso, que realizam pelo menos uma vez ao ano: brincar enlouquecidamente de 
pega-pega, correndo em uma partida alucinante para ser o último homem de pé ao final 
da brincadeira, arriscando seus empregos e relacionamentos. Neste ano, que coincide com o 
casamento do jogador invicto da trupe, eles farão de tudo para derrubá-lo no momento de 
vulnerabilidade. MANAÍRA 2 DUB: 14h15 e 19h. MANAÍRA 2 LEG: 17h e 21h30.

MEU EX É UM ESPIÃO – (EUA 2018) Comédia / Ação. Duração 117 minutos. Classi-
ficação indicativa: 12 anos. Sinopse: Audrey (Mila Kunis) está desiludida com o término 
do namoro com Drew (Justin Theroux), que a dispensou através de uma mensagem de 
celular. O que ela não sabe é que o agora ex-namorado é também um agente secre-
to, perseguido devido a um pen drive com informações sigilosas. Após receber o apoio 
moral de sua melhor amiga, Morgan (Kate McKinnon), Audrey é surpreendida com o 
súbito reaparecimento de Drew, após ameaçar queimar seus pertences. Logo ambas 
estão também envolvidas no mundo da espionagem, precisando ir às pressas para 
Viena, na Áustria. MANGABEIRA 3 DUB: 13:30 (somente sábado e domingo), 16:00 
(exceto segunda e terça), 18:30 (exceto segunda e terça) e  21:45 (exceto segunda e 
terça).     MANAÍRA 4 DUB: 13h45 (somente sábado e domingo) e 19h30. MANAÍRA 
4 LEG: 16h30 e 22h10.

HOTEL TRANSILVÂNIA 3 – FÉRIAS MONSTRUOSAS – (EUA 2018) Animação/
Comédia. Duração: 98 min. Classificação indicativa: Livre. Sinopse: Solitário e infeliz, 
buscando um novo amor na internet, Drácula é surpreendido com um presente da que-
rida filha: férias em um cruzeiro. Inicialmente resistente à ideia, ele acaba engajado no 
passeio ao se encantar pela comandante, que, no entanto, esconde um segredo nada 
amigável.  MAG 1 DUB: 14h15. MANGABEIRA 2 DUB: 13:45 (somente sábado e domin-
go) e 16:15 (exceto segunda-feira). MANAÍRA 3 DUB: 13h (somente sábado e domingo) 
e 15h30. TAMBIÁ 3 DUB: 16:00. TAMBIÁ 5 DUB 3D: 16:40.

50 SÃO OS NOVOS 30 – (FRANÇA 2018) Gênero: Comédia.  Duração: 95 min. Sinop-
se: Aos 50 anos, Marie-Francine (Valérie Lemercier) está muito velha para o seu emprego e 
para o marido, que a troca por uma mulher mais nova. Ela volta a morar na casa dos pais, 
que a tratam de forma infantilizada, e começa a trabalhar em uma pequena loja de cigarros 
eletrônicos, onde finalmente conhecerá Miguel (Patrick Timsit). Sem admitir, ele está na 
mesma situação que ela. Com a paixão emergente, eles precisam abrigar o novo amor sem 
que nenhum dos dois tenha uma casa própria. MAG 2 LEG: 19h.

CHRISTOPHER ROBIN – UM REENCONTRO INESQUECÍVEL - (EUA 2018) 
Gênero: Aventura/Animação. Classificação indicativa: Livre. Duração: 104 minutos. 
Sinopse: Christopher Robin (Ewan McGregor) já não é mais aquele jovem garoto que 
adorava embarcar em aventuras ao lado de Ursinho Pooh e outros adoráveis animais 
no Bosque dos 100 Acres. Agora um homem de negócios, ele cresceu e perdeu o rumo de 
sua vida, mas seus amigos de infância decidem embarcar no mundo real para ajudá-lo 
a se lembrar que aquele amável e divertido menino ainda existe em algum lugar. MAG 
1 LEG: 18h45. MAG 4 DUB: 14h45. MANAÍRA 8 DUB: 13:15 (somente sábado e do-
mingo), 16:00 e 18:30. MANAÍRA 8 LEG: 21h. TAMBIÁ 1 DUB: 16:20 – 18:20 – 20:20.

OS INCRÍVEIS 2 – (EUA 2018) Animação. Duração: 118 min. Classificação indicati-
va: Livre. Sinopse: Quando Helena Pêra é chamada para voltar a lutar contra o crime 
como a super-heroína Mulher-Elástica, cabe ao seu marido, Roberto, a tarefa de cuidar 
das crianças, especialmente o bebê Zezé. O que ele não esperava era que o caçula da 
família também tivesse superpoderes, que surgem sem qualquer controle. TAMBIÁ 2 
DUB: 18h10.

MEGATUBARÃO – (EUA 2018) Gênero: Suspense/Ação. Classificação indicativa: 14 
anos. Duração: 114 min. Sinopse: Na fossa mais profunda do Oceano Pacífico, a tripu-
lação de um submarino fica presa dentro do local após ser atacada por uma criatura 
pré-histórica que se achava estar extinta, um tubarão de mais de 20 metros de compri-
mento, o Megalodon. Para salvá-los, oceanógrafo chinês (Winston Chao) contrata Jonas 
Taylor (Jason Statham), um mergulhador especializado em resgates em água profundas 
que já encontrou com a criatura anteriormente. MAG 3 3D MEGA DOLBY ATMOS DUB: 
16h e 18h30. MAG 3 3D MEGA DOLBY ATMOS LEG: 21h. MANGABEIRA 5 3D DUB: 
14:00, 16:30, 19:00 e 21:30. MANAÍRA 9 3D DUB XE: 13h30 (somente sábado e do-
mingo) e 19h15. MANAÍRA 9 3D LEG XE: 16h15 e 22h. TAMBIÁ 2 DUB: 15:50 – 20:30. 
TAMBIÁ 5 DUB 3D: 18:40 – 20:50.

MENTES SOMBRIAS – (EUA 2018) Gênero: Ficção cientítica. Classificação indica-
tiva: 14 anos. Duração: 104 minutos. Sinopse: Em um mundo apocalíptico, onde uma 
pandemia mata a maioria das crianças e adolescentes da América, alguns sobreviventes 
desenvolvem poderes sobrenaturais. Eles então são tirados pelo governo de suas famílias 
e enviados para campos de custódia. Entre elas está Ruby (Amandla Stenberg), que pre-
cisa se esconder entre as crianças sobreviventes devido ao poder que possui. MAG 1 DUB: 
16h30. MAG 1 LEG: 21h. MANAÍRA 3 LEG: 20h.

VIDAS À DERIVA – (EUA 2018) Gênero: Drama/ Romance/ Aventura. Classificação 
indicativa: 14 anos. Duração: 98 min. Sinopse: Tami Oldham (Shailene Woodley) e 
Richard Sharp (Sam Claflin) velejam pelo Taiti quando são atingidos por uma terrível 

tempestade. Passada a tormenta, ela se vê sozinha na embarcação em ruínas e tenta en-
contrar uma maneira de salvar a própria vida e a do parceiro. MANAÍRA 3 LEG: 17h45.

GAUGUIN - VIAGEM AO TAITI – (FRANÇA 2018) Gênero: Drama/Biografia/
Histórico.  Duração: 101 min. Sinopse: 1891. O artista Paul Gauguin decide, por conta 
própria, ir para o exílio no Taiti. Lá, ele espera reencontrar sua pintura livre, selvagem, longe 
dos códigos morais, políticos e estéticos da Europa civilizada. Mas, no local, acaba se afun-
dando na selva, enfrentando a solidão, pobreza e a doença. E deve se reunir com Tehura, 
que se tornou sua esposa e o tema de suas maiores pinturas.  MAG 2 LEG: 16h45 e 21h45.

TROCA DE RAINHAS – (FRANÇA 2018) Gênero: Histórico.  Duração: 100 min. Sinopse: 
Em 1721, para manter a paz entre França e Espanha após anos de guerra, o Regente do 
Reino da França, Philippe d’Orléans (Olivier Gourmet), propõe uma troca de princesas que 
resulta no noivado do rei da França, Louis XV (Igor van Dessel), de 11 anos, com Anna 
Maria Victoria (Juliane Lepoureau), 4 anos, e as do príncipe herdeiro Louis, de 11 anos, 
com Louise-Elisabeth d’Orleans (Anamaria Vartolomei), 12 anos. Porém, a chegada dessas 
princesas pode comprometer os jogos de poder na Corte. MAG 2 LEG: 14h30.

MISSÃO IMPOSSÍVEL – EFEITO FALLOUT – (EUA 2018) Ação/Espionagem/
Suspense. Duração: 148 min. Classificação indicativa: 14 anos. Sinopse: Quando 
uma importante missão não sai como o planejado, Ethan Hunt (Tom Cruise) e o 
time do IMF unem forças em ação numa corrida contra o tempo para acertar as 
contas com os erros do passado. MANGABEIRA 2 DUB: 18:45 (exceto segunda-fei-
ra) e 22:00 (exceto segunda-feira). MANAÍRA 7 3D DUB: 15h20. MANAÍRA 7 3D 
LEG: 18h45 e 21h50. TAMBIÁ 3 DUB: 18:00 – 20:45.

ANA E VITÓRIA – (BRASIL 2018) Comédia Musical/Romance. Duração: 115 min. 
Classificação indicativa: 12 anos. Sinopse: Rio de Janeiro. Ana (Ana Caetano) e Vitória 
(Vitória Falcão) já haviam até mesmo estudado juntas, mas apenas se aproximam de 
fato em uma festa realizada muito longe de sua cidade natal, a pequena Araguaína, no 
Tocantins. Após se apresentar na festa, Ana fica impressionada com a informal cantoria 
de Vitória, em uma rodinha de violão. Logo surge a ideia de gravarem algo juntos, que 
rapidamente explode na internet e chama a atenção do produtor Felipe Simas (Bruce 
Gomlevsky). A fama repentina as traz de volta ao Rio de Janeiro, para um show trans-
mitido pela internet e a produção de seu primeiro CD. MANAÍRA 1: 15h e 21h40.

O PROTETOR – (EUA 2018) Gênero: Ação/Drama. Classificação indicativa: 14 anos. 
Duração: 121 minutos. Sinopse: Massachusetts, Estados Unidos. Robert McCall (Denzel 
Washington) trabalha como motorista e ajuda as pessoas com a ajuda de Susan Plummer 
(Melissa Leo). Um dia, um empresário coloca uma mulher em seu carro e ordena que a leve 
até sua casa. Percebendo que ela foi violentada, McCall resolve ir atrás do tal homem, com 
a desculpa do cartão de crédito dele não ter sido aceito. Pouco tempo depois, ele descobre 
que Susan, uma das poucas pessoas que sabe de seus atos como vigilante, foi assassinada. 
MANGABEIRA 4 DUB: 14:30, 17:15, 20:00 e 22:30 (de quinta a domingo). MANGABEIRA 
4 LEG: 22h30 (somente de segunda a quarta). MANAÍRA 6 LEG: 16:45 e 22:20. MANAÍRA 
6 DUB: 14h e 19h45. TAMBIÁ 6 DUB: 16:00 – 18:20 – 20:40.

MAMMA MIA – LÁ VAMOS NÓS DE NOVO – (EUA 2018) Comédia musical. Duração: 
114 min. Classificação indicativa: 10 anos. Sinopse: Um ano após a morte de Donna 
(Meryl Streep), sua filha Sophie (Amanda Seyfried) está prestes a reinaugurar o hotel 
da mãe, agora totalmente reformado. Para tanto convida seus três “pais”, Harry (Colin 
Firth), Sam (Pierce Brosnan) e Bill (Stellan Skarsgard) e as eternas amigas da mãe, Rosie 
(Julie Walters) e Tanya (Christine Baranski), ao mesmo tempo em que precisa lidar com 
a distância do marido Sky (Dominic Cooper), que está fazendo um curso de hotelaria em 
Nova York. O reencontro serve para desenterrar memórias sobre a juventude de Donna 
(Lily James), no final dos anos 70, quando ela resolve se estabelecer na Grécia. MANAÍRA 
10 LEG: 14:30, 17:15 e 20:15.

Sobre a autora
Teresa Montero é professora, atriz e biógrafa e nasceu no Rio 

de Janeiro em 1964. Doutora em Letras pela PUC-Rio, professora 
dos cursos de licenciatura em Letras e Teatro da Universidade 
Estácio de Sá, dedica-se a divulgar o legado de Clarice Lispec-
tor há 28 anos. É idealizadora e guia dos passeios “O Rio de 
Clarice” e “O Rio de Carmen Miranda”, que integram o Projeto 
Caminhos da Arte no Rio de Janeiro, criado em 2008. Organizou 
diversas obras de Clarice Lispector e, no campo da biografia da 
escritora, seu Eu sou uma pergunta: uma biografia de Clarice 
Lispector (Rocco, 1999) tornou-se um trabalho pioneiro ao reunir 
uma pesquisa inédita com 88 depoimentos.

(uma ação de resgate da cidade de 
Itabira, em Minas Gerais, através 
das referências encontradas nas 
obras de Carlos Drummond), Teresa 
Montero decidiu fazer no Rio um 
roteiro que fosse ponto de encontro 
desses dois elementos: “O passeio 
não é só a propósito da Clarice – é 
a propósito da cidade. [...] Porque o 
passeio propicia isso: você entra em 
contato com a cidade de uma forma 
muito direta, você sente os cheiros, 
você escuta os sons. É uma espécie 
de pedagogia dos sentidos. Leva a 
olhar o Rio de outra maneira, des-
perta o desejo de cuidar da cidade”, 
relata em entrevista a Vera Barroso.

Lançamento aposta da Autênti-
ca Editora, a obra traz um apurado 
projeto editorial e gráfico: mapas 
da cidade servem como guia para o 
leitor, e a narrativa é ilustrada por 
fotos da escritora e de alguns dos 
principais pontos do passeio, mos-
trando o Rio de ontem e de hoje.

Capa da biografia produzida por Teresa Montero

Foto: Divulgação
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‘Literatura e desmentido: efeitos do desmentido na contística de Rinaldo de Fernandes’ é o título da publicação

Um dos autores con-
temporâneos radicados na 
Paraíba que mais tem sido 
estudado em faculdades e 
universidades brasileiras 
tem sido Rinaldo de Fernan-
des. Dissertações de mes-
trado, teses de doutorado 
e até livros analisando sua 
obra têm sido produzidos 
no Brasil nos últimos anos 
sobre o autor de “O perfu-
me de Roberta”. É o caso de 
Frederico de Lima Silva, que 
lançou recentemente, pelo 
Clube de Autores, “Literatu-
ra e desmentido: efeitos do 
desmentido na contística de 
Rinaldo de Fernandes”, de 
Frederico Lima e Silva.

Segundo o autor, sua 
pesquisa objetiva apresen-
tar uma leitura acerca dos 
registros da violência, en-
quanto manifestação do 
funcionamento perverso, 
na contística de Rinaldo 
de Fernandes, onde, alicer-
çados pelas elucidações 
propostas, sobretudo, pela 
teoria psicanalítica freudia-
na e auxiliados pelas contri-
buições de outras vertentes 
psicanalíticas e outras áreas 
do saber, como a filosofia e 
a sociologia, foram demar-
cadas nuances dos efeitos 
da violência como resultado 
de, pelo menos, dois proces-
sos decorrentes da ação do 
desmentido, na qualidade 
de operador da perversão: 
a instabilidade do homem 
contemporâneo ante a in-
capacidade da sociedade 
de lhe garantir segurança e, 
consequentemente, a esco-
lha pela recusa/desmentido 
em relação às leis que regem 
e tentam garantir o bem-es-
tar da civilização, em nome 
da satisfação derivada da 
eliminação de suas tensões.

“Nos contos O Perfume 
de Roberta e Ilhado, que 
serviram como amostras da 
contística de Rinaldo de Fer-
nandes, notam-se inúmeros 
marcadores da fragilização 
das relações humanas, um 
mal que não é produto da 
nossa contemporaneidade, 
mas que se encontra poten-
cializado pela ação de diver-
sos componentes criados e/
ou aperfeiçoados na atuali-
dade, como, por exemplo, o 
capitalismo, que se mostra 
como um dos maiores pro-
vedores da desigualdade 
entre os indivíduos, e fo-
mentador da busca desen-
freada pela obtenção de 
um gozo inatingível. Como 
efeito dessa fragilização das 
relações e da aparente in-
suficiência do superego dos 
sujeitos na época atual, tais 
processos tendem a oca-
sionar atos de violência em 
que os instintos mais pri-
mitivos do ser humano — a 
agressividade e a sexuali-
dade — vêm à tona de uma 
forma bastante acentuada, 
resultando, como efeito do 
funcionamento perverso, 
em um apagamento da alte-
ridade de um indivíduo em 
relação ao outro”, comenta 
Frederico.

Sua expectativa é de 
que a pesquisa, transforma-

Linaldo Guedes 
linaldo.guedes@gmail.com

Obra de Rinaldo de Fernandes 
vira estudo acadêmico em livro

Edição: Alexandre Macedo Editoração: Maradona

Sobre o autor
Frederico de Lima Silva é escritor, pesquisa-

dor, graduado em Letras (Licenciatura Plena em 
Língua Portuguesa) pela Universidade Federal 
da Paraíba e Mestre em Letras (linha Literatura 
e Psicanálise) pelo Programa de Pós-Gradua-
ção em Letras da mesma instituição. Desenvol-
ve estudos sobre Literatura e Psicanálise, com 
ênfase na investigação dos processos mentais 
refletidos na escrita literária contemporânea, 
tais como: sexualidades, perversões, a famí-
lia, psicanálise e identidade, mídia, violência 
e cultura, mitologia e sofrimento psicológico, 
adicções e toxicomanias, psicanálise e pós-
modernidade.

A cidade de João 
Pessoa sedia, neste final 
de semana, um evento 
inédito, que conta com 
o apoio da Multifeira 
Brasil Mostra Brasil. 
Trata-se da edição Nor-
deste do Gafieira Brasil, 
considerado o maior es-
petáculo desse estilo de 
dança de salão, deriva-
do do maxixe praticado 
no início do século XX e 
que vai reunir grandes 
mestres do gênero do 
Rio de Janeiro mas, tam-
bém, reconhecidos em 
âmbito internacional. A 
programação - que inclui 
workshops, cujas aulas 
ocorrerão no Celeiro Es-
paço Criativo, bailes e 
competições amadoras 
e profissionais - começa 
hoje, a partir das 22h, na 
boate Pink Elephant, si-
tuada no bairro Altipla-
no Cabo Branco, e será 
encerrado amanhã, no 
mesmo local, mas  com 
início às 18h.

O Gafieira Brasil Nor-
deste terá oito horas de 
workshops e reunirá os 
três idealizadores do pro-
jeto, os renomados mes-
tres do samba de gafieira 
do Rio de Janeiro, que 
são Rodrigo Marques, 
Vinicius Villiger e Patrick 
Carvalho. Professores 
convidados da Paraíba, 

Cleweson Soneca, Maria 
Hercília e Cinthia Gama, 
e de Pernambuco, Daniel 
Barros e Yone Sánchez, 
também participarão do 
evento, cuja produção é 
composta, em sua tota-
lidade, por dançarinos 
profissionais e alunos.

A programação de 
hoje, a partir das 22h na 
boate Pink Elephant, terá 
as apresentações da Or-
questra Sambaião, cria-
da exclusivamente para 
tocar sambas e boleros 
no evento, os DJ Santtus 
e grupos regionais, além 
de seletiva profissional. 
Já amanhã, a partir das 
18h, as atrações serão 
os DJs Vini e Vitinho e a 
competição amadora. A 
propósito, vai ser a pri-
meira vez que a cidade 
de João Pessoa sediará 
duas competições - a 
profissional e a amadora 
- em uma edição.

“Esse será, sem 
sombra de dúvidas, um 
marco na história da 
dança da nossa região. 
Um evento para quem 
gosta de dançar, assistir 
e curtir boa música”, ga-
rantiram os professores 
Cleweson Soneca e Ma-
ria Hercília, responsá-
veis pela realização do 
evento na cidade de João 
Pessoa.  

Evento reúne mestres 
do samba de gafieira

da em livro, possa contribuir 
para futuras análises literá-
rias de cunho psicanalítico 
e também possa favorecer 
pesquisas psicanalíticas em 
relação à escrita literária, 
assim como para as demais 
áreas do conhecimento. “En-
tendemos que todo material 
resultante de uma pesquisa 
acadêmica, principalmente 
aqueles que fazem uso da 
interdisciplinaridade, de-
vem garantir uma ampla 
abrangência e utilização de 
seus resultados. Da mesma 
forma, espera-se que este 
trabalho possa representar 
uma importante contribui-
ção à fortuna crítica do es-
critor Rinaldo de Fernandes, 
responsável por uma escrita 
que desvela tantos compo-
nentes de nossa humanida-
de, mesmo que seja da parte 
mais obscura de nós mes-
mos”, acrescenta Frederico, 
que pretende estudar “Rita 
no Pomar”, também de Ri-
naldo de Fernandes, no dou-
torado.

Espera-se que este 
trabalho possa 

representar uma 
importante contribuição 

à fortuna crítica do 
escritor Rinaldo de 

Fernandes 

O escritor maranhense, 
radicado na Paraíba, 
Rinaldo de Fernandes 
(foto), autor de oito 
livros, e a capa do livro 
de Frederico Lima e Silva 
(abaixo)

Fotos: Divulgação
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Pardal atualizado
Justiça Eleitoral atualiza aplicativo de celular que torna 
qualquer cidadão um fiscal na atuação contra crimes 
eleitorais. É possível denunciar compra de votos.  Página 14
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Em quatro dias foram emitidos 27 alertas a 26 gestores municipais, e atingem investimentos em diversas áreas

O Tribunal de Contas 
do Estado da Paraíba (TCE
-PB), por meio de seus con-
selheiros, emitiu 27 alertas 
para 26 gestores municipais 
no período compreendido 
entre os dias 20/8 e 24/8. 
Relatórios elaborados pela 
Diretoria de Auditoria e Fis-
calização (Diafi) do tribunal, 
em processos de Acompa-
nhamento da Gestão, moti-
varam tais alertas.

 Municípios alertados: 
Jacaraú, Conde, Princesa 
Isabel, Belém (dois alertas), 
Borborema, Mulungu, Pilõe-
zinhos, Cacimbas, João Pes-
soa, Araruna, Campina Gran-
de, Pirpirituba, Dona Inês, 
Alagoa Nova, Damião, Bom 
Jesus, Congo, Parari, São José 
dos Cordeiros, Cruz do Es-
pírito Santo, Monteiro, San-
to André, São João do Tigre, 
Pedras de Fogo, São José de 
Princesa e Bananeiras.

Os pontos levantados 
por eles somam 245 in-
conformidades nas gestões 
orçamentária, financeira e 
patrimonial dos municípios 
em questão. Elas atingem  
as mais diversas áreas, en-
tre elas investimentos em 
educação, saúde e previ-
dência, elaboração e exe-
cução da Lei de Diretrizes 
Orçamentárias – LDO – e Lei 
Orçamentária Anual – LOA, 
compra de medicamentos, 
atualização dos portais de 
transparência, gastos com 
pessoal, utilização dos insti-
tutos de dispensa e inexigi-
bilidade de licitação, regis-
tros contábeis, entre outros 
itens específicos.

O teor de cada alerta 
individual pode ser consul-
tado nas edições do Diário 
Oficial Eletrônico do TCE-PB 
do período indicado, dispo-
níveis no portal do Tribunal 
em http://tce.pb.gov.br/ ou 
por meio do aplicativo Nosso 
TCE PB (disponível para An-
droid e IOS).

TCE emite alertas para evitar 
mau uso do dinheiro público

Editoração: Bhrunno FernandoEdição: Felipe Gesteira

AGENDA DOS CANDIDATOS

João

l Manhã - 9h – Caminhada em Mangabeira  - Local: Início da Josefa 
Taveira   
l Tarde - 17h - Caminhada do Trabalho em Bayeux
Concentração em frente ao Estádio Lorival Caetano - Imaculada  
l Noite - 19h - Comício em Bayeux. 

Local: lado da Praça 6 de Julho, Centro.  

Lucélio

7h - Café da manhã no Mercado Público de Patos
9h - Visita comércio e feira pública de Pombal
11h - Encontra lideranças em Lagoa
12h45 - Dialoga com categorias de Bom Sucesso
14h45 - Em Brejo dos Santos, é recebido por lideranças locais e militância

16h - 18h - Encontra população e lideranças de Catolé do Rocha e cidades da região 

Tárcio

l Manhã - Panfletagem na feira de Picuí e diálogo com apoiadores  
l Tarde - Panfletagem e minicomício em Cuité. 
l Noite - Panfletagem e minicomício em Cacimba de Dentro e Solânea 

Os candidatos José Maranhão (MDB) e Rama Dantas (PSTU) não enviaram suas agendas

Medida cautelar

Prefeitura de Fagundes 
tem licitação suspensa

A Primeira Câmara 
do Tribunal de Contas do 
Estado referendou Me-
dida Cautelar, expedida 
pelo conselheiro substi-
tuto, Renato Sérgio San-
tiago Melo, para suspen-
der o processo licitatório, 
na modalidade Pregão 
Presencial nº 052/2018, 
que vem sendo realizado 
pela Prefeitura Municipal 
de Fagundes, objetivan-
do aquisições de equi-
pamentos e materiais 
permanentes para aten-
der as necessidades da 
Secretaria de Saúde do 
Município. A Prefeitura 
terá um prazo de 15 dias 
para apresentar justifica-
tiva acerca de exigências 
constantes no edital, que 
segundo consta no relató-
rio da auditoria, afrontam 
os princípios de competi-
tividade e da ampla con-
corrência.

O processo é decor-
rente de denúncia for-
mulada pela empresa 
Equipaço Móveis e Ele-
trodomésticos Ltda. Foi 
analisado pela Divisão 
de Acompanhamento da 
Gestão – DIAGM, com 
base nos dados constan-
tes no Sistema Tramita 
do TCE, evidenciando 
exigências em desacordo 
com a legislação de regên-
cia, no tocante a qualifica-
ções técnica, econômica e 
financeira dos licitantes, 
que devem ser demons-
tradas na fase de habilita-
ção e têm a finalidade de 
garantir a capacidade do 
vencedor em cumprir o 

A prefeitura terá um 
prazo de 15 dias 
para apresentar 

justificativa acerca de 
exigências constantes 

no edital

contrato.
 Na decisão singular, 

o relator observa que os 
documentos para habili-
tação, exceto os casos de-
finidos em legislações es-
pecíficas, estão elencados, 
de forma taxativa, nos ar-
tigos 27 e 31 da Lei de Li-
citações, nº 8.666/1993. 
“A documentação indica-
da nos itens 8.1.3 e 8.1.6 
do edital do Pregão Pre-
sencial compromete o 
aludido certame”, destaca 
o conselheiro, ao obser-
var que a licitação ainda 
não foi homologada, con-
forme dados extraídos do 
banco de dados  do TCE 
e do site do município de 
Fagundes.

O relatório da DIAGM 
evidencia a fumaça do 
bom direito e o perigo da 
demora, e pugna pela con-
cessão de cautelar, com 
vistas a obstar o certame 
licitatório, na fase em que 
se encontrar, e simulta-
neamente a citação da 
autoridade responsável 
para, querendo, apresen-
tar defesa ou justificativa, 
posição acatada pelo rela-
tor, ao determinar a ime-
diata suspensão do Pregão 

Presencial nº 052/18.

No próximo mês de 
setembro, o Tribunal de 
Justiça da Paraíba, por 
meio da Diretoria de Tec-
nologia da Informação (Di-
tec), e a Escola Superior da 
Magistratura (Esma) ini-
ciarão, pelo Fórum Cível 
da Comarca de João Pes-
soa, o programa de capaci-
tação no Processo Judicial 
Eletrônico (PJe) para os 
analistas e técnicos judi-
ciários. A formação busca 
à melhoria dos serviços 
prestados nas atividades 
cartóriais. Na manhã des-

sa sexta-feira (24), foi rea-
lizada uma reunião entre 
os membros da Instituição 
de Ensino e da Ditec para 
discutir o cronograma de 
atividades.

A capacitação será 
distribuída em três mó-
dulos: básico, interme-
diário, e avançado, com 
carga horária total de 12 
horas-aula teóricas. Pos-
teriormente, haverá um 
momento personalizado 
de aula prática para ti-
rar as dúvidas remanes-
centes em laboratório a 

ser montado na Esma. 
De acordo com o diretor 
adjunto da Escola, juiz 
Eduardo José de Carvalho 
Soares, a melhoria dos 
serviços prestados à so-
ciedade está diretamen-
te vinculada à constante 
qualificação e na com-
preensão do papel dos 
servidores públicos na 
missão institucional do 
Judiciário Estadual, que é 
concretizar a Justiça, por 
meio de uma prestação 
jurisdicional acessível, 
célere e efetiva.

Servidores do TJPB serão 
capacitados no uso do PJe

Foto: Evandro Pereira

Pontos levantados pelos conselheiros do Tribunal de Contas do Estado da Paraíba somam 245 inconformidades nas gestões orçamentária, financeira e patrimonial dos municípios em questão e estão disponíveis no portal do TCE
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Meta é colocar os cidadãos como fiscais do processo eleitoral e “importantes atores no combate à corrupção”

Já está dispo-
nível para uso 
gratuito em 
smartphones 
e tablets a 
nova verão do 
Pardal. O apli-

cativo - lançado pelo Tribunal 
Superior Eleitoral (TSE) - é 
destinado a receber denún-
cias de infrações cometidas 
por políticos durante o perío-
do eleitoral.

Segundo o TSE, a meta 
é colocar os cidadãos como 
fiscais do processo eleitoral e 
“importantes atores no com-
bate à corrupção eleitoral”.

Pela ferramenta, é possí-
vel fazer denúncias referen-
tes à propaganda eleitoral nas 
ruas, compra de votos, uso 
da máquina pública, crimes 
eleitorais e doações e gastos 
eleitorais.

De acordo com o TSE, 
para fazer a denúncia pelo 
Pardal, o cidadão deverá in-
formar obrigatoriamente o 
nome e o CPF (Cadastro de 
Pessoa Física), além de ele-
mentos que indiquem a exis-
tência do fato, como vídeos, 
fotos ou áudios.

A autoridade responsá-
vel por apurar a notícia de 
infração poderá manter em 
sigilo as informações do de-
nunciante, a fim de garantir 
sua segurança.

Essa não é a primeira vez 
que a ferramenta é utilizada 
em âmbito nacional.

A nova versão, disponí-

Karine Melo 
Da Agência Brasil

TSE atualiza o aplicativo que 
recebe denúncias nas eleições

Editoração: Bhrunno FernandoEdição: Carlos Vieira

Após perda de mandato

Maluf fica sem direito a 
receber aposentadoria

Após a Mesa Diretora 
da Câmara dos Deputados 
declarar, na  quarta-feira 
(22), a perda do manda-
to de Paulo Maluf (PP-SP), 
eleito quatro vezes deputa-
do federal, ele sai do cargo 
sem nenhum benefício a re-
ceber da Casa.

Na Câmara, o benefí-
cio é pago por adesão ao 
Plano de Seguridade Social 
dos Congressistas (PSSC), 
proporcional ao tempo de 
mandato. Para a concessão 
integral do benefício, são 
exigidos 35 anos de contri-
buição e 60 anos de idade, 
sem distinção entre homens 
e mulheres. Maluf está fora 
do benefício porque, segun-
do a assessoria de imprensa 
da Casa, ele optou por con-
tribuir para o INSS.

Pelo menos 10 depu-
tados cassados por envol-
vimento em escândalos de 
corrupção recebem aposen-
tadoria da Câmara, sendo 
que algumas chegam a R$ 
23.344,70 por mês. É o caso 
do delator do Mensalão, Ro-
berto Jefferson (PTB-RJ), 
conforme contracheque de 
julho de 2018.

Cassado em 2006 por 
envolvimento no escândalo 
do Mensalão, Pedro Corrêa 
(PP-PE), preso na Opera-
ção Lava Jato, também re-
cebe o benefício. Ele recebe 
R$ 22.380,05. 

Geddel Vieira Lima 
(MDB-BA), que está preso, 
é réu em ação penal pelos 
crimes de lavagem de di-
nheiro e associação crimi-
nosa no caso do bunker de 
R$ 51 milhões, encontrado 
em um apartamento em 
Salvador. Ele recebe men-
salmente R$ 20.354,27.

Desde abril do ano pas-
sado, José Dirceu (PT-SP) 
passou a receber a aposen-
tadoria parlamentar. Conde-
nado a 30 anos e nove meses 
de prisão, por crimes de cor-
rupção e lavagem de dinhei-
ro em processo da Operação 
Lava Jato, o ex-deputado, 
preso, recebeu neste mês 
R$ 9.646,57. Os valores são 
bem maiores do que o teto 
pago pelo Instituto Nacional 
de Seguridade Social (INSS) 
que é de R$ 5.645,81.

Contribuição
Segundo orientação 

no site da Câmara, a ade-
são ao plano só é vanta-
josa para parlamentares 

que fiquem ao menos cin-
co anos no exercício do 
mandato. Com um salário 
de R$ 33.763, as contri-
buições dos deputados 
funcionam de acordo com 
regras semelhantes às das 
entidades de previdência 
privada. Os participantes 
pagam uma cota e a enti-
dade patrocinadora con-
tribui com cota equivalen-
te. No caso, o valor atual 
da contribuição do depu-
tado Paulo Maluf ao PSSC 
é de R$ 3.713,93 (11% da 
remuneração atual) e a Câ-
mara entra com uma cota 
de igual valor, retirada do 
orçamento público.

Até 1997, deputados e 
senadores tinham um pla-
no exclusivo de previdência 
com regras mais flexíveis 
que as atuais. Pelas normas 
do extinto Instituto de Pre-
vidência dos Congressistas 
(IPC), podiam solicitar o 
benefício os deputados com 
oito anos de mandato e ida-
de mínima de 50 anos.

O valor da aposenta-
doria era proporcional ao 
tempo de mandato. Os que 
tinham no mínimo oito 
anos, tinham direito a 26% 
da remuneração mensal de 
parlamentar.

O Supremo Tribunal 
Federal (STF) decidiu on-
tem adiar novamente a 
conclusão do julgamento 
sobre a constitucionali-
dade da terceirização da 
contração de trabalhado-
res para a atividade-fim. 
O julgamento começou na 
semana passada, mas os 
ministros ainda não conse-
guiram concluir a votação.

Até o momento, o pla-
car de votação está em 4 
votos a 3 a favor da tercei-
rização. O julgamento deve 
ser retomado na próxima 
quarta-feira (29), com o 
voto de quatro ministros.

A Corte julga duas 
ações que chegaram ao 
tribunal antes da sanção 
da Lei da Terceirização, 
em março de 2017, que li-
berou a terceirização para 
todas as atividades das 
empresas.

Apesar da sanção, a Sú-
mula 331, do Tribunal Su-
perior do Trabalho (TST), 
editada em 2011, que proí-
be a terceirização das ati-
vidades-fim das empresas, 
continua em validade e tem 
sido aplicada pela Justiça 
Trabalhista nos contratos 
que foram assinados e en-

cerrados antes da lei.
A terceirização ocorre 

quando uma empresa de-
cide contratar outra para 
prestar determinado servi-
ço, com objetivo de cortar 
custos de produção. Dessa 
forma, não há contratação 
direta dos empregados 
pela tomadora do serviço.

Votos
A sessão da tarde de 

ontem começou com o voto 
do ministro Alexandre de 
Moraes, que também acom-
panhou os ministros Luís 
Roberto Barroso e Luiz Fux, 
relatores das ações, que vo-
taram nessa quarta-feira 
(22) a favor da terceirização.

Segundo Moraes, o Es-
tado não pode determinar 
o modo de produção das 
empresas. O ministro tam-
bém ressaltou que a tercei-
rização das atividades-fim 
não fere os direitos básicos 
do trabalhador.

“A Constituição não 
veda, nem expressa, ou im-
plicitamente não restringe, 
não delimita, a possibili-
dade de terceirização, en-
quanto possibilidade de 
modelo organizacional de 
uma empresa”.

O entendimento a fa-
vor da terceirização tam-
bém já foi acompanhado 

pelos ministros Dias Tof-
foli.

O ministro Edson Fa-
chin abriu a divergência para 
votar contra a terceirização, 
de acordo com a norma edi-
tada pelo TST, que vigorava 
antes da Lei da Terceiriza-
ção. Segundo o ministro, o 
tribunal procurou proteger 
as relações de trabalho, pro-
tegidas pela Constituição, 
conforme a CLT.

Segundo ainda Fachin, 
a Justiça Trabalhista cum-
priu seu papel de interpre-
tar suas decisões diante da 
falta de regulamentação na 
época. “A regulamentação 
da terceirização da contra-
tação de mão de obra na 
atividade-fim da empresa 
encontrava-se até 2017 
na espacialidade até então 
não exercida, mas excitável, 
pelo Congresso Nacional”,

Em seguida, a ministra 
Rosa Weber, ex-integrante 
do TST, votou contra tercei-
rização da atividade-fim e 
citou dados que mostram 
que a terceirização preju-
dica o trabalhador, piora 
suas condições de saúde e 
aumenta aos acidentes de 
trabalho. Segundo a minis-
tra, o modo de contratação 
leva à precariedade da re-
lação de trabalho entre o 
empregado e a empresa.

STF adia julgamento sobre 
terceirização para dia 29

Luiza Damé
Da Agência Brasil

André Richter
Da Agência Brasil

vel para aparelhos que uti-
lizam os sistemas Ios e An-
droid, apresenta as mesmas 
funcionalidades da anterior 
(2016), com algumas melho-
rias. Uma delas é a possibili-
dade de registrar denúncias 

também contra partidos e 
coligações. Outra é o siste-
ma de triagem das denúncias 
que também foi melhorado 
para facilitar o trabalho de 
apuração por parte dos Tri-
bunais Regionais Eleitorais 

(TREs) e do Ministério Públi-
co Eleitoral (MPE).

Limitações
Segundo o TSE, denún-

cias envolvendo candidatos 
aos cargos de presidente e 

vice-presidente da República, 
não serão processadas pelo 
Pardal.

Independentemente do 
cargo, também não serão acei-
tas pela ferramenta denúncias 
de supostas irregularidades 

em campanhas de rádio, TV e 
Internet.

Em todos esses casos, o 
eleitor deverá encaminhar 
as eventuais denúncias pelos 
meios tradicionais, como ao 
Ministério Público Eleitoral.

Com a atualização do aplicativo Pardal, as denúncias de infrações eleitorais cometidas pelos candidatos podem ser feitas  pelas pessoas em todo o país por smartphones e tablets

Foto: Reprodução/Internet
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Governo equatoriano informou que foram habilitados 35 ônibus gratuitos exclusivamente destinados aos imigrantes

O governo do Equador 
confirmou ontem a abertu-
ra de um “corredor huma-
nitário” ligando a fronteira 
do país com a Colômbia, no 
norte, e o Peru, no sul, para 
facilitar o ingresso de vene-
zuelanos. Momentaneamen-
te, foram habilitados 35 ôni-
bus gratuitos exclusivamente 
destinados aos imigrantes.

A medida ocorre na vés-
pera de o Peru adotar a obri-
gatoriedade do passaporte 
para os venezuelanos entra-
rem no país. No Equador, há 
a exigência de passaporte 
para os venezuelanos.

Nos últimos dias, famí-
lias inteiras de venezuelanos 
já fazem o percurso até o 
Peru. Assim como a Colômbia, 
o Equador e o Peru são países 
bastante procurados pelos 
imigrantes pela proximidade 
e a facilidade do idioma.

Gratuidade
Os primeiros veículos 

saíram à meia-noite dessa 
quinta-feira (23) e até as pri-
meiras horas de hoje (24) 
mais de 900 pessoas em-
barcaram. Para o embarque, 
é exigida a documentação 
completa e o registro migra-
tório regulado.

O corredor faz parte de 
uma iniciativa da Secreta-
ria de Gestão de Riscos, que 
apresentou ao Ministério 
de Relações Exteriores um 
plano para os cidadãos ve-
nezuelanos que inclui trans-
porte e mesas de ajuda ao 
longo de todo o território 
equatoriano.

Pelos dados oficiais, 
nas últimas semanas 2.500 
venezuelanos ingressaram, 
por dia, pela fronteira entre 
Equador e Peru. Segundo o 
governo equatoriano, há 200 
mil venezuelanos no país.

Dos 2,3 milhões de ve-
nezuelanos no exterior, mais 
de 1,6 milhão deixou o país 
de origem a partir de 2015, 
quando a crise se agravou. 
Pelo menos 90% deles bus-
caram apoio em países da 
região, de acordo com Orga-
nização Internacional de Mi-
grações (OIM).

Alerta da OIM 
A Organização Inter-

nacional para as Migrações 
(OIM), ligada à Organização 
das Nações Unidas (ONU), 
advertiu ontem  que o êxo-
do de venezuelanos para 
países vizinhos pode se 
transformar “rapidamente” 
em uma crise.

O alerta serve também 
para os Estados Unidos, Ca-
nadá e Espanha, entre outros 
destinos escolhidos pelos 
imigrantes.

O porta-voz da OIM, 
Joel Millman, afirmou que 
“o que é uma situação difí-
cil pode se transformar ra-
pidamente em uma crise”. 
Segundo ele, a comunidade 
internacional deve alinhar 
as prioridades, incluindo fi-
nanciamentos e meios para 
apoiar os venezuelanos.

Millman elogiou o “tra-
balho magnífico” dos países 
latino-americanos na recep-
ção dos venezuelanos.

Da Agência Brasil 

Equador cria corredor até o 
Peru para os venezuelanos

Era da desconfiança

Madeira
alberto.madeira@hotmail.com

Acilino 

“Hoy em día surge otradimensióndel poder eje-
cutivo: laconducta de los governantes”.

Pierre Rosanvallon

É tão comum ainda em regimes democráticos 
a figura de políticos que se elegem com maioria 
estrondosa de votos. Isto acontece, muitas vezes, 
para cargos eletivos do Executivo e também do Le-
gislativo. A regra da maioria é a porta de entrada 
triunfante ao poder de decisão. Depois é que se vai 
perceber, através de pífios desempenhos de man-
datos eletivos,a verdadeira ausência da legitimida-
de democrática.

Eis um mal sem cura até o surgimento, nas so-
ciedades contemporâneas, de um forte sentimento: 
a desconfiança na democracia e nos políticos. Para 
Rosanvallon trata-se do desgaste da legitimidade 
eleitoral, ou ainda da desconfiança dos cidadãos 
nos representantes eleitos. Para os teóricos deli-
beracionista, trata-se da ausência da deliberação 
pública, preferencialmente, dialógica.

Filósofos e cientistas políticos, na atualida-
de, fazem uma crítica pontual ao procedimenta-
lismo de Schumpeter e de Bobbio – a democracia 
não é e nem será uma máquina de fazer governos. 
Governos não se legitimam pelos procedimentos 
eleitorais que se culminam pela regra da maioria 
absoluta. Governos se legitimam pela construção 
de novos ideais de democracia. Mas, afinal, o que é 
possível de se compreender sobre a “legitimidade 
democrática”?

A pergunta vem sendo respondida, de manei-
ra interessante, pelo historiador francês Pierre 
Rosanvallon através de seu inovador programa de 
pesquisa sobre a teoria democrática contemporâ-
nea. Em 2006, o autor publicou La contre-démo-
cratie. La politique à l’âge de ladéfiance(A contra 
democracia: a política na era da desconfiança). Em 
2008, publicou La Légitimitédémocratique: im-
partialité, réflexivité, proximité(A Legitimidade 
democrática: imparcialidade, reflexividade, proxi-
midade). 

Na última obra publicada, acima mencionada, o 
historiador francês parte do pressuposto de que o 
princípio (ou regra) da maioria é puramente proce-
dimentalista. As eleições democráticas conjugam o 
principio da justificação com a técnica da decisão. 
Legitimidade eleitoral é diferente de legitimidade 
democrática. O governo da maioria é uma simples 
convenção empírica, submetido a imposições supe-
riores de justificação. Apoia-se numa legitimidade 
imperfeita e necessita ser fortalecida por outros 
modos de legitimação democrática que reflita a 
imparcialidade, a reflexividade e a proximidade.

Rosanvallon diz que antes o poder executivo 
era considerado somente do ponto de vista do con-
teúdo de suas ações e de suas decisões. Hoje não. 
Na atualidade surge uma outra dimensão do poder 
executivo: a conduta dos governantes. Portanto, há 
uma tensão entre a democracia das decisões – di-
nâmica politica do sufrágio universal – e a demo-
cracia das condutas que se remete a um imperativo 
de consideração de todos os cidadãos. Mas, o que 
deve prevalecer é o proveito democrático de se ins-
tituir uma sociedade de indivíduos iguais para se 
por em prática um regime de soberania coletiva.

Em análise última, sobre a legitimidade demo-
crática, Rosanvallon aponta uma dupla demanda 
nas sociedades contemporâneas: pela crescente 
individualização, com uma mais profunda preocu-
pação com as particularidades dos indivíduos e; 
pelo desenvolvimento do interesse geral, mediante 
a redução do peso dos interesses particulares no 
funcionamento das instituições.

A Paraíba é Brasil. A sociedade brasileira des-
de a década de 1980 tem aprofundado o interesse 
pela democracia e tem avançado. Vivemos sim na 
era da desconfiança política, mas, caminhamos no 
sentido de busca da legitimidade democrática e va-
mos conseguir.

Contudo, em tempos de Governo Temer, o tema 
de Rosanvallon continua atual.

Editoração: Ulisses DemétrioEdição: Carlos Vieira

Estados Unidos

Trump acusa empresas de 
censura nas redes sociais

O presidente dos 
Estados Unidos, Donald 
Trump, utilizou a sua con-
ta pessoal do Twitter para 
acusar as redes sociais de 
censurar as vozes de “mi-
lhões de pessoas” e pediu 
a estas empresas que dei-
xem o povo decidir “o que 
é real ou não”.

“Os gigantes das re-
des sociais estão silen-
ciando milhões de pesso-
as. Não podem fazer algo 
assim, inclusive isso faz 
com que tenhamos que 
seguir escutando veículos 
de imprensa falaciosos”, 
afirmou. “As pessoas de-
vem decidir o que é real 
ou não, sem censura.”

Sem citar empresas 
especificamente, Trump 
protesta um dia depois de 
o Google anunciar a eli-
minação de 58 contas do 

YouTube, Blogger e Goo-
gle+ supostamente vincu-
ladas ao Irã e envolvidas 
em campanhas de desin-
formação.

Também, nesta mes-
ma semana, Facebook e 
Twitter revelaram que ti-
nham desativado contas 
nas redes sociais suposta-
mente relacionadas com o 
Irã e que, sob identidades 
ocultas, divulgavam men-
tiras e outros conteúdos 
com a intenção de divul-
gar informação falsa.

Não é a primeira vez, 
no entanto, que o presi-
dente dispara contra as 
redes sociais ao longo 
das últimas semanas. No 
começo deste mês, Face-
book, YouTube e Spotify 
decidiram retirar de suas 
plataformas os programas 
de Alex Jones, um popular 
comunicador conhecido 
por usar o Infowars para 

divulgar teorias conspi-
ratórias, as quais têm ge-
ralmente o Partido Demo-
crata no ponto de mira.

O presidente reagiu 
àquela decisão acusando 
“as redes sociais de mas-
sas” de discriminar “as 
vozes republicanas/con-
servadoras”: “Não deixa-
remos que isto ocorra. Es-
tão aplacando as vozes de 
muita gente de direita”, es-
creveu então Trump, que 
no entanto admitiu que 
algumas destas opiniões 
eram “boas e outras ruins”.

Trump é um dos lí-
deres políticos que mais 
utilizam as redes sociais. 
Uma sentença, de maio 
deste ano, que previa 
o bloqueio de usuários 
de sua conta pessoal do 
Twitter, foi alvo de ação 
do presidente que recor-
reu judicialmente contra 
a medida.

Da Agência EFE  

Alunos são presos na China 
por apoiar trabalhadores 

Mais de 50 estudantes 
foram detidos, hoje, por rea-
lizarem protestos em apoio 
a trabalhadores que reinvin-
dicam o direito de criar um 
sindicato.

Desde maio, os traba-
lhadores da Jasic Technol-
gy, um total aproximado de 
1.200 empregados,  reivin-
dicam seus direitos de criar 
um sindicato e reclamam da 
demissão dos colegas mais 
críticos às administrações 
da empresa, especialmente 
as localizadas nas cidades de 
Shenzhen e Chengdu. 

Os funcionários da Jasic 
Technology também pro-
testam para denunciar os 
baixos salários, as más con-
dições de trabalho e outras 
práticas de gestão abusiva 
por parte da firma. 

Os estudantes decidi-

ram apoiar os trabalhadores 
de Shenzhen, um dos centros 
tecnológicos da China, infor-
mou a organização China La-
bour Bulletin (CLB).

A CLB, com sede em 
Hong Kong e que promove 
e defende os direitos dos 
trabalhadores na China, in-
formou que a maioria dos 
detidos eram estudantes 
universitários que apoiam 
o movimento, embora tam-
bém haja três funcionários, 
que já foram libertados.

Vídeos divulgados pelas 
redes sociais mostram cenas 
de tensão quando um grupo 
de policiais enfrenta os estu-
dantes nas suas casas.

“O ataque policial contra 
os ativistas estudantis esta 
manhã mostra que as auto-
ridades estão muito preocu-
padas com o crescente apoio 
que os trabalhadores da Ja-
sic estão recebendo em toda 

a China. Ogoverno da China 
está tentando silenciar essas 
vozes através da censura na 
internet e da ação policial”, 
afirmou o diretor de comu-
nicação da CLB, Geoffrey 
Crothall.

Na sua opinião, “a me-
nos que as autoridades abor-
dem realmente o problema 
real, que é a falta de um sin-
dicato legítimo que possa re-
presentar os interesses dos 
trabalhadores, este tipo de 
protesto voltará a explodir”.

Da  Agência EFE  

Desde maio, trabalhadores 
da Jasic Technolgy, um 

total aproximado de 1.200 
empregados,  reivindicam 

seus direitos de criar 
um sindicato

Trump utilizou a sua conta pessoal do Twitter para acusar as redes sociais de censurar as vozes de “milhões de pessoas”

Foto: Reprodução/Internet
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Exumação de Francisco Franco será feita mediante uma modificação da Lei de Memória Histórica de 2007

O Governo da Espanha 
aprovou nessa sexta-feira 
uma reforma legal para per-
mitir a exumação dos restos 
mortais de Francisco Franco 
do polêmico Vale dos Caídos 
e sua mudança a outro local 
“digno e respeitoso”, que a 
princípio poderá ser decidi-
do pela família do ditador.

A vice-presidente do 
governo, Carmen Calvo, con-
firmou hoje após a reunião 
do Gabinete que a exumação 
de Franco, que governou a 
Espanha entre 1939 e 1975, 
será feita mediante uma mo-
dificação da Lei de Memória 
Histórica de 2007, com a pre-
visão de que todo o procedi-
mento esteja terminado “no 
final do ano”.

A fórmula empregada 
pelo Executivo presidido 
pelo socialista Pedro Sán-
chez pretende blindar a exu-
mação de Franco do ponto 
de vista legal, para evitar que 
eventuais recursos possam 
atrapalhar o processo.

A este respeito, o real de-
creto aprovado hoje dá voz à 
família Franco para que deci-

da para onde quer transferir 
os seus restos mortais e, caso 
que não se pronunciem ou se 
neguem a fazê-lo, o próprio 
governo deverá decidir seu 
destino definitivo.

“Tudo com as garantias 
legais”, ressaltou Carmen, 
que insistiu no “caráter ur-
gente” desta exumação e que 
“não se pode perder nem um 
só instante” para realizar 
essa tarefa.

Após sua morte, em 
1975, depois liderar um regi-
me ditatorial ao qual chegou 
por meio de uma sangren-
ta guerra civil (1936-39), 
Francisco Franco foi enterra-
do em um local do Vale dos 
Caídos, um complexo monu-
mental que ordenou cons-
truir na serra 50 quilômetros 
ao norte de Madri.

Construído por presos 
republicanos que faziam tra-
balhos forçados, no local es-
tão sepultadas milhares de 
vítimas da guerra civil, tanto 
do lado franquista como da 
República, que em 1936 era 
o sistema político legal na 
Espanha.

O Vale dos Caídos é ob-
jeto de polêmica há déca-

das, sem que haja acordo 
no debate sobre o que fazer 
com ele, já que a presença 
dos restos mortais de Fran-
co o faz ser um símbolo da 
ditadura.

No local também está 
enterrado José Antonio Pri-
mo de Rivera, líder da Falan-
ge Espanhola, um movimen-
to de inspiração fascista dos 
anos 1930.

Carmen Calvo disse que 
o caso de Primo de Rivera 
é diferente do de Franco, já 
que, como milhares de en-
terrados lá, ele foi “vítima da 
guerra”, ao ter sido aprisio-
nado e fuzilado pelos repu-
blicanos nos primeiros me-
ses do conflito.

Espanha aprova exumação 
de restos mortais de ditador

Editoração: Ulisses DemétrioEdição: Carlos Vieira

Da Agência EFE

Construído por presos 
republicanos que 
faziam trabalhos 

forçados, no local estão 
sepultadas milhares de 
vítimas da guerra civil 

de 1936-1939
Francisco Franco foi enterrado em um local do Vale dos Caídos, complexo monumental que ordenou construir

Foto: Javier Lizón/EFE
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Casa própria
A Caixa Econômica Federal anunciou ontem (24) a redução de até 0,5 ponto 
percentual das taxas de juros do crédito imobiliário para operações com 
recursos do Sistema Brasileiro de Poupança e Empréstimo (SBPE). Página 19
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Para contribuir, basta participar do McDia Feliz, neste sábado, comprando produtos nos restaurantes McDonald’s de JP e CG
De acordo com o Ins-

tituto Nacional do Câncer 
(INCA), o câncer infantil hoje 
é primeira causa de morte 
por doença em crianças e 
adolescentes de 1 a 19 anos, 
representando 8% do total. 
Ao contrário dos adultos, 
onde exposições a fatores de 
risco como tabagismo, álcool 
e obesidade podem influen-
ciar no aparecimento de 
câncer, com as crianças não 
existe ainda um motivo claro 
do por que elas desenvolvem 
essa doença.

O diagnóstico do câncer 
numa criança pode ser bas-
tante complexo, pois alguns 
sinais podem ser confundi-
dos com doenças comuns da 
infância. Nesse caso, o papel 
dos pais ou responsáveis é de 
extrema importância, além 
disso, o pediatra, como pri-
meiro médico que a família 
procura, tem de estar atento 
para que algum sintoma não 
passe despercebido.

A pediatra Dalvaci Pe-
trucci, do Hapvida Saúde, 
alerta: “Toda doença diag-
nosticada precocemente tem 
mais chances de cura e com 
o câncer infantil esse diag-
nóstico deve ser mais urgen-
te ainda. É uma tarefa difícil, 
mas perda de peso exagerada, 
hematomas sem explicação, 
cansaço fácil, são apenas al-
guns dos sintomas que nos fa-
zem ficar mais alerta que algo 
está errado com a criança.”

Apoio às crianças
Na Paraíba, a Associa-

ção Donos do Amanhã é uma 
das entidades que apoiam as 
crianças carentes com cân-
cer de todo o estado, que 
fazem tratamento em João 

Pessoa. este ano, a Donos 
do Amanhã está arrecadan-
do recursos para o Projeto 
Realizando Sonhos, que vai 
reformar e adequar as mora-
dias das crianças com câncer, 
para dar mais qualidade de 
vida aos pequenos. Para con-
tribuir, basta participar do 
McDia Feliz, neste sábado, 25 
de agosto, comprando pro-
dutos promocionais como 
camisetas e adesivos ou san-
duíches Big Mac nos restau-
rantes McDonald’s de João 
Pessoa e Campina Grande.

Para Andreá Gadelha, on-
copediatra e presidente da As-
sociação Donos do Amanhã, é 
necessário que as crianças em 
tratamento, tenham uma es-
trutura digna ao retornarem 
para casa, para evitar conta-
minações e infecções. “Muitas 
das crianças que atendemos 
moram em casas precárias, 
insalubres, sem a estrutura 
necessária. Queremos ofere-
cer uma maior chance de cura 
e qualidade de vida para elas”, 
explica a médica.

Novos casos
Andréa Gadelha alerta 

também que cerca de 100 
novos casos de câncer infan-
tojuvenil surgem na Paraíba, 
a cada ano. “É preciso ficar 
atento. Na hora do banho as 
mães e pais devem apertar a 
barriguinha das crianças, ver 
se tem algum carocinho no 
corpo, prestar atenção e, se 
perceber algo diferente, levar 
imediatamente ao médico. Os 
exames anuais de rotina tam-
bém são importantes. Se o 
câncer for diagnosticado pre-
cocemente e tratado de forma 
adequada, tem mais de 70% 
de chance de cura”, orienta.

Campanha de combate ao 
câncer infantil acontece hoje

Editoração: Ulisses DemétrioEdição: Marcos Pereira

Doação de sangue
O Hemocentro da Paraíba, em parceria 

com a ONG Doe Sangue-PB, participará de 
mais uma edição do McDia Feliz, neste sá-
bado (25), das 8h30 às 16h, realizando uma 
coleta externa de sangue no estacionamento 
do McDonald’s da Avenida Ruy Carneiro, em 
João Pessoa. A atividade tem como objetivo 
incentivar a doação de sangue, além de 
divulgar informações sobre o cadastro para 
doação de medula óssea.

Dentre os critérios para a doação de 
sangue é preciso ter entre 16 a 69 anos, 
sendo que os menores de 18 anos precisam 
estar acompanhados de um dos responsáveis 
legais (pai ou mãe), estar bem de saúde, 
pesar acima de 50 quilos, apresentar um 
documento oficial e original com foto, po-
dendo ser carteira de identidade, carteira de 
motorista, ou ainda, de trabalho.

Para doar sangue o voluntário deve com-
parecer ao evento bem alimentado, evitando 
alimentos gordurosos, além de evitar ingerir 
bebidas alcoólicas nas 12 horas anteriores e 
evitar fumar por pelo menos 2 horas.

Durante a coleta externa, profissionais 
do Hemocentro também vão tirar dúvidas 
sobre os procedimentos para se inscrever no 
cadastro para ser doador de medula óssea. 

A coordenadora do Núcleo de Ações 
Estratégicas, Elaine Santana, destaca que 
entre 2016 e 2017 houve o aumento de 
5,74% no número de doações. Já em 2018, 
no comparativo de janeiro e julho, houve 
um aumento de 3,45% com relação ao 
ano anterior.

Foto: Divulgação

Contra o preconceito

17a Parada LGBT será realizada no 
dia 2 de setembro, em João Pessoa

A cantora e rainha do 
funk carioca, Valesca Popozu-
da, autora do sucesso “Beiji-
nho no Ombro”, dentre outros 
hits, será a principal atração 
da 17ª edição Parada LGBT 
(lésbicas, gays, bissexuais, 
travestis e transexuais) que 
acontecerá no dia 2 de setem-
bro na Praia do Cabo Branco 
em João Pessoa. Segundo o 
coordenador do evento, Joeb-
son Rodrigues, o tema deste 
ano da Parada LGBT será “La-
crando nas ruas e nas urnas”, 
uma referência à consciên-
cia política e tem tudo a ver 

com as próximas eleições. 
“O objetivo é conscientizar 
as pessoas para que elas 
votem em candidatos que 
apóiam a pauta LGBT”.

A concentração terá 
início às 14h em frente ao 
Sesc Praia, na Avenida Cabo 
Branco, com aulas de zum-
ba e apresentações de DJs, 
como Marmaid uma das 
atrações. A cada ano a Pa-
rada LGBT de João Pessoa 
atrai um público maior, não 
só pelo seu aspecto lúdico, 
mais também pela suas ati-
vidades políticas e sociais. 

Para o coordenador da 
Parada LGBT, o evento des-
perta o interesse de dife-

rentes grupos que também 
atuam no combate ao pre-
conceito, a LGBTfobia, e que 
buscam reconhecimento de 
direitos, a exemplo da tole-
rância religiosa, o combate 
à violência contra mulhe-
res, entre outras causas. As-
sociando-se a uma grande 
manifestação e mobilização 
social, estabelecendo pro-
cessos comunicativos com 
os sujeitos, de forma a des-
pertar o respeito pela diver-
sidade sexual e gênero.

O presidente do Movi-
mento espírito Lilás, eduar-
do Guimarães, destaca que 
o tema escolhido para a pa-
rada tem a ver com o ano de 

pleito eleitoral em que a co-
munidade deve se valer de 
sua consciência plural para 
combater o preconceito, 
escolhendo representantes 
sintonizados com as de-
mandas dos LGBTs.

eduardo Guimarães, 
disse que ainda há muito o 
que avançar diante de uma 
sociedade profundamente 
LGBTfóbica. “Alguns espa-
ços foram conquistados no 
sentido do reconhecimen-
to dos direitos, mas ainda 
muito insuficiente diante a 
demanda social existente. 
Vivemos em uma sociedade 
que ainda é extremamente 
LGBTfóbica”, ressaltou.

José Alves 
zavieira2@gmail.com

Secretaria de Saúde lembra o Dia 
Nacional de Combate ao Fumo

A Secretaria de estado 
da Saúde (SeS), por meio 
do Núcleo de Doenças e 
Agravos Não Transmissí-
veis (NDants), promoveu, 
na tarde de ontem (24), no 
auditório da PBTur, uma 
formação para profissionais 
da saúde que trabalham nas 
160 Unidades de Saúde de 
João Pessoa com o Progra-
ma Saúde na escola (PSe), 
além de representantes dos 
cinco Distritos Sanitários da 
capital. A atividade, que é 
alusiva ao Dia Nacional de 
Combate ao Fumo (29 de 
agosto), aconteceu em par-
ceria com Comitê do Taba-
gismo. O foco do encontro 
foi levar orientações sobre a 
prevenção do tabagismo.

“Nós fizemos uma ati-

vidade anteriormente com 
profissionais da educação 
e agora seguimos com os 
profissionais de saúde. Re-
passamos orientações so-
bre a prevenção e os males 
causados pelo cigarro. Além 
disso, apresentamos o Pro-
grama Saber Saúde do Insti-
tuto Nacional do Câncer, que 
vem para somar às ações do 
PSe”, comentou a chefe do 
NDants, Gerlane Carvalho.

Durante a palestra, o 
pneumologista da SeS, Se-
bastião Costa, pontuou que 
34% dos brasileiros acima de 
18 anos eram tabagistas no 
início dos anos 90. De acor-
do com ele, a situação foi re-
vertida a partir da mudança 
de mentalidade estimulada 
pelos programas de comba-

te. De 34% baixou para 11%, 
com base em pesquisas do 
Ministério da Saúde.

“É exatamente por isso 
que queremos trabalhar a 
consciência de crianças e 
adolescentes que ainda têm 
o achismo de que fumar 
está conectado com charme 
e liberdade. De cada 10 pes-
soas que começam a fumar 
atualmente, nove estão na 
faixa de 12 a 18 anos. essas 
capacitações que fazemos 
com profissionais de saú-
de servem como forma de 
qualificá-los e, consequen-
temente, para que sejam 
multiplicadores das infor-
mações”, explicou o pneu-
mologista.

Já para o adulto que 
fuma e deseja parar, o mé-

dico alertou que existem 
em João Pessoa centros de 
saúde (Mandacaru, Rangel, 
Mangabeira, Cristo e Jagua-
ribe) que oferecem gratuita-
mente tratamento, consul-
tas e medicamentos.

“Antigamente, a pessoa 
que queria parar de fumar 
só dependia da sua força de 
vontade. Hoje, qualquer fu-
mante pode deixar o vício, é 
só tomar a decisão e, se não 
consegue sozinho, que bus-
que ajuda. essa troca de ex-
periência com profissionais 
de saúde e grupos de fu-
mantes que estão no mesmo 
caminho é essencial, por-
que o vício está vinculado 
à dependência psicossocial 
(solidão, depressão, stress, 
preocupações)”, ressaltou.

Lojas dos McDonald’s na Paraíba 
estarão durante todo o dia de hoje 

com vendas promocionais 
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Decisão unânime da Segunda Turma Recursal Permanente de João Pessoa do TJPB foi anunciada ontem

Os estudantes devem ter 
direito a meia-entrada em 
todo o território nacional, 
não podendo ser imposto um 
tratamento desigual em razão 
apenas do local em que estu-
dam. Esse foi o entendimento 
da Segunda Turma Recursal 
Permanente da Capital ao ne-
gar provimento, por unanimi-
dade, ao Recurso Inominado, 
na sessão de ontem, baseada 
no artigo 1º da Lei Nacional 
nº 12.933/2013. A relatora 
do Recurso foi a presidente 
da Segunda Turma, juíza Tú-
lia Gomes de Souza Neves.

O artigo 1º da lei assegu-
ra aos estudantes o acesso a 
salas de cinema, cineclubes, 
teatros, espetáculos musi-
cais e circenses e eventos 
educativos, esportivos, de la-
zer e de entretenimento, em 
todo o território nacional, 
promovidos por quaisquer 
entidades e realizados em 
estabelecimentos público ou 
particulares, mediante paga-
mento da metade do preço 
do ingresso efetivamente co-
brado do público em geral.

“Não há o que se falar 
em não aplicação da supra-

mencionada lei no caso de-
batido nesta lide, sob alega-
ção que o termo ‘evento’, ao 
ser utilizado na lei, somente 
abrande questões ocasio-
nais, até porque este termo 
dever ser interpretado de 
forma pró-consumidor, até 
em razão da natureza do dis-
positivo”, afirmou a relatora, 

Ao decidir, a magistrada 
verificou ser incontroversa 
a falha na prestação de ser-
viços, que enseja responsa-
bilidade objetiva, conforme 
preceitua o artigo 14 do Có-
digo de Defesa do Consumi-
dor. Referido dispositivo as-
sim dispõe: “O fornecedor de 
serviços responde, indepen-
dentemente da existência de 
culpa, pela reparação dos da-
nos causados aos consumi-
dores por defeitos relativos à 
prestação dos serviços, bem 
como por informações insu-
ficientes ou inadequadas so-
bre sua fruição e riscos”.

Por fim, ela condenou o 
recorrente/promovido ven-
cido em custas processuais e 
em honorários advocatícios 
sucumbenciais em 20% so-
bre o valor da condenação.

Estudantes têm direito à 
meia-entrada em todo Brasil

Editoração: Bhrunno FernandoEdição: Marcos Pereira

O Comitê de Inclusão 
e Acessibilidade (CIA) da 
Universidade Federal da 
Paraíba (UFPB) republicou, 
em 17 de agosto, o Edital 
nº 5/2018 para a seleção 
de 106 apoiadores de es-
tudantes com deficiência. 
As inscrições seguem até a 
próxima segunda (27) e de-
vem ser realizadas, exclusi-
vamente, através do Sistema 
Integrado de Gestão de Ati-
vidades Acadêmicas (Sigaa).

“O edital precisou ser 
revisto para garantir priori-
dade a estudantes apoiado-
res em vulnerabilidade so-

cioeconômica, conforme as 
normas do Programa Nacio-
nal de Assistência Estudantil 
do Ministério da Educação”, 
explica João Wandemberg, 
pró-reitor de assistência e 
promoção ao estudante.

Para efetivar a inscri-
ção, os interessados devem 
acessar o Sigaa, com seu 
login e senha, e aderir ao 
Cadastro Único de auxílios, 
se ainda não cadastrado; 
selecionar o processo sele-
tivo referente ao Edital nº 
5/2018; atualizar dados 
bancários e situação socioe-
conômica; solicitar a inscri-

ção no auxílio e anexar os 
documentos digitalizados.

Terão as inscrições de-
feridas aqueles que entrega-
rem a documentação com-
pleta e tiverem Coeficiente 
de Rendimento Acadêmico 
(CRA) igual ou superior a 
6,0, exceto alunos de cursos 
da área de exatas, dos quais 
será admitido CRA igual ou 
superior a 5,0. Estudantes 
novatos podem apresentar 
CRA igual a 0,0, por ainda 
não terem notas registradas 
no Sigaa.

Aqueles que foram 
apoiadores em outros se-

mestres e mal avaliados 
pelos alunos apoiados e/ou 
que não entregaram o rela-
tório final exigido pelo CIA 
não poderão participar des-
te processo seletivo.

O candidato a apoia-
dor deve estar matriculado 
em curso de graduação, na 
modalidade presencial, ser 
obrigatoriamente do mes-
mo campus do estudante a 
ser assistido e preferencial-
mente do mesmo curso ou 
área de conhecimento. Além 
disso, deverá ter disponibili-
dade de 20 horas semanais.

Cada aluno pode se can-

didatar apenas a uma vaga 
de apoiador e para um estu-
dante. Tabelas com o nome 
dos alunos, tipo de deficiên-
cia, curso, campus, número 
de apoiadores necessários, 
entre outras especificações, 
e com os horários das dis-
ciplinas que serão cursadas 
estão disponíveis no edital.

O Programa de Apoio 
ao Estudante com Deficiên-
cia da UFPB tem o intuito 
de selecionar apoiadores 
que assumirão atividades 
junto aos estudantes com 
deficiência, respeitando as 
peculiaridades e necessida-

des educacionais de cada 
área de deficiência ou alte-
ração decorrente de seque-
la física, motora, auditiva, 
visual, de Transtorno Global 
do Desenvolvimento (TGD), 
Transtorno do Espectro Au-
tista (TEA), Transtorno de 
Déficit de Atenção e Hipera-
tividade (TDAH), entre ou-
tras demandas pedagógicas.

Seleção
A seleção ocorrerá em 

quatro etapas e mais infor-
mações podem ser obtidas 
através do telefone (83) 
3216-7973.

UFPB seleciona apoiadores de estudantes com deficiência

 

Uma parceria entre o 
Senai (Serviço Nacional de 
Aprendizagem Industrial); 
e a Fazenda do Sol, insti-
tuição ligada à  Diocese de 
Campina Grande, está pro-
movendo a ressocialização 
de dependentes químicos 
por meio da profissionali-
zação. O Senai está promo-
vendo cursos profissionali-
zantes para 16 internos da 
Fazenda do Sol.

O curso tem duração de 
duas semanas, pelos turnos 
manhã e tarde, contendo a 
carga horária de 80 horas. 
Este curso está sendo ofe-
recido na própria fazenda, 
através do Centro de Ações 
Móveis do Senai. A proposta 
é a de capacitar os internos 
através de oportunidades, 
preparando-os para o mer-
cado de trabalho e colabo-
rando com a missão de res-
socialização dos internos. 
Além do curso de Panifica-

ção (pães, salgados e biscoi-
tos) serão oferecidas aos in-
ternos,  outras capacitações.

O curso de Panificação 
teve início no dia 20. Segun-
do padre Sérgio Leite, coor-
denador da Fazenda do Sol, 
os internos receberam mais 
esta alegria através de opor-
tunidade e aprendizados 
oferecidos pelo Senai.  Ele 
ressalta que outras etapas 
virão e a parceira está sen-
do de grande importância e 
valorização para os internos.

Jean Carlos Barbosa,  
um dos coordenadores da 
fazenda que vive direta-
mente com os internos, fa-
lou que a proposta foi re-
cebida com alegria pelos 
homens que moram na casa.  
“Os meninos estão gostan-
do, pois na medida em que 
vem a teoria vêm a prática, 
estão fazendo pães desde 
segunda-feira. Todos da casa 
estão consumindo, aí a au-
toestima vai lá em cima”, dis-
se. O telefone para contato é 
(83) 3337-7702.

Parceria promove 
ressocialização em CG
Chico José
chicodocrato@gmail.com

Meio ambiente

Empresa treina aves de rapina 
para o controle de pragas urbanas

A paixão virou negó-
cio para este jovem casal 
paraibano. Praticantes de 
falcoaria, esporte com 4 
mil anos de existência, o 
veterinário Gleison Ferrei-
ra Dias e a administradora 
Rayssa Rachel Benevides 
Lima perceberam que a ati-
vidade de lazer poderia se 
tornar um empreendimen-
to de sucesso, por ser ino-
vador, sustentável e com 
baixa concorrência. Deste 
modo, nasceu a Ecohawks 
serviços ambientais, em-
presa paraibana que atua 
no ramo de controle bio-
lógico de pragas e também 
no segmento de educação 
socioambiental.

A proliferação de aves 
que não são nativas, como 
pardais e garça vaquei-
ra, ou ainda, os pombos 
que transmitem doenças 
e podem causar prejuízos 
materiais à população, são 
consideradas pragas urba-
nas. Em João pessoa, elas 
buscam abrigos em telha-
dos, marquises e fachadas 
de estabelecimentos co-
merciais, industriais, re-

partições públicas e hos-
pitais. Atualmente, não há 
venenos permitidos pela 
Agência Nacional de Vigi-
lância Sanitária (Anvisa), 
cerceando bastante as 
possibilidades de atuação 
com resultados seguros.

Para sanar essa lacuna, 
a empresa, que já realizava 
cursos e palestras de fal-
coaria e educação ambien-
tal, expandiu suas ativida-
des e passou a oferecer o 
serviço de controle de fau-
na como forma de eliminar 
a presença de aves indese-
jadas. Utilizando a técnica 
da falcoaria, os empreen-
dedores treinam aves de 
rapina, em especial gaviões 
asa de telha, cujo hábito 
natural de caçar em grupo 
permite uma boa relação 
com o falcoeiro. Além dis-
so, sua curvatura de cauda 
mais longa e asas mais cur-
tas faz com que voem mais 
rápido que outras espécies.

“Nós temos a possibi-
lidade de utilizar três téc-
nicas: falcoaria diurna, a 
noturna com foco de luz e 
a falcoaria de carro, que é 

quando lançamos o gavião 
de dentro do carro. Elas se-
rão definidas de acordo com 
o local. A falcoaria noturna 
tem um destaque quando 
se trata de ambiente cujo 
horário de funcionamento é 
diurno e muito intenso, mas 
todas elas são eficazes”, as-
sinalou o veterinário e cria-
dor, Gleison Dias.

Natureza tecnológica
De fato, a técnica é 

antiga, porém não mais 
rudimentar. Desde a sua 
introdução no controle 
de fauna em regiões ae-
roportuárias, até a mais 
recente aplicação desen-
volvida pela Ecohawks, na 
Paraíba, o uso da falcoaria 
a serviço da vida moderna 
tem estimulado a inovação 
das tecnologias de GPS e 
de chips de identificação e 
acompanhamento dos ani-
mais adestrados.

“Inovamos duplamen-
te, ao aproximar e tornar o 
controle de pragas respon-
sável pelo meio ambiente e 
fomentar o desenvolvimen-
to de uma indústria parale-

la de sistemas e tecnologia 
da informação que garanta 
mais segurança para aves, 
criadores e para toda a so-
ciedade”, explicou Dias.

O gerente de Inova-
ção, Ciência e Tecnologia 
do Sebrae Paraíba, Elinal-
do Macedo, ressalta que 
no ambiente empresarial, 
inovação é algo que cria 
valor, aumenta a compe-
titividade e a sustentabi-
lidade das empresas. “É 
muito importante ter no-
vos negócios disruptivos e 
que busquem nichos pou-
cos explorados. Esse pro-
jeto une o antigo ao novo, 
alinhando suas estratégias 
de ação a preservação do 
ambiente e qualidade de 
vida das pessoas”, disse.

Treinamento 
Atualmente o plantel 

da Ecohawks conta com 5 
aves, das quais 2 são fê-
meas e 3 machos, da es-
pécie gavião asa de telha. 
Todos possuem anilha e 
registro no Instituto Bra-
sileiro do Meio Ambiente 
(Ibama).

Foto: Divulgação

Utilizando a técnica da falcoaria, 
os empreendedores treinam aves 

de rapina, em especial gaviões 
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Taxas mínimas passaram de 9% ao ano para 8,75%, no caso de imóveis dentro do Sistema Financeiro de Habitação

A Caixa Econômica Fe-
deral anunciou ontem (24) a 
redução de até 0,5 ponto per-
centual das taxas de juros do 
crédito imobiliário para opera-
ções com recursos do Sistema 
Brasileiro de Poupança e Em-
préstimo (SBPE). As taxas mí-
nimas passaram de 9% ao ano 
para 8,75% ao ano, no caso de 
imóveis dentro do Sistema Fi-
nanceiro de Habitação (SFH), 
e de 10% ao ano para 9,5% ao 
ano, para imóveis enquadrados 
no Sistema de Financiamento 
Imobiliário (SFI). A Caixa tam-
bém alterou o limite de cota de 
financiamento de imóveis usa-
dos de 70% para 80%.

Estão enquadrados no 
SFH os imóveis residenciais de 
até R$ 800 mil, para todo o país, 

exceto para Rio de Janeiro, São 
Paulo, Minas Gerais e Distrito 
Federal, onde o limite é de 
R$ 950 mil. Os imóveis resi-
denciais acima dos limites do 
SFH são enquadrados no SFI.

 
Construção civil
De acordo com o presi-

dente da Caixa, Nelson Antô-
nio de Souza, a nova redução 
das taxas de juros facilita o 
acesso à casa própria e con-
tribui para a retomada de in-
vestimentos no setor da cons-
trução civil. “Cabe à Caixa, 
como principal agente finan-
ceiro da habitação, continuar 
oferecendo as melhores taxas 
e condições para os nossos 
clientes, além de colaborar 
com a retomada de investi-
mentos do mercado imobiliá-
rio e suas cadeias produtivas”, 
disse em nota.

Para este ano, a Caixa 
tem R$ 82,1 bilhões dispo-
níveis para o crédito habita-
cional. O banco mantém a li-
derança no setor com 69,3% 
das operações para aquisi-
ção da casa própria.

Em abril, a Caixa já havi-
da reduzido os juros em até 
1,25 ponto percentual, nas 
operações com recursos do 
SBPE. Naquele mês, o limite 
de cota de financiamento do 
imóvel usado subiu de 50% 
para 70% e a Caixa retomou o 
financiamento de operações 
de interveniente quitante 
(imóveis com produção fi-
nanciada por outros bancos) 
com cota de até 70%.

Em julho, o banco redu-
ziu em média de 1 a 2 pontos 
percentuais ao ano as taxas 
do crédito imobiliário para 
pessoa jurídica.

Kelly Oliveira 
Da Agência Brasil

Caixa Econômica reduz juros 
para compra da casa própria

Com a redução dos juros, a Caixa Econômica Federal prevê a retomada de investimentos no setor da construção civil

Foto: Arquivo/Agência Brasil

Dinheiro: remessas para 
o exterior crescem 13,6% 

As remessas de dinheiro 
do Brasil para o exterior su-
peraram US$ 1 bilhão no pri-
meiro semestre deste ano. 
É o maior valor (US$ 1,063 
bilhão) já anotado para o pe-
ríodo na série histórica do 
Banco Central (BC), iniciada 
em 1995. Na comparação 
com o primeiro semestre de 
2017 (US$ 935,7 milhões), 
houve um crescimento de 
13,6%. Esse volume é esti-
mulado pelo aumento do nú-
mero de brasileiros que vão 
estudar ou morar em outros 
países, em busca de novas 
oportunidades.

 
Dólar
A maior expansão foi 

registrada nas remessas 
para Portugal e Canadá, com 
crescimento de 230,7% e 
228,4%, respectivamente, 
no primeiro semestre deste 
ano comparado com o mes-
mo período de 2017.

Entre os países lista-
dos nos dados do BC, houve 
queda de transferências ape-
nas para os Estados Unidos 

(-47,9%). Para outros paí-
ses houve forte expansão 
das remessas: Alemanha 
(188,6%), Itália (99,3%), Es-
panha (94,8%), Reino Unido 
(84,5%) e França (79,5%).

O diretor geral da Wes-
tern Union no Brasil, ins-
tituição financeira de mo-
vimentação de dinheiro, e 
presidente da Associação 
Brasileira das Empresas de 
Remessas, Luiz Eduardo Ci-
tro, explicou que Portugal 
está estimulando aposen-
tados e investidores a irem 
morar no país.

Brasileiros investem 
“Portugal não pede mais 

visto para aposentados ou 
para aqueles que vão inves-
tir no país. Muitos empre-
sários resolveram ir para 
Portugal investir. No caso 
do Canadá, há uma deman-
da por estudantes, por mão 
de obra qualificada. Nos Es-
tados Unidos, as remessas 
caíram por causa da valori-
zação do dólar. Isso desesti-
mula as pessoas a estudarem 
ou viverem lá”, disse Citro.

Citro explicou que quem 
vai morar no exterior depen-

de de remessas de dinhei-
ro do Brasil para se manter 
nos primeiros meses. “Ou, 
no caso do aposentado, que 
recebe aqui para viver lá”, 
afirmou.

Por outro lado, também 
houve expansão nas transfe-
rências pessoais do exterior 
para o Brasil.

O volume alcançou US$ 
1,271 bilhão no primeiro 
semestre deste ano, com 
crescimento de 12,48% em 
relação ao mesmo período 
de 2017. A maior parte des-
se volume, 41% (US$ 523,2 
milhões) vieram dos Estados 
Unidos, impulsionado pela 
alta do dólar.

“Essa questão de mi-
gração é dinâmica, muda 
conforme a situação da eco-
nomia. O Brasil entrou no 
ciclo de migração mundial 
em 2010, com muitos haitia-
nos, peruanos e bolivianos 
chegando ao país. E houve 
uma repatriação enorme de 
brasileiros. Agora, estamos 
em momento econômico de 
desemprego, o que reduz a 
vinda de estrangeiros e os 
brasileiros estão saindo”, 
disse Citro.

Produção dos dois países

Brasil e Argentina vão 
unificar setor automotivo

Os governos de Brasil 
e Argentina formalizaram 
ontem (24), no Palácio do 
Itamaraty, em Brasília, 
um memorando de en-
tendimento que prevê a 
unificação das especifi-
cações técnicas na produ-
ção do setor automotivo 
dos dois países. O docu-
mento foi assinado pelos 
ministros Aloysio Nunes 
Ferreira, das Relações 
Exteriores; Marcos Jorge, 
da Indústria, Comércio 
Exterior e Serviços, e o 
argentino Dante Sica, da 
Produção.

Pelo memorando, um 
grupo de trabalho forma-
do por técnicos dos dois 
países terá o prazo 180 
dias para estabelecer as 
bases da unificação das 
especificações técnicas 
relacionadas à segurança 
veicular. Após esse perío-
do, outras equipes devem 

seguir trabalhando para 
padronizar as exigências 
dos países relativas a 
emissões sonoras e de ga-
ses poluentes, eficiência 
energética e autopeças.

Também está previs-
to um grupo de trabalho 
de regulamentos técnicos 
automotivos para acom-
panhar a homologação 
doméstica dos veículos 
de distintas categorias e 
identificar divergências 
e correspondências en-
tre as regulamentações 
de cada mercado. A esti-
mativa do governo é que 
todo o processo de con-
vergência de normas leve 
cerca de dois anos.

“[O memorando] vai 
possibilitar que nossas 
equipes já comecem os 
trabalhos para conver-
gência regulatória, ou 
seja, que tenhamos regu-
lamentos similares para 
o automotivo”, disse o mi-
nistro Marcos Jorge. Para 
ele, o ambiente de negó-

cios entre os dois países 
deve melhorar com a 
padronização técnica no 
setor.

O ministro destacou 
ainda que o mercado ar-
gentino é o destino de 
boa parte da produção 
nacional de automóveis 
e que a indústria do se-
tor representa cerca 4% 
do Produto Interno Bruto 
(PIB, a soma de todos os 
produtos e bens produzi-
do no país).

ICEI-Construção sobe 51,8 pontos em agosto
Os empresários da in-

dústria da construção es-
tão mais confiantes. Depois 
de duas quedas consecuti-
vas, o Índice de Confiança 
do Empresário da Indús-
tria da Construção (ICEI-
-Construção) subiu para 
51,8 pontos em agosto. O 
indicador, que é 2,9 pontos 
superior ao do mês passa-
do, está acima da linha di-
visória dos 50 pontos, que 
separa a confiança da falta 
de confiança.

Mesmo assim, o índice 
continua abaixo da média 
histórica de 52,9 pontos 
e dos 53,8 pontos regis-
trados em maio, antes da 

paralisação dos caminho-
neiros. Em junho e julho o 
ICEI-Construção foi de 48 
e 48,9 pontos, respectiva-
mente.

   
Construção civil 
Os dados estão na pes-

quisa Sondagem Indústria 
da Construção, divulgada 
ontem (24) pela Confede-
ração Nacional da Indús-
tria (CNI). Para a entidade, 
os empresários estão mais 
confiantes em relação ao 
desempenho futuro do se-
tor, apesar das incertezas 
políticas e dos efeitos da 
tabela do frete mínimo.

De acordo com a pes-
quisa, o indicador de ex-
pectativas subiu para 55,3 

pontos em agosto, mos-
trando que há otimismo em 
relação aos próximos seis 
meses. Mas o índice de con-
dições atuais, que ficou em 
45 pontos, continua abaixo 
da linha divisória dos 50 
pontos, indicando que os 
empresários estão pessi-
mistas em relação à situa-
ção atual dos negócios.

Os demais indicadores 
de expectativa também su-
biram e ficaram acima dos 
50 pontos neste mês. Isso 
mostra que os empresários 
esperam o crescimento do 
nível de atividade, de no-
vos empreendimentos e 
serviços, da compra de ma-
térias-primas e do número 
de empregados nos próxi-

mos seis meses.
Com a expectativa de 

recuperação do setor, o 
índice de intenção de in-
vestimentos aumentou 0,8 
ponto em relação a julho 
e alcançou 32,1 pontos. O 
indicador está 3 pontos 
acima do registrado em 
agosto do ano passado e é 
superior à média histórica 
para o mês, de 31,6 pon-
tos. Ainda assim, de acordo 
com a CNI, o índice segue 
muito baixo, o que indica 
pouca intenção dos empre-
sários do setor em investir.

O índice de intenção 
de investimento varia de 
zero a 100 pontos. Quanto 
maior o índice, maior a dis-
posição para investir.

Dificuldade
Mesmo com a melho-

ra nos indicadores de ex-
pectativa, o setor continua 
enfrentando dificuldades 
para se recuperar. A son-
dagem mostra que, embo-
ra o ritmo de queda tenha 
diminuído, o nível de ati-
vidade e de emprego no 
setor continua caindo. 

O indicador de nível 
de atividade ficou em 48 
pontos e o de número de 
empregados foi 46,2 pon-
tos em julho. Os dois índi-
ces variam de zero a 100 
pontos e quando estão 
abaixo dos 50 pontos, in-
dicam queda na atividade 
e no emprego.

Com isso, a indústria 

da construção mantém 
a elevada ociosidade. A 
utilização da capacidade 
operacional das empresas 
ficou em 58% em julho, 1 
ponto percentual abaixo 
do de junho. Isso significa 
que o setor operou com 
42% das máquinas, equi-
pamentos e pessoal para-
dos no mês passado.

A pesquisa foi feita en-
tre 1º e 13 de agosto com 
581 empresas do setor. 
Dessas, 124 são pequenas, 
263 são médias e 124 são 
de grande porte. Todos os 
detalhes da pesquisa es-
tão disponíveis na página 
da Sondagem Indústria da 
Construção, no Portal da 
Indústria.

Kelly Oliveira
Da Agência Brasil 

Pedro Rafael Vilela 
Da Agência Brasil

Também está previsto 
um grupo de trabalho 

de regulamentos 
técnicos automotivos 

para acompanhar 
a homologação 

doméstica dos veículos 
de distintas categorias

Da Agência Brasil

Editoração: Ulisses DemétrioEdição: Marcos Pereira
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Diversidade

Apaixonados, Breno Buarque e Amanda Oliveira sobem ao altar neste sábado

Reencontro do elenco de “A canga” com o diretor, Marcus Vilar: Verônica Cavalcante, o cineasta Marcus Vilar, 
Zezita Mattos, Waldemar José Solha e o Servílio de Holanda

Yonne Pimenta, Andréia Gadelha, Ângela Marinho e Katiane América, diretoras da associação Donos do Amanhã

Desde 2002 foi criado o Guia Alimentar 
para Crianças Menores de Dois Anos, que 
traz várias informações não apenas para 
família, mas também para os profissionais 
da saúde. Este ano, o guia será atualizado 
e estará disponível para consulta pública 
até este sábado. A nutricionista Maria José 
Pontes, do Hapvida, alerta que, segundo a 
Pesquisa Nacional de Saúde, uma em cada 
quatro crianças brasileiras entre 0 e 2 anos 
tem excesso de peso: “Esse dado mostra que é 
preciso cuidado e paciência com a introdução 
alimentar. Escolher sempre alimentos naturais, 
nada processado ou industrializado e 
sempre diversificar o cardápio para a criança 
respeitando o limite dela”, afirma.

Alimentação infantil

Alexandre Medeiros , 
Ana Elizabeth Shim-
melpfeng, Angeline 
Pires Mendonça, 
Celso Peixoto Filho, 
Demétrio Mesquita 
Cavalcanti, Dina Nó-
brega, Dora Santia-
go, Geraldo Moura 
Ramos, Gerardo 
Aguiar, Icléa de Car-
valho Paiva, Luiz Ri-
cardo Benevides, Luiz 
Ricardo Stern, Luíza 
Clementino, Nestor 
de Melo Filho, Rober-
ta Nóbrega Severino 
Bezerra Sobrinho, 
Suely Carmem Car-
taxo Alves e Waldez 
Cartaxo Soares.

PArAbéns

Foto: Reprodução

hoje

Quase 100 casos de 
câncer infanto-juvenil são 
registrados anualmente 
na Paraíba. Para ajudar os 
pequenos que enfrentam 
essa batalha tão pesada, 
participe da campanha 
McDia Feliz, que acontece 
neste sábado, 25. É só 
comer um Big Mac em 
qualquer McDonald’s. 
Este ano, o valor 
arrecadado pela Donos 
do Amanhã durante a 
campanha será revertido 
para o Projeto Realizando 
Sonhos. Quem está 
à frente da ação é a 
médica oncopediatra 
Andréa Gadelha.

90 Anos

Neste sábado acontece 
uma celebração à vida 
bem vivida de Aldino 
Gaudêncio. O campi-
nence vai comemorar 
nove décadas de mui-
tas histórias ao lado 
dos filhos, noras e gen-
ros, netos e bisnetos, 
e dos muitos amigos 
e agregados da famí-
lia Gaudêncio. A festa 
está marcada para as 
18h, no Avoredo, lo-
calizado no bairro de 
Manaíra. A Coluna do 
Meio estará sempre 
torcendo pelo aniver-
sariante, pessoa bas-
tante querida aonde 
quer que vá. 

Livania Farias na bela recepção em Sousa com familiares, onde comemorou nova 
idade. Hoje, a festa será em dose dupla, com o amigo e colega Gilberto Carneiro

Foto: Arquivo

Foto: Divulgação

Foto: Fernando Bronzeado

Pesar - Juvenal Lúcio Vieira foi acometido por um 
infarto na manhã desta sexta-feira. Ele acabou não 
resistindo, para a profunda tristeza de seus numerosos 
amigos e familiares. Deixamos nossas mais sinceras 
condolências à Dona Marieta, aos filhos do casal, pa-
rentes e amigos, por esta inestimável perda.

Aniversário - A fotógrafa Dalva Rocha vai celebrar 
mais um ano de vida na próxima terça-feira, em um 
almoço no restaurante Tio Armênio. Sua amiga Hélia 
Botelho está à frente da organização da comemora-
ção, para a qual, até o fechamento desta coluna, já 
havia 40 nomes confirmados. 

O show da Macubia é intenso e 
divertido, tropicalmente urbano, criativo e 
hipnótico. Musicalmente falando, a banda 
paraibana se descreve como “a união dos 
povos latinos através da música, tocando e 
criando uma reformulação original dessa 
alquimia músico-cultural”. Em 2003 foi 
lançado o primeiro álbum do grupo, “Chuta 
que é Macumbia”, cuja originalidade 
chamou atenção de muitos críticos 
especializados em música brasileira e latina. 
Thales Pessoa (guitarra e vocal), Bruno Braz 
(guitarra e vocal), Xyco Vasconcelos (bateria), 
Dave Kane (trompete), Rodrigo Marques 
(saxofone), Priscilla Fernandes (percussão) 
e Rafael Farias (baixo e vocal) são os 
integrantes desse grupo tão original que se 
apresenta hoje, na General Store, a partir 
das 18h. Vai ser bom demais!

bAckstAge

Macumbia mistura ritmos caribenhos com os tradicionais brasileiros

Foto: Reprodução

scosta.dandara@gmail.com

ANNIE LENNOX FRITz PERLSmeioColuna   do

por Dandara Costa

 A pessoa consciente é uma 
pessoa completa                                                                                                                                           

 Trata-se de empoderamento. Não 
é sobre ter mais poder que os 

homens, é sobre ter direitos iguais 
com apoio, proteção, justiça                                                                                                                                           

A secretária da Administração Estadual, 
Livania Farias, e o procurador-geral do 
Estado, Gilberto Carneiro, recebem os amigos 
logo mais para um almoço, em comemoração 
aos 50 anos dos dois. Colegas, integrantes do 
mesmo staf, decidiram brindar com amigos 
a coincidência, e o encontro promete ser de 
muita alegria e afeto entre os convidados. 
Parabéns a essa dupla de sucesso!

nova idade

Ui!
 

A Pousada Vila dos 
Ventos, em Ponta de Cam-
pina, foi o local escolhido 
para receber os convida-
dos de Amanda e Breno, 
que trocam alianças na 
tarde de hoje. 

Maria José e Carlos Ro-
berto Oliveira são os pais 
dela; Ana Catarina e 
Eduardo José Buarque de 
Gusmão são os pais dele. 

A cerimônia religiosa 
será proferida pelo pai da 
noiva, que além de médico 
é palestrante espírita. 

Os convidados vêm de 
CG e de Recife, visto que 
Amanda é campinense e 
Breno, pernambucano. 

Pintura - o artista plástico carlos nunes abre 
hoje a exposição “tempo”, na Livraria do Luiz, no 
centro da capital paraibana. A vernissage começa 
às 10h e é aberta a todos. 
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Vinícius Júnior
Pentacampeão Rivaldo quer ver Vinícius Júnior em ação no 
Real Madrid e critica posição do técnico em deixá-lo no banco. O 
jogador interessa a sete clubes.  Página 23 Fo
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Jogo no Mineirão pela 21a rodada do Campeonato Brasileiro deve contar com os novos convocados de Tite

O ótimo momento que 
Dedé e Pedro atravessam na 
temporada foi reconhecido 
pelo técnico Tite, que chamou 
ambos para os próximos jogos 
do Brasil. Enquanto a viagem 
com a seleção não chega, os 
dois têm duelo marcado neste 
sábado, às 21h, quando Cru-
zeiro e Fluminense duelam no 
Mineirão. As estatísticas com-
provam a boa fase e ajudam a 
explicar o motivo de serem re-
ferências para seus times.

Se de um lado Pedro é o 
terceiro jogador que mais fi-
naliza na competição, Dedé é 
quem mais impede as finaliza-
ções dos adversários do Cru-
zeiro, seja à queima roupa ou 
de média e longa distância. De 
todos as finalizações bloquea-
das pela defesa da Raposa no 
Brasileiro, quase 30% foram 
desviadas por ele. Mas esse 
indicador não parou o Flumi-
nense.

Quando o Tricolor enfren-
tou o Cruzeiro no jogo válido 
pela segunda rodada do Bra-
sileirão, mesmo sem Gilberto 

Globo Esporte

Globo Esporte

Globo Esporte

Dedé e Pedro marcam duelo
de hoje entre Cruzeiro e Flu

Edição: Geraldo Varela Editoração: Maradona

desde os 15 minutos do pri-
meiro tempo – tomou verme-
lho por dar algo parecido com 
um golpe de caratê em Sassá 
-, o Tricolor venceu por 1 a 0. 
Só finalizou duas vezes, ambas 
com Pedro: um chute defendi-
do e um gol de rosto em lance 
de bola aérea.

Um dos maiores proble-
mas do Cruzeiro dá a impres-
são de ser a volta para o segun-
do tempo. Dos 17 gols tomados 
até aqui na principal competi-
ção nacional, 12 aconteceram 
depois do intervalo, incluindo 
esse de Pedro que deu a vitória 
para o Flu no primeiro turno.

Até aqui, Pedro já finalizou 
51 vezes em 17 jogos da com-
petição, tendo uma média de 
três chutes por partida. Foram 
dez gols, o que dá uma média 
de 0,58 por jogo - cerca de um 
gol a cada duas partidas. Ou 
seja, ele precisa de aproxima-
damente seis tentativas por 
partida para balançar as redes. 
Por atuar principalmente no 
centro do campo, Pedro anotou 
nove dos 18 gols que o Flu mar-
cou nessa parte do campo - oito 
dentro da área e um com chute 
próximo à meia-lua.

Para o Cruzeiro, a jogada 
aérea pode ser a principal arma. 
Esse é um tipo de lance referên-
cia para a Raposa tanto na de-
fesa quanto no ataque. E muito 
por conta da presença de Dedé.

Dos 15 gols feitos pelo 
Cruzeiro na competição, quase 
50% foram de cabeça, sendo 
dois marcados pelo zagueiro. 
E dos 17 gols tomados, apenas 
quatro foram pelo alto, sendo 
um de Pedro.

Caso Mano Menezes man-
de o time principal a campo 
neste sábado - tem poupado 
titulares por causa da Liberta-
dores e Copa do Brasil, o duelo 
entre os dois promete. Vai valer 
mais a criatividade e juventude 
de Pedro, ou a versatilidade e 
experiência de Dedé?

Se não estiverem em cam-
po como adversários no Brasi-
leiro neste sábado, no Minei-
rão, estarão juntos pelo Brasil 
nos amistosos contra Estados 
Unidos e El Salvador, nos dias 
7 e 11 de setembro, respectiva-
mente.

O Cruzeiro é o sétimo co-
locado do Brasileiro, com 27 
pontos. O Fluminense tem um 
ponto a menos e está em nono.

No Itaquerão

Corinthians pede apoio da 
torcida diante do Paraná

Das 18 derrotas da 
equipe em toda a tempo-
rada (em 54 jogos), cinco 
tropeços foram dentro de 
Itaquera, palco do jogo de 
sábado, às 19h (de Brasí-
lia), contra o Paraná Clube, 
pela 20ª rodada do Brasi-
leirão. No Brasileirão, o de-
sempenho como mandante 
é condizente com a posição 
ocupada na tabela. O time 
aparece como o oitavo me-
lhor mandante, tendo so-
mado 19 dos 30 pontos dis-
putados em casa – média 
de 63%. São cinco vitórias, 
quatro empates e a derrota 
recente para o Grêmio.

Campeão de público 
no Brasileirão de 2017, 
quando terminou com o 

heptacampeonato nacional 
e com média de 40.007 pa-
gantes por partida, o Timão 
hoje tem apenas a quarta 
melhor média, com 29.624 
pagantes por jogo em casa, 
ficando atrás de Flamengo, 
São Paulo e Palmeiras.

Um dos líderes da equi-
pe, o goleiro Cássio pediu 
a participação e o apoio da 

Fiel neste momento difícil. O 
Timão não vence há quatro 
jogos no Brasilerão e está a 
sete pontos da zona do rebai-
xamento. “Ganhando hoje, 
vamos criar uma atmosfera 
para o jogo da próxima quar-
ta-feira (contra o Colo-Colo, 
pela Libertadores). Que a 
torcida continue nos apoian-
do”, afirmou Cássio.

Atlético inicia a maratona de
jogos hoje contra o Grêmio

O Atlético-PR vai come-
çar, a partir de hoje, uma ver-
dadeira maratona de jogos em 
menos de um mês. Dividindo 
as atenções em duas competi-
ções, o Furacão terá nove par-
tidas até o fim de setembro e 
vai viver momentos decisivos, 
seja para sair da zona de re-
baixamento do Campeonato 
Brasileiro ou lutar para chegar 
às quartas de final da Sul-Ame-
ricana. Na rota atleticana estão 
dois jogos adiados pelo torneio 
nacional, contra Vasco e Cha-
pecoense. No calendário do 
Atlético-PR estão cinco jogos 
na Arena da Baixada e quatro 
como visitante. A sequência do 
Rubro-Negro começa pelo Grê-
mio na Arena da Baixada que 
deve usar mais uma vez um 
time reserva, pela 21ª roda-
da do Brasileiro. Também em 
casa, o Furacão recebe o Vasco 
(15ª rodada) e o Bahia (22ª 
rodada). Depois serão três ad-

versários seguidos fora - contra 
o Palmeiras (23ª rodada), em 
São Paulo, e o Atlético-MG (24ª 
rodada), em Belo Horizonte. O 
Rubro-Negro ainda enfrenta a 
Chapecoense, na Arena Condá, 
no jogo que era para ter sido 
realizado na última quarta-fei-
ra, mas foi adiado.

Grêmio
O último treino do Grêmio 

teve dois times divididos em 
campo reduzido. O primeiro ti-
nha Leonardo; Paulo Miranda, 
Michel, Marcelo Oliveira, Cíce-
ro, Thonny, Marinho, Vico, An-
dré e Pepê. O outro tinha Kaio, 
Bressan, Denilson, Juninho, 
Thaciano, Jean Pyerre, Dogulas, 
Lincoln, Alisson e Jael. Apesar 
das escalações, não há indica-
ção de equipe para enfrentar o 
Atlético-PR no trabalho.

JoGos DE hoJE 
n 16h
Santos x Bahia
n 19h
Atlético-PR x Grêmio
Corinthians x Paraná
n 21h
Cruzeiro x Fluminense
Botafogo  x  Sport

Pedro vem sendo o principal destaque do Fluminense e tem presença confirmada no clássico contra o Cruzeiro

Atlético Paranaense vem de uma vitória importante sobre o Flamengo O goleiro Cássio pede mais apoio da torcida no jogo contra o Parará

Foto: Lucas Merçon/ Fluminense

Foto: Albari Rosa/Gazeta do Povo

Foto: Divulgação
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Esportes

Após as Olimpíadas do Rio de Janeiro, a iniciativa privada vem investindo cada vez menos nos esportes

O investimento em espor-
tes se fortaleceu com o anúncio 
dos megaeventos no Brasil. A 
Copa do Mundo e a Olimpía-
da, no entanto, já passaram, e 
o apoio financeiro vai embora 
a cada ano. Antes e durante a 
Rio-2016, muito se falou so-
bre o legado olímpico. Agora, o 
que vemos não é o esperado. A 
queda de investimentos chega 
a esportes de alto rendimento, 
como o vôlei, que já acumula 
resultados pouco satisfatórios 
tanto no profissional quanto 
nas divisões de base.  A Con-
federação Brasileira de Vôlei 
(CBV) tem planejado diversas 
ações para amenizar o impacto 
do problema. Diretor executivo 
da entidade, Radamés Lattari 
apontou diversos fatores para 
as dificuldades, como o corte 
significativo de gastos após os 
Jogos Olímpicos do Rio de Ja-
neiro.

“O investimento caiu bas-
tante. Com isso, temos que ten-
tar da melhor maneira possível 
aproveitar os recursos para 
manter a mesma condição de 
treinamento e resultados. E 
não é fácil. A crise do esporte 
brasileiro vai criar muitas di-
ficuldades e nós ainda temos 
que agradecer, pois temos ex-
celentes patrocinadores e te-
mos como nos manter “contou 
o dirigente, ao Lance!.

As categorias de base são 
a principal preocupação. Pe-
ças de reposição para a equi-
pe principal vêm mostrando 
desenvolvimento abaixo do 
esperado nas competições. Em 
2017, por exemplo, o melhor 
resultado ficou com a Seleção 
Masculina Sub-21, que termi-
nou o Mundial da Republica 
Tcheca na quarta colocação. 
Em sequência, vem o resulta-
do do sub-20 feminino, que 
ficou em quinto no Mundial do 
México. Neste ano, no Sul-A-
mericano feminino, a seleção 
sub-18 quase ficou sem a vaga 
para o Mundial em 2019. A 
classificação aconteceu sobre a 
Colômbia, por 3 a 0, garantindo 
a medalha de bronze.

Daniel Bortoletto, do Blog 
Saque, do LANCE!, fez uma crí-
tica ao que vem acontecendo 
com as categorias de base do 
vôlei brasileiro nos dois naipes. 
Para o blogueiro e colunista, 
a diminuição nas conquistas 
mostra que houve não só uma 
queda no rendimento, mas, 
também, no nível dos atletas:

“Há anos eu ouço de atle-
tas e treinadores a preocupa-
ção com as novas gerações. 
Elas não possuem o mesmo 
nível das anteriores, em quan-
tidade e qualidade. Nos Cam-
peonatos Mundiais, o Brasil 
deixou de ser hegemônico. Em 
algumas categorias, até a hege-
monia sul-americana foi per-
dida para a Argentina. Alguns 
vão dizer que na base o impor-
tante não é conquistar títulos, 
mas sim revelar atletas. Posso 
até concordar em parte com a 
tese, mas a prática mostra que 
as conquistas diminuíram na 
proporção da queda do nível 
da revelação de atletas”, escre-
ve em seu blog.

Em sua publicação, Bor-
toletto destacou algo que 
também foi mencionado pelo 

dirigente da CBV: as outras 
seleções estão cada vez mais 
qualificadas. Radamés falou 
um pouco sobre a ascensão 
das outras equipes, que vem 
gerando ao brasileiro a perda 
da hegemonia: 

“Todos os adversários 
passaram a copiar o nosso 
modelo. O Brasil era um país 
que dava muita atenção à base, 
enquanto os adversários não. 
Então, houve o crescimento 
dessas equipes, que passaram 
a treinar mais, a criar seleções 
permanentes e jogando como 
se fossem clubes em campeo-
natos nacionais. Isso, dentro 
da nossa realidade, é um pouco 
difícil” explicou, antes de falar 
das soluções pensadas pela 
CBV:

“Então, quais foram as 
nossas providências: passamos 
a fazer com que nossas equipes 
de clubes jogassem mais, com 
os campeonatos brasileiros 
interclubes. Baixamos a idade 
dos nossos campeonatos bra-
sileiros de seleções estaduais. 
Passamos a fazer em janeiro e 
fevereiro uma peneira com jo-
gadores de menor idade, para 
começarem a ser acompanha-
dos mais cedo pelas nossas 
comissões técnicas” contou 
Radamés, que ainda anunciou 
uma novidade. 

“Em breve, teremos uma 
novidade no site da CBV para 
que jogadores e treinadores 
possam enviar vídeos de atle-
tas de todo o país para serem 
observados pela nossa comis-
são técnica. O Brasil, diferen-
temente da maioria dos seus 
adversários, tem dimensões 
continentais e ter em todo 
território nacional as mesmas 
condições é difícil. Aos pou-
quinhos, a gente está tentando 
mudar essa situação para vol-
tar a crescer nas divisões de 
base.

Diminuição drástica
Radamés citou o fato de 

ter um bom patrocínio como 
motivo para agradecimento 
por parte da CBV. No entanto, 
em 2017 a confederação rece-
beu a notícia da diminuição em 
R$16 milhões anuais em seu 
contrato com o Banco do Bra-
sil, patrocinador oficial desde 
1991. O novo valor de investi-
mento do banco estatal para 
o vôlei brasileiro prevê paga-
mento de R$ 218 milhões em 
quatro anos, no ciclo olímpico 
2017-2020. O contrato ante-
rior, no período de 2013-2016, 
rendeu cerca de R$ 276,4 mi-
lhões. 

No balanço realizado em 
2017, as diferenças nas con-
tas mostram que os valores 
de receitas extraordinárias 
- as que vêm de patrocínios, 
convênios e direitos de trans-
missão - diminuíram 39,12% 
em relação ao ano anterior. Ao 
todo, em 2016, o vôlei brasi-
leiro recebeu R$ 116.981.108, 
enquanto em 2017, o valor 
diminuiu para R$ 71.228.509. 
Dos valores apresentados 
pelo balanço, os investimen-
tos no vôlei de praia e qua-
dra diminuíram em 36,3%, 
indo de R$ 65.685.772 para 
R$ 41.803.848. Já nos valores 
de jogos e eventos, a dimi-
nuição foi de 7,7%, passan-
do de R$ 13.656.176 para R$ 
12.591.116. 

Lance

Lance

Queda de investimentos põe 
futuro do voleibol em xeque

Edição: Geraldo Varela Editoração: Maradona

Brasil não segue o que foi feito por outros países

A diminuição nos gastos com 
esportes veio atrelada a uma crise 
econômica no país, que pode ter 
ligação com o corte nos investimen-
tos, após o Rio de Janeiro sediar a 
Olimpíada em 2016. A atitude de re-
tirar o apoio financeiro, no entanto, 
é diferente da postura tomada pela 
Grã-Bretanha, após Londres sediar 
os Jogos Olímpicos de 2012. O país 
investiu para a Rio-2016 um valor 
10% acima do que havia sido gasto 
no ciclo anterior. Para Radamés Lat-
tari, o corte nos gastos é perigoso 
para o esporte olímpico:

“Como um amante do esporte 
faço um apelo as nossas autorida-
des: Fiquem de olho vivo. Acredito 
que o esporte brasileiro e principal-
mente os esportes olímpicos vão ter 
muita dificuldade para chegar em 
Tóquio”.

A delegação da Grã-Bretanha 
teve um resultado mais vitorioso nos 
Jogos do Rio do que quando dispu-
tou em casa. Apesar de ter sido em 
apenas duas medalhas, o desempe-
nho foi histórico. Os britânicos além 
de se tornarem o primeiro país-sede 
de uma Olimpíada a conquistar 
mais medalhas na edição seguinte, 
também foram contra um histórico 
de piorar o desempenho. 

O plano britânico, no entanto, 
não é perfeito. Os investimentos 
foram feitos, mas esportes perifé-
ricos, ou menos vitoriosos, acaba-
ram deixados de lado. Em matéria 
publicada pela “BBC” em 2016, ao 
fim do ciclo olímpico, o pesquisador 
alemão Danyel Reiche falou sobre 
uma das atitudes mais comuns no 
investimento esportivo, que é a de 
aplicar dinheiro nos esportes de 
maior rendimento, em detrimento de 
outros, sem preocupar-se realmente 
com a base e o incentivo à prática 
esportiva pela população:

“Existe uma tendência dos paí-
ses de enfatizar apenas esportes que 
possam render medalhas, incluindo 
nações que investem ainda mais 
especificamente, como no caso da 

Jamaica (todas as 11 medalhas do 
país na Rio-2016 vieram do atletis-
mo, incluindo os três ouros de Usain 
Bolt). O problema é que medalhas 
não refletem a popularidade de es-
portes. O mais importante em tudo 
isso é que a população pratique 
esportes” declarou.

O dirigente da CBV falou tam-
bém sobre a importância do esporte 
para as crianças. O investimento nas 
categorias de base vai além dos re-
sultados e da revelação de grandes 
atletas. Envolve o social e o educa-
cional dos jovens. Para Radamés, 
falta às autoridades o entendimento 
sobre a importância do esporte para 
a população. 

“O pessoal não entende que 
cada vez que trazemos as crianças 
para o esporte, além de dar uma 
condição de saúde melhor para es-
sas crianças, nós estamos ajudando 
na educação. O esporte é uma óti-
ma maneira de socializar a criança 
e fazer com que ela saiba lidar com 
o adversário, entender que não são 
inimigos. Como pode lutar e ter de-
terminação para atingir os objetivos. 
Os esportes coletivos ensinam como 
dividir com os companheiros. Enfim, 
nossas autoridades não entendem a 
importância do esporte” completou. 

Além disso, o dirigente listou 
dois fatores importantes sobre a 

desvalorização do esporte por parte 
das autoridades brasileiras:

“É um país que não tem uma po-
lítica esportiva. Essa é a primeira cau-
sa do estado crítico que se encontra 
o nosso esporte olímpico. Segundo, 
é que hoje todas as confederações 
precisam muito e estão contando 
com a excelente ajuda do Comitê 
Olímpico do Brasil. Eu acho que se o 
COB não estivesse contribuindo tanto 
com as nossas confederações, muitas 
já teriam fechado as portas. Os can-
didatos que não pensam jamais nos 
esportes não entendem que ao fazer 
investimento no setor, vai estar inves-
tindo também em saúde e educação. 
Existem pesquisas que mostram que 
a cada dólar investido no esporte se 
economiza cerca de seis na saúde” 
apontou Radamés.

A principal contribuição do 
Governo Federal para os esportes é 
através da Lei Agnelo-Piva, que des-
tina 2,7% dos valores arrecadados 
nas loterias federais. O montante 
total é repassado para o COB, o Co-
mitê Paralímpico Brasileiro (CPB) e o 
Comitê Brasileiro de Clubes (CBC). 
Este ano, CBV será uma das confe-
derações mais beneficiadas pelos 
recursos. O valor de repasse em 
2016 foi de R$ 4.497.404. No ano 
seguinte, caiu para R$ 4.154.136. 
Em 2018, será de R$ 6,26 milhões.

O voleibol feminino é uma das modalidades mais afetadas com a falta de investimento privado após as Olimpíadas do Rio de Janeiro

A falta de verbas já está afetando também o vôlei masculino, candidato ao ouro no Japão

Foto: Ascom CBV

Foto: Divulgação CBV
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Esportes

Rivaldo, pentacampeão brasileiro pela seleção, vê técnico do Real equivocado ao não escalar o ex-jogador do Flamengo

O momento de Vinícius 
Júnior no Real Madrid segue 
sendo notícia na imprensa es-
panhola. Segundo o 'As', nove 
clubes estariam interessados 
no empréstimo do brasilei-
ro, apesar do clube espanhol 
ratificar que não pretende se 
desfazer do jogador. Em meio 
a tanta especulação, Vinícius 
Júnior publicou uma foto em 
suas redes sociais, com uma 
mensagem sugestiva e teve o 
apoio de Rivaldo, ex-atacante 
da Seleção Brasileira, que bri-
lhou no rival Barcelona.

De acordo com a publi-
cação espanhola, nove clu-
bes espanhóis gostariam de 
contar com o ex-jogador do 
Flamengo. São eles: Rayo Val-
lecano, Valladolid, Bétis, Real 
Sociedad, Leganés, Girona e 
Espanyol. Além do Nantes, da 
França e a Udinese, da Itália.

Dentre os clubes citados, 
o mais tradicional é o Bétis, 
de Sevilla, que também tenta 
a contratação de Rafinha, do 
Barcelona. Rayo Vallecano 
e Valladolid também são de 
Madri, enquanto o Espanyol 
é de Barcelona. Apesar do in-
teresse, o treinador Julen Lo-
petegui alegou que está "blin-
dando" Vinícius Júnior, para 
protegê-lo.

Críticas de Rivaldo
Rivaldo é um que não 

acredita nessa tática do trei-
nador do Real Madrid em 
"proteger" Vinícius Júnior. O 
ex-jogador criticou as atitu-
des do técnico e ressaltou que 
não é o momento de blindar 
o jogador, mas sim de botar o 
brasileiro para jogar, para não 
perder mais tempo.

“Se Vinícius Júnior não 
está jogando é por decisão do 
treinador, não para protegê
-lo. A melhor forma de prote-
gê-lo seria ter deixado outra 
temporada no Flamengo. Se 
Vinícius Júnior está no elen-
co, é porque tem condições 
de jogar e não deveria perder 
mais tempo” disse Rivaldo, 
em entrevista ao 'Betfair'

O campeão do mundo 
com o Brasil, em 2002, con-
tinuou analisando o momen-
to da jovem promessa. Para 
o ex-jogador, a hora certa de 
botar Vinícius Júnior para 
jogar agora, no início da tem-
porada, quando a pressão é 
menor do que no restante do 
ano.

“O começo da tempora-
da é o melhor momento para 
lançar um jogador, porque 
a pressão não é tão grande. 
Quando os grandes jogos che-
gam, fica mais complicado 
em botar um estreante. O mo-
mento certo é agora” analisou 
o ex-jogador

Resposta
O programa de TV espa-

nhol, 'Jugones', noticiou que 
o Real Madrid tem um plano 
de lançar Vinícius Júnior no 
Real Madrid Castilla, a segun-
da equipe do clube espanhol. 
Quando o treinador Julen 
Lopetegui quisesse utilizar o 
brasileiro, o jogador voltaria 
para a equipe principal.

“A luz que me guia é mui-
to mais forte que os olhos que 
me rodeiam - escreveu Viní-
cius Júnior, destacando que, 
apesar de não estar jogando, 
está concentrado na sua jor-
nada”.

Lance

Portal iG

Portal iG

Sete clubes querem Vinícius

Edição: Geraldo Varela Editoração: Maradona

Mudança tática

Técnico do PSG convenceu
Neymar a ficar no clube

Tudo indicava que 
Neymar deixaria o PSG 
nesta janela de transfe-
rências e seria reforço 
do Real Madrid para tem-
porada, até por conta da 
saída de Cristiano Ronal-
do do Santiago Bernabéu, 
mas o jogador brasileiro 
resolveu permanecer no 
clube francês.

E Neymar só ficou 
em Paris porque o técni-
co Thomas Tuchel con-
seguiu convencê-lo de 
que seria melhor para ele 
continuar no time. Mas 
como?

Segundo o jornal "Le 
Parisien", o comandante 

alemão conversou com o 
camisa 10 e explicou que 
vai mudar o estilo de jogo 
e formação tática do PSG. 
E, consequentemente, mu-
dando a postura e res-
ponsabilidades do atleta 
dentro de campo.

Nos últimos cinco 
anos, o time jogou no 
esquema 4-3-3 - nessa 
formação, Neymar fica 
aberto pela esquerda, 
com Mbappé pela direi-
ta e Cavani centralizado 
no comando de ataque. 
Tuchel, no entanto, pre-
tende mudar a disposi-
ção da equipe. 

A publicação avan-
ça que o treinador vai 
implementar o esquema 
3-5-2, deixando Cavani 

e Mbappé mais avança-
dos e Neymar centraliza-
do como meia-atacante, 
criando as jogadas ofen-
sivas e chegando para 
finalizar, sem grandes 
responsabilidades na 
marcação.

Esse novo estilo de 
jogo que Thomas Tuchel 
deve implementar bene-
ficiaria o brasileiro, que 
teria mais chances de 
brilhar em uma posição 
nova, sendo o cérebro da 
equipe parisiense.

Recém-chegado ao 
PSG com contrato de dois 
anos, o treinador sempre 
elogiou o brasileiro des-
de a entrevista coletiva 
de apresentação. “Eu o 
conheci domingo passa-

do. Foi um encontro muito 
bom. Neymar  é um artista, 
um jogador excepcional, 
um dos melhores do mun-
do", comentou. "Se encon-
trarmos uma forma de 
construir uma estrutura 
que o permita expressar 

seu talento, teremos uma 
boa chance de vencer. Eu 
conheci um jogador mui-
to feliz. Nós conversamos 
muito sobre táticas e pu-
der ver um sorriso em seu 
rosto", disse Tuchel sobre 
Neymar.

O estado de saúde de Michael Schu-
macher é uma incógnita desde o fim de 
2013, quando o ex-piloto da Fórmula 1 so-
freu um grave acidente de esqui. Mas, aos 
poucos, as pessoas próximas ao alemão 
revelam detalhes sobre a sua recuperação.

Nesta semana, um membro da fa-
mília de Michael Schumacher disse à re-
vista “Paris Match” que o heptacampeão 
da F1 responde ao ser cercado por bele-
zas naturais. Segundo esse parente que 
não teve a identidade revelada, Schumi 
chora ao se ver cercado por uma bela 
paisagem, como montanhas.

Além de todas informações desen-
contradas sobre o real estado de saúde 
de Schumi, a busca por novidades cau-
sou uma polêmica quando alguns pron-
tuários médicos com relatos da saúde do 
alemão foram roubados.

A investigação chegou à empresa 
Rega, especializada em transportes aé-
reos via helicóptero e que levou o ex-pilo-
to da França para a Suíça. Um homem não 
identificado foi preso, acusado de pegar os 
prontuários, e depois foi encotrado morto 
enquanto estava detido em Zurique.

No fim de 2016, um homem teria 
fotografado Michael Schumacher em sua 
residência e pedido 1 milhão de euros (ou 
R$ 3,5 milhões) para repassar as imagens 
à imprensa. 

Michael Schumacher sofreu o gra-
ve acidente enquanto esquiava nos Alpes 
Franceses, mais precisamente na estação de 
Méribel, em dezembro de 2013. O ex-piloto 
bateu com a cabeça em uma pedra e sofreu 
um grave traumatismo craniano, sendo res-
gatado de helicóptero e levado com urgên-
cia para o centro médico de Moutier. Em 
seguida, foi encaminhado ao Hospital de 
Grenoble, onde passou por cirurgia no cére-
bro. Atualmente está em casa.

Michael Schumacher demonstra reação e chora
ao ver as belezas naturais, afirma um familiar 

Vinícius Júnior participando de treinamento do Real Madrid. O ex-jogador do Flamengo tem ficado no banco de reservas e ainda não foi aproveitado. Ele segue cobiçado por outros clubes

Tuchel teve uma conversa com Neymar mostrando sua importância no time

Michael Schumacher e a mulher Corina nos bons tempos da Fórmula-1

Foto: Divulgação/Real Madrid

Foto: Reuters

Foto: Reprodução
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Francisco Di Lorenzo Serpa
falserpa@oi.com.brCausos&lendas do nosso futebol

O Estádio Almeidão tinha poucos anos 
de inaugurado, a capital vivia uma época 
de crescimento de seu futebol profissional.  
Jogadores de todas as regiões do país por 
aqui começavam a chegar para mostrar a sua 
arte e, claro, manter-se empregado. E nesse 
fantástico mundo do futebol, surgem às mo-
das e costumes peculiares, como ocorre na 
música, e demais artes.

Naquela metade da fértil década de 
setenta, a moda era o jogador deixar os seus 
cabelos grandes, independente de serem lisos 
ou não. Na realidade, os mais famosos eram 
“os cabelos black.” Esses predominavam em 
campo.E no elenco do nosso Botafogo nós tí-
nhamos vários jogadores com o cabelo black, 
em especial o trio da letra “B”, - Baltazar, Bení-
cio e o famoso Bié. Esses craques jogavam no 
Almeidão, de tarde e de noite desfilavam na 
Festa das Neves, no centro da cidade.

De longe as figuras eram notadas e reco-
nhecidas com os seus respectivos andares e 
balançar dos cabelos. E foi justamente com o 
jogador  que possuía o maior cabelo do Nordes-
te, quiçá do Brasil que ocorreu um fato digamos 
engraçado em nossa praça de esportes.

Era um dia de domingo. O Almeidão 
estava lotado, o Belo enfrentava o Santa 
Cruz de Recife, em jogo amistoso,  porém de 
grande rivalidade. Bié, que era centroavante 

e também jogava de ponta direita, estava no 
banco de reservas do time.

O placar estava em nosso desfavor, à 
torcida queria o time mais ofensivo, mais pre-
sente na área do time recifense. E foi aí que um 
torcedor,  fanático e que havia tomado todas, 
por trás do túnel começou a pedir a entrada do 
folclórico "Bié" e sua juba. Esse torcedor ficou 
em pé e passou a gritar: - bota Bié! bota Bié!

Os demais torcedores da arquibancada 
sombra acompanharam o grito daquele tor-
cedor, de bota Bié. As torcidas organizadas 
da época, TOB e Força Jovem engrossaram 
o pedido de bota Bié. Os torcedores das 
cadeiras cativa e numerada, não se fizeram 
de rogados, ficaram em pé e também pedi-
ram com todo o pulmão a entrada daquele 
atacante de três letras.

Por último foi à vez da massa da arqui-
bancada sol, onde o torcedor normalmente 
tá quente de sol e de aguardente, engrossar 
o coro: bota Bié, bota Bié, bota Bié! O gran-
de e saudoso Ivan Bezerra, em seus lúcidos 
comentários,  ratificou aquela pretensão da 
torcida acrescentando que era oportuna a 
entrada do atacante.

Era um único grito. Mais de trinta mil 
pessoas, contrariando Nelson Rodrigues, 
que cunhou a célebre frase em que dizia que 
“toda unanimidade é burra”. Foi um pedido 

Bota Bié! Tira Bié!

Belo já deixou Águas de Lindóia e está em Ribeirão Preto, onde enfrenta amanhã o xará paulista

O Botafogo já está des-
de ontem em Ribeirão Preto, 
local da partida contra o xará 
paulista, amanhã, às 19 ho-
ras, no Estádio Santa Cruz, 
valendo uma vaga para as se-
mifinais da Série C e a Série B 
de 2019. Após uma semana 
de treinos em Águas de Lin-
dóia, a equipe fez ontem um 
treino coletivo, no período da 
manhã, e à tarde seguiu para  
Ribeirão Preto. A equipe está 
pronta e concentrada para a 
“decisão” mais importante do 
ano para o clube.

Em clima de final de 
campeonato, o Belo fez trei-
nos secretos em Águas de 
Lindóia e a imprensa não teve 
nenhum acesso, nem mesmo 
para entrevistas. Jogadores e 
comissão técnica se isolaram, 
e o técnico Evaristo Piza fez 
várias experiências para ten-
tar surpreender o adversário. 
Antes de viajar, ele deixou cla-
ro que a equipe não terá um 
só esquema definido. 

Ivo Marques
ivo_esportes@yahoo.com.br

Sr Goool

Botafogo já está pronto para 
a decisão rumo à Série B 

Edição: Ivo Marques Editoração: Maradona

unânime, como se fosse uma única voz.
Ao técnico Pedrinho Rodrigues, não 

restava outra alternativa, entre uma e outra 
baforada em seu cachimbo,  mandar Bié 
entrar em campo, sob os aplausos geral.  Fal-
tavam trinta minutos para encerrar o jogo. 
Bié entra correndo de um lado para o  outro, 
marcando os jogadores do time recifense, e 
tentando roubar a bola.

A defesa do Santa, muito boa e experien-
te, sequer deixou Bié tocar na bola, ao ponto 
de ensaiar um olé em Bié.

Bié tentou várias vezes, porém não 
logrou  êxito. E quando o domínio da bola 
era do Belo, ela também não chegava aos 

seus pés, por causa da cerrada marcação. Por 
mais que ele corresse, tentasse, se esforças-
se, ele ainda não tinha sequer tocado na bola, 
apesar de já em campo por mais de vinte 
minutos. Ele corria muito, com aquele enor-
me cabelo black , lembrando uma casa de 
aripuá, de um lado para outro, mas nada tava 
dando certo. Foi ai que o inusitado ocorreu. 
O mesmo torcedor que havia gritado bota 
Bié, sentindo-se insatisfeito, passou a gritar 
o inverso: tira Bié!

E o mesmo efeito dominó ocorreu, dessa 
vez ao contrário. Em menos de trinta minu-
tos, todo o Estádio Almeidão voltava atrás e 
gritava:  Tira Bié, tira Bié.

Santa é destaque de público
no mata-mata da Série C

Santa Cruz, Cuiabá, Bo-
tafogo e Bragantino abri-
ram as quartas de final com 
vitória e com seus maiores 
públicos na Série C do Cam-
peonato Brasileiro. Ainda 
assim, a divisão segue com 
média inferior a de muitos 
Estaduais. A melhor marca 
do mata-mata e da edição 
2018 foi do Santa Cruz. Na 
vitória sobre o Operário, por 
1 a 0, o Santinha contou com 
a força de 34.474 tricolores 

no Estádio do Arruda, em 
Recife.

A vantagem do Cuiabá, 
por sua vez, foi um pouco 
maior ante o Atlético Acrea-
no (2 a 0). O público na Arena 
Pantanal, na capital do Mato 
Grosso, porém, um pouco 
menor (19.284), terceira 
melhor marca do terceiro es-
calão nacional. Já o paraiba-
no Botafogo superou o xará 
paulista, por 1 a 0, diante de 
10.330 fãs no Almeidão, em 
João Pessoa.

O Bragantino, enquanto 
isso, teve o público mais mo-

desto das quartas de final, 
mas ainda assim obteve sua 
melhor marca. O clube pau-
lista superou o Náutico, por 
3 a 1, sob os olhares de 3.624 
alvinegros no Estádio Nabi 
Abi Chedid, em Bragança 
Paulista. Os públicos do ma-
ta-mata elevaram a média da 
Série C para 2.575 pagantes 
e total de 473.887 fanáticos.

Apesar da melhora fora 
de campo, o terceiro escalão 
nacional fica abaixo dos Esta-
duais Paulista (9.072), Minei-
ro (6.541), Gaúcho (4.263), 
Paraense (4.245), Baiano 

(4.205), Carioca (3.791), Cea-
rense (3.605), Paranaense 
(3.212), Goiano (3.093), Ca-
tarinense (2.796) e Pernam-
bucano (2.707). A média do 
Paulistão, aliás, é 3,5 vezes 
superior a da Série C.

Os acessos à Série B se-
rão definidos entre domingo 
e segunda-feira. Santa Cruz 
e Botafogo jogarão por em-
pate, enquanto Bragantino e 
Cuiabá poderão perder por 
até um gol de diferença. Neste 

ano não há “gol qualificado” 
no mata-mata. Operário, Náu-
tico, Botafogo-SP e Atlético 
Acreano, além de tentarem 
reverter a desvantagem, bus-
carão manter o padrão alto de 
público nas quartas de final.

Na vitória de 1 a 0 sobre o Operário-PR, o Santa Cruz conseguiu levar ao Arruda mais de 34 mil torcedores

Foto: Alexandre Gondim

Foto: Ascom Botafogo

“Nós podemos jogar fe-
chadinhos, esperando a pres-
são do adversário, que precisa 
da vitória, como também po-
demos jogar da forma como 
jogamos, propondo o jogo 
também. Isto vou decidir du-
rante o jogo”, disse o treinador 
ainda em João Pessoa.

Outro mistério no Botafo-
go é sobre a presença do meia 
Marco Aurélio. O jogador che-
gou a ser vetado da partida, 
por causa de um edema no 
tornozelo, e nem seguiu com a 
delegação para São Paulo. Mas 
foi visto 2 dias depois dando 
corridas normalmente no CT 
da Maravilha do Contorno, e 
há quem diga que o atleta já 
se juntou ou irá se juntar hoje 
ao elenco em São Paulo. Nem 
a direção, nem a assessoria de 
imprensa confirmou os boa-
tos que estão crescendo entre 
os torcedores.

Em relação a equipe que 
começou jogando no domin-
go passado em João Pessoa, 
poderá haver duas mudanças. 
Os retornos do atacante Nan-
do, em substituição a Leandro 

Kívia, e Rafael Jataí, no lugar 
de Hiroshi, para garantir uma 
maior pegada no meio campo.

Com a vitória de 1 a 0 ob-
tida no primeiro jogo em João 
Pessoa, o Botafogo entra em 
campo hoje precisando ape-
nas de um empate para ficar 
com a vaga. Caso o adversário 
vença pela mesma diferença 
de gols, a vaga será decidida 
nos pênaltis. Para o Pantera, 
só uma vitória por 2 ou mais 
gols de diferença interessa.

O torcedor botafoguen-
se está confiante, e acha que 
chegou o grande momento 
de conseguir o acesso para 
a Série B. Apesar da distân-
cia, cerca de 500 torcedores 
vão estar presentes amanhã 
no Estádio Santa Cruz, para 
incentivar o Belo. A diretoria 
dos 2 botafogos fizeram um 
acordo e os paraibanos paga-
rão apenas meia entrada, ou 
seja R$ 20,00. Na primeira 
partida em João Pessoa ocor-
reu o mesmo. Os torcedores 
paulistas também pagaram 
meia-entrada, que custou R$ 
25,00.

A comissão técnica do 
Botafogo no CT em 

Águas de Lindóia, onde 
a equipe treinou durante 

toda a semana para a 
decisão de amanhã



ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE ARARUNA 

RATIFICAÇÃO - ADESÃO A REGISTRO DE PREÇOS PREGÃO ELETRONICO 0019-2017/
FNDE/MEC

Nos termos dos elementos constantes da respectiva Exposição de Motivos que instrui o processo 
e observado o parecer da Assessoria Jurídica, referente a ADESÃO A REGISTRO DE PREÇOS 
PREGÃO ELETRÔNICO 0019-2017/FNDE/MEC, que objetiva: AQUISIÇÃO DE 01 (UM) VEICULO 
DE TRANSPORTE ESCOLAR DIARIO DE ESTUDANTE, DENOMINADO DE ÔNIBUS RURAL 
ESCOLAR (ORE), ORIUNDA DO PREGÃO ELETRÔNICO Nº 0019-2017 REALIZADO PELO FNDE, 
VISANDO ATENDER AS NECESSIDADES DA SECRETARIA DE EDUCAÇÃO DESTE MUNICIPIO 
- ARARUNA/PB; RATIFICO o correspondente procedimento em favor de: MAN LATIN AMERICA 
INDUSTRIA E COMERCIO DE VEICULOS LTDA – VALOR: - R$ 228.912,00.

Araruna - PB, 16 de julho de 2018
VITAL DA COSTA ARAÚJO 

Prefeito 

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE ARARUNA 

EXTRATO DE CONTRATO 00094-2018 ADESÃO A ATA DE REGISTRO DE PREÇOS – 
PREGÃO ELETRÔNICO Nº 0019-2017/FNDE/MEC – PROCESSO ADMINISTRATIVO Nº 

23034.019710/2017-78
OBJETO: ADESÃO A ATA DE REGISTRO DE PREÇOS – PREGÃO ELETRÔNICO Nº 0019-2017/

FNDE/MEC REALIZADO PELOFNDE, VISANDO ATENDER AS NECESSIDADES DA SECRETARIA 
DE EDUCAÇÃO, CULTURA, DESPORTOS E LASER DESTE MUNICIPIO. FUNDAMENTO LEGAL: 
ADESÃO A ATA DE REGISTRO DE PREÇOS – PREGÃO ELETRÔNICO Nº 0019-2017/FNDE/MEC. 
DOTAÇÃO ORÇAMENTARIA: - PODER EXECUTIVO 02.050 - SECRETARIA DE EDUCAÇÃO, 
CULTURA, DESPORTOS E LASER. 12.361.0005.1015–ELEMENTO DE DESPESA– 4490.52 
EQUIPAMENTOS E MATERIAL PERMANENTE. VIGÊNCIA: até o final do exercício financeiro de 
2018. PARTES CONTRATANTES: Prefeitura Municipal de Araruna e: CT Nº 00094/2018 - 16.07.18 
–MAN LATIN AMERICA INDUSTRIA E COMERCIO DE VEICULOS LTDA– VALOR - R$ 258.912,00.

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE ARARUNA 

RESULTADO FASE HABILITAÇÃO - TOMADA DE PREÇOS Nº 00002/2018
OBJETO: CONTRATAÇÃO DE EMPRESA ESPECIALIZADA EM SERVIÇOS DE ENGENHARIA 

CIVIL, PARA CONSTRUÇÃO DO CENTRO DE COMERCIALIZAÇÃO DA AGRICULTURA FAMILIAR, 
NA CIDADE DE ARARUNA - PB. LICITANTES HABILITADOS: BJC CONSTRUÇÕES EIRELI; 
METRO ENGENHARIA LTDA - ME; PB CONSTRUÇÕES E COMÉRCIO LTDA – EPP. LICITANTES 
INABILITADOS: CP2 CONSTRUCOES, SERVICOS E LOCACOES EIRELI; JHJ CONSTRUCOES 
E EMPREENDIMENTOS LTDA - EPP. Dos atos decorrentes do procedimento licitatório, caberão 
recursos nos termos do Art. 109, da Lei Federal nº. 8.666/93 e suas alterações. Comunica-se que, 
em não havendo interposição de recursos, a sessão pública para abertura dos envelopes Proposta 
de Preços será realizada no dia 05/09/2018, ÀS 09:00 HORAS, no mesmo local da primeira reunião. 
Maiores informações poderão ser obtidas junto a Comissão Permanente de Licitação, Rua Professor 
Moreira, 21 - Centro - Araruna - PB, no horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis. Telefone: 
(083) 3373-1010. E-mail: licita@araruna.pb.gov.br. 

Araruna - PB, 24 de agosto de 2018.
CARLOS ANTONIO DE MACEDO FILHO 

Presidente da Comissão

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE ARARA

 EXTRATO DE CONTRATOS
OBJETO: Aquisições Parceladas de Pneus e Câmaras de Ar, que tem como objetivo atender à 

Frota de Veículos Pertencentes e/ou Locados a esta Edilidade.. FUNDAMENTO LEGAL: Pregão 
Presencial nº 00024/2018. DOTAÇÃO: Recursos FPM, ICMS, TRIBUTOS, MDE, FUNDEB, FUS, 
SAMU, PAB FIXO e OUTROS: 01.00 - GABINETE DO PREFEITO 04.122.1002.2003 - Manu-
tenção das Atividades do Gabinete do Prefeito 02.00 - SECRETARIA DE ADMINISTRAÇÃO 
04.122.1002.2004 - Manutenção das Ativ. da Secretaria de Administração 03.00 - SECRETARIA 
DE FINANÇAS 04.123.1002.2008 - Manutenção das Ativ. da Secretaria de Finanças 05.00 - SE-
CRETARIA EDUCAÇÃO E CULTURA 12.361.2008.2012 - Manutenção e Desenvolvimento da 
Educação Básica - FUNDEB 12.361.2008.2014 - Manter Atividades da Educação Básica - MDE 
06.00 - FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE - S.M.S 10.301.2005.2025 - Manter Programa de Atenção 
Básica - PAB FIXO 10.302.2020.2028 - Manutenção das Atividades dos Serviços de Urgências 
- SAMU 10.302.2020.2029 - Manter as Ativ. dos Serviços Públicos de Saúde 07.00 - FUNDO 
MUNICIPAL DE ASSISTENCIA - SMTS 08.244.2004.2037 - Manter Ativ. da Secretaria de Ação 
Social 08.00 - SECRETARIA DE OBRAS E SERVIÇOS URBANOS 15.452.1002.2041 - Manter 
Atividades da Secretaria de Obras e Serviços Urbanos 09.00 - SECRETARIA DE AGRICULTURA 
20.122.2009.2009 - Manter Ativ. da Sec. de Agricultura 10.00 - SECRETARIA DO MEIO AMBIENTE 
18.541.2015.2006 - Manutenção da Secretaria de Meio-Ambiente 3.3.90.30.01 - Material de Consu-
mo.. VIGÊNCIA: até o final do exercício financeiro de 2018. PARTES CONTRATANTES: Prefeitura 
Municipal de Arara e: CT Nº 00095/2018 - 09.08.18 - CARNEIRO DO NASCIMENTO COMERCIO 
DE PECAS PARA VEICULOS AUTOM - R$ 59.391,00; CT Nº 00096/2018 - 09.08.18 - RONALDO 
PEREIRA DA SILVA PECAS - ME - R$ 195.625,00.

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE ARARA

 EXTRATO DE CONTRATOS
OBJETO: Contratação de profissionais do setor artístico para a realização de �shows�, para 

abrilhantar as Festividades da Padroeira Nossa Senhora da Piedade, deste Município, nos dias 
05,06,07 e 08 de setembro do corrente ano.. FUNDAMENTO LEGAL: Inexigibilidade de Licitação 
nº IN00007/2018. DOTAÇÃO: RECURSOS ORDINÁRIOS; 05.00 SEC. EDUCAÇAO E CULTURA; 
13.392.2013.2023 PROMOÇÃO E APOIO A EVENTOS SÓCIO-CULTURAL; 3.3.90.36.01 OUTROS 
SERVIÇOS DE TERCEIROS - PESSOA FÍSICA / 3.3.90.39.01 OUTROS SERVIÇOS DE TER-
CEIROS - PESSOA JURÍDICA. VIGÊNCIA: até o final do exercício financeiro de 2018. PARTES 
CONTRATANTES: Prefeitura Municipal de Arara e: CT Nº 00098/2018 - 13.08.18 - ALBERTO JULIO 
DE SOUZA - R$ 11.000,00.

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE ASSUNÇÃO

 AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00041/2018

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 
Tereza Balduino da Nobrega, S/N - Centro - Assunção - PB, às 09:00 horas do dia 06 de Setembro 
de 2018, licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, visando formar Sistema de 
Registro de Preços para contratações futuras, para: Contratação de empresa para a prestação de 
serviços de locação de veículos automotores, sem motorista, para atender a demanda do município 
de Assunção - PB, nas atividades de suas secretarias, corforme termo de referência e instrumento 
convocatório. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 
e Decreto Municipal nº. 005/2015. Informações: no horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, 
no endereço supracitado. Telefone: (83) 34661143. E-mail: licitacoes@assuncao.pb.gov.br. Edital: 
www.assuncao.pb.gov.br ou www.tce.pb.gov.br. 

Assunção - PB, 23 de Agosto de 2018
JOÃO PAULO SOUZA GALDINO - Pregoeiro Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE ASSUNÇÃO

 EXTRATO DE REVOGAÇÃO DE LICITAÇÃO
MODALIDADE: Pregão Presencial nº 00035/2018. OBJETO: CONTRATAÇÃO DE EMPRESA 

PARA FORNECER MATERIAIS DE CONSTRUÇÃO PARA ATENDER A DEMANDA DA PREFEITU-
RA MUNICIPAL, SUAS SECRETARIAS E FUNDOS EM AÇÕES DE MANUTENÇÃO E REPAROS 
CONFORME TERMO DE REFERENCIA. ABERTURA: 23/08/2018 as 09:30 horas. JUSTIFICATIVA: 
Licitação Deserta. DATA: 23/08/2018.

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE BAYEUX

GABINETE DA SECRETARIA DE SAÚDE
 TERMO DE RATIFICAÇÃO

ADESÃO A ATA DE REGISTRO DE PREÇOS N° 00017/2018 – FMS-PMBEX
PROCESSO LICITATÓRIO N° 00071/2018 – FMS-PMBEX

O SECRETÁRIO DE SAÚDE DO MUNICIPIO DE BAYEUX, ESTADO DA PARAÍBA, no uso 
de suas atribuições legais, com base nas informações constantes neste processo em referência, 
através daAdesão a Ata de Registro de Preços nº 034/2017 oriunda do Pregão Presencial n° 
0034/2017, cujo órgão gerenciador é a Prefeitura Municipal de Juazeirinho-PB, embasado no 
Parecer da Procuradoria Geral do Município, e em cumprimento aos termos do Artigo 43, Inciso VI, 
da Lei n° 8.666/93 e alterações posteriores, acolho o parecer, RATIFICO e ADJUDICO a ADESÃO 
A ATA DE REGISTRO DE PREÇOS N° 00017/2018 – FMS – PMBEX que tem por objeto: CON-
TRATAÇÃO DE EMPRESA ESPECIALIZADA NO FORNECIMENTO DE MATERIAL DE LIMPEZA 
HOSPITALAR E HIGIENE, PARA ATENDER AS NECESSIDADES DA SECRETARIA DE SAÚDE 
DO MUNICÍPIO DO BAYEUX/PB, em favor da empresa: MAIOR CLEAN COMÉRCIO ATACADISTA 
DE INSTRUMENTOS CIRÚRGICOS EIRELI - ME, CNPJ: 22 3.708.247/0001-62,pelo valor totalde 
R$ 478.200,95 (QUATROCENTOS E SETENTA E OITO MIL, DUZENTOS REAIS E NOVENTA E 
CINCO CENTAVOS).para a contratação em referência, fundamentada no Decreto Federal nº 7.892, 
em consequência, fica convocada a proponente para assinatura do instrumento de contrato, nos 
termos do Art. 64, caput, da lei 8666/93, sob as penalidades da lei.

Registre-se, Publique-se e Cumpra-se.
Bayeux - PB, 24 de Agosto de 2018. 

EDVAN BENEVIDES DE FREITAS
SECRETÁRIO MUNICIPAL DE SAÚDE

FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE  

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE BAYEUX

COMISSÃO PERMANENTE DE LICITAÇÃO
 EXTRATO DE CONTRATO

INSTRUMENTO:CONTRATO ADMINISTRATIVO N° 00095/2018 – FMS – PMBEX
OBJETO:CONTRATAÇÃO DE EMPRESA ESPECIALIZADA NO FORNECIMENTO DE MATERIAL 

DE LIMPEZA HOSPITALAR E HIGIENE, PARA ATENDER AS NECESSIDADES DA SECRETARIA 
DE SAÚDE DO MUNICÍPIO DO BAYEUX/PB.

PROCEDIMENTO LICITATÓRIO: ADESÃO A ATA DE REGISTRO DE PREÇOS Nº 00017/2018 
– FMS - PMBEX

DOTAÇÃO: 2.151 FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE – FMS
10.302.3025 2167 – MANUTENÇÃO DAS AÇÕES DE SAÚDE AMBULATORIAL E HOSPI-

TALAR DE MÉDIA E ALTA COMPLEXIDADE10.301.3024 2093 – MANUTENÇÃO DO FUNDO 
MUNICIPAL DE SAÚDE10.302.3025 2184 – MANUTENÇÃO DAS UNIDADES DE PRONTO 
ATENDIMENTO – UPA10.301.3024 2108 – MANUTENÇÃO DO PROGRAMA ATENÇÃO BÁSI-
CA – PAB10.302.3025.2096 – MANUTENÇÃO DO CENTRO DE ATENÇÃO PSICOSOCIAL – 
CAPS10.305.3049.2102 – APOIO AS AÇÕES DE VIGILÂNCIA EPIDEMOLÓGICA E AMBIENTAL

VIGÊNCIA: 24/08/2018 – 31/12/2018
CONTRATANTE: SECRETARIA MUNICIPAL DE SAÚDE DE BAYEUX
CONTRATADO: MAIOR CLEAN COMÉRCIO ATACADISTA DE INSTRUMENTOS CIRÚRGICOS 

EIRELI - ME, CNPJ: 23.708.247/0001-62
VALOR TOTAL:R$ 478.200,95 (QUATROCENTOS E SETENTA E OITO MIL, DUZENTOS REAIS 

E NOVENTA E CINCO CENTAVOS).

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE BAYEUX

COMISSÃO PERMANENTE DE LICITAÇÃO
AVISO DE LICITAÇÃO

TOMADA DE PREÇOS N° 00002/2018 – PMBEX
PROCESSO LICITATÓRIO Nº 00072/2018 – PMBEX

A Prefeitura Municipal de Bayeux/PB, através da Comissão Permanente de Licitação, torna 
público que fará realizar procedimento licitatório, na modalidade TOMADA DE PREÇOS, em regime 
de empreitada por preço global, do TIPO MENOR PREÇO GLOBAL, às 08:00 (OITO) horas do dia 
14 DE SETEMBRO DE 2018, cujo objeto é a CONTRATAÇÃO DE EMPRESA ESPECIALIZADA 
PARA EXECUÇÃO DE SERVIÇOS REMANESCENTES DA CONSTRUÇÃO DO CENTRO DE 
REFERÊNCIA ESPECIALIZADO DE ASSISTÊNCIA SOCIAL NO MUNICÍPIO DE BAYEUX/PB. A 
sessão pública será realizada na Sala da Comissão Permanente de Licitação, localizada no Centro 
Administrativo Municipal da Prefeitura de Bayeux, Av. Liberdade, 2637 - Sesi - Bayeux - Pb, CNPJ 
Nº 08.924.581/0001-60. Cópia do Edital e seus anexos poderão ser obtidos in loco, no endereço 
acima, das 08:00h às 14:00h (horário local) ou por e-mail (cpl@bayeux.pb.gov.br), a partir da 
publicação deste aviso.

Bayeux-Pb, 24 de Agosto de 2018.
 EMANOEL DA SILVA ALVES
Presidente da CPL/PMBEX

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE BAYEUX

COMISSÃO PERMANENTE DE LICITAÇÃO
RESULTADO DE JULGAMENTO DE IMPUGNAÇÃO

PREGÃO PRESENCIAL SRP N° 00016/2018 –PMBEX
PROCESSO LICITATÓRIO N° 00063/2018 –PMBEX

A Prefeitura Municipal de Bayeux, através do seu Pregoeiro, torna público para conhecimento 
dos interessados o RESULTADO DE JULGAMENTO DE IMPUGNAÇÃO ao Edital do certame em 
epígrafe, interposta pela empresa FUTURA COMÉRCIO DE MATERIAIS EDUCACIONAIS LTDA, 
CNPJ: 68.858.539/0001-10, na data de 20/08/2018, a presente impugnação foi julgada PROCE-
DENTE EM PARTE DOS SEUS TERMOS. A segunda sessão pública que seria realizada no Centro 
Administrativo Municipal da Prefeitura de Bayeux, Av. Liberdade, n° 2637, Sesi, Bayeux-PB, CNPJ 
nº 08.924.581/0001-60, no dia 22/08/2018, às 08:00 horas, fica adiada para próximo dia 04/09/2018, 
às 08:00 horas, no mesmo endereço supra. Maiores informações poderão ser obtidas, in loco, na 
Sala da CPL, das 08:00hs às 14:00hs (horário local) ou por e-mail (cpl@bayeux.pb.gov.br), a partir 
da publicação deste aviso.

Bayeux - PB, 21 de Agostode 2018.
 EMANOEL DA SILVA ALVES
Presidente da CPL/Pregoeiro

ESTADO DA PARAÍBA
FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE DE CURRAL VELHO

 HOMOLOGAÇÃO - PREGÃO PRESENCIAL Nº 00015/2018
Nos termos do relatório final apresentado pelo Pregoeiro Oficial e observado parecer da As-

sessoria Jurídica, referente ao Pregão Presencial nº 00015/2018, que objetiva: Aquisição de uma 
Ambulância Tipo A - Simples Remoção Tipo Furgoneta, atendendo o Termo de Compromisso n. 
2505301712281854512 destinados ao Fundo Municipal de Saúde de Curral Velho - PB; HOMOLO-
GO o correspondente procedimento licitatório em favor de: FIORI VEICOLO S.A - R$ 165.000,00.

Curral Velho - PB, 24 de Agosto de 2018
MANOEL DINIZ NETO - Gestor do Fundo de Saúde

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CAJAZEIRAS

 HOMOLOGAÇÃO E ADJUDICAÇÃO - TOMADA DE PREÇOS Nº 00003/2018
Nos termos do relatório final apresentado pela Comissão Permanente de Licitação e observado 

o parecer da Assessoria Jurídica, referente a Tomada de Preços nº 00003/2018, que objetiva: CON-
TRATAÇÃO DE EMPRESA PARA PAVIMENTAÇÃO EM PARALELEPÍPEDOS EM DIVERSAS VIAS 
PÚBLICAS DO MUNICÍPIO DE CAJAZEIRAS, CONFORME SOLICITAÇÃO DA SECRETARIA DE 
INFRAESTRUTURA, CONTRATO 2019477-15, CELEBRANDO COM A CAIXA ECONOMÔMICA 
FEDERAL, SICONV Nº 845965: RUA FRANCISCO DÉCIO SARAIVA, ENGENHEIRO FLÁVIO 
MARQUES, RUA FRANCISCA FERNANDES, RUA FRANCIMEIRE ROLIM DE ALBUQUERQUE, 
TRAVESSA LUIZ PAULO DA SILVA, RUA ELIAS HERMENEGILDO DA SILVA-PIO X, RUA JOSÉ 
PETRO QUIRINO(ESPERANÇA) E RUA RODOVALHO DE ALENCA; HOMOLOGO o correspon-
dente procedimento licitatório e ADJUDICO o seu objeto a: M L S - CONSTRUCAO CIVIL LTDA 
- ME - R$ 590.137,01.

Cajazeiras - PB, 24 de Agosto de 2018
JOSE ALDEMIR MEIRELES DE ALMEIDA - Prefeito

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CAJAZEIRAS

 EXTRATO DE CONTRATO
OBJETO: CONTRATAÇÃO DE EMPRESA PARA PAVIMENTAÇÃO EM PARALELEPÍPEDOS 

EM DIVERSAS VIAS PÚBLICAS DO MUNICÍPIO DE CAJAZEIRAS, CONFORME SOLICITAÇÃO 
DA SECRETARIA DE INFRAESTRUTURA, CONTRATO 2019477-15, CELEBRANDO COM A 
CAIXA ECONOMÔMICA FEDERAL, SICONV Nº 845965: RUA FRANCISCO DÉCIO SARAIVA, 
ENGENHEIRO FLÁVIO MARQUES, RUA FRANCISCA FERNANDES, RUA FRANCIMEIRE RO-
LIM DE ALBUQUERQUE, TRAVESSA LUIZ PAULO DA SILVA, RUA ELIAS HERMENEGILDO DA 
SILVA-PIO X, RUA JOSÉ PETRO QUIRINO(ESPERANÇA) E RUA RODOVALHO DE ALENCA. 
FUNDAMENTO LEGAL: Tomada de Preços nº 00003/2018. DOTAÇÃO: 02.070 - SECRETARIA 
MUN. DE INFRA-ESTRUTURA 15.451.1002.1008 - PAVIMENTAÇÃO DE VIAS URBANAS E/OU 
VIAS DE ACESSO 44.90.51 - OBRAS E INSTALAÇÕES 0052 - TRANSFERÊNCIA DE CONVÊ-
NIOS - OUTROS - FEDERAL. VIGÊNCIA: 6 (seis) meses. PARTES CONTRATANTES: Prefeitura 
Municipal de Cajazeiras e: CT Nº 00252/2018 - 24.08.18 - M L S - CONSTRUCAO CIVIL LTDA 
- ME - R$ 590.137,01.

ESTADO DA PARAÍBA
Prefeitura Municipal de Caldas Brandão

Gabinete da Prefeita
DECRETO N°         015/2018
Dispõe sobre a instituição do Conselho de Recursos Fiscais do Município de Caldas Brandão/PB
A PREFEITA CONSTITUCIONAL DO MUNICÍPIO DE CALDAS BRANDÃO, Estado da Paraíba, 

no uso das suas atribuições legais previstas no Art. 55, inciso V, da Lei Orgânica do Município, 
com fulcro no Art. 280 c/c Art. 281, § 2º, ambos da Lei Complementar Municipal nº 006/2017 de 
11 de agosto de 2017.

RESOLVE:
Art. 1º Tornar pública a convocação dos contribuintes com cadastro no Fisco deste Município para, 

assim querendo, apresentarem suas listas duodécuplas, no prazo máximo de 15 dias corridos, indi-
cando seus representantes para que sejam escolhidos os membros do Conselho de Recursos Fiscais.

Art. 2º A Prefeita Constitucional escolherá, dentre os indicados, os três representantes, bem como 
seus suplentes, para compor o Conselho de Recursos Fiscais do Município de Caldas Brandão.

Art. 3º Esta portaria entre em vigor na data de sua publicação.
Caldas Brandão, 23 de agosto de 2018.

Neuma Rodrigues de Moura Soares
Prefeita Constitucional

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE COXIXOLA
PROCESSO LICITATÓRIO Nº. 045/2018

RATIFICAÇÃO E HOMOLOGAÇÃO A ADESÃO A ATA DE REGISTRO 
DE PREÇOS Nº 00002/2018

NOS TERMOS DO RELATÓRIO FINAL APRESENTADO PELA COMISSÃO PERMANENTE DE 
LICITAÇÃO E OBSERVADO PARECER DA ASSESSORIA JURÍDICA, REFERENTE À ADESÃO 
A ATA DE REGISTRO DE PREÇOS Nº 00002/2018, QUE OBJETIVA A AQUISIÇÃO DE ÔNIBUS 
ESCOLAR; RATIFICO E HOMOLOGO O CORRESPONDENTE PROCEDIMENTO LICITATÓRIO 
EM FAVOR DE: MAN LATIN AMERICA INDÚSTRIA E COMÉRCIO DE VEÍCULOS LTDA, INSCRITA 
NO CNPJ: 06.020.318/0001-10, NO VALOR GLOBAL DE R$ 228.919,00 (DUZENTOS E VINTE 
E OITO MIL NOVECENTOS E DEZENOVE REAIS). COXIXOLA - PB, 01 DE AGOSTO DE 2018. 
GIVALDO LIMEIRA DE FARIAS – PREFEITO MUNICIPAL DE COXIXOLA/PB.
 

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE COXIXOLA

PROCESSO ADMINISTRATIVO Nº. 045/2018
EXTRATO DE CONTRATO ADESÃO À ATA DE REGISTRO DE PREÇOS Nº 00002/2018
OBJETO: AQUISIÇÃO DE ÔNIBUS ESCOLAR. CONTRATANTE: PREFEITURA MUNICIPAL 

DE COXIXOLA / GIVALDO LIMEIRA DE FARIAS. CONTRATADO: CONTRATO Nº. 8.2.01/2018: 
MAN LATIN AMERICA INDÚSTRIA E COMÉRCIO DE VEÍCULOS LTDA, INSCRITA NO CNPJ: 
06.020.318/0001-10, NO VALOR GLOBAL DE R$ 228.919,00 (DUZENTOS E VINTE E OITO 
MIL NOVECENTOS E DEZENOVE REAIS).  VIGÊNCIA: 24/08/2019. DATA DA ASSINATURA: 
24/08/2018. DOTAÇÃO ORÇAMENTÁRIA: 2.03.12.361.0017.1132.44905201. FUNDAMENTO 
LEGAL: DECRETO FEDERAL Nº 7.892/2013, LEI FEDERAL N.º 8.666 DE 21 DE JUNHO DE 
1993 E SUAS ALTERAÇÕES, QUE INSTITUI NORMAS PARA LICITAÇÕES E CONTRATOS DA 
ADMINISTRAÇÃO PÚBLICA.

 ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE COXIXOLA
PROCESSO LICITATÓRIO Nº. 046/2018

RATIFICAÇÃO E HOMOLOGAÇÃO A ADESÃO A ATA DE REGISTRO 
DE PREÇOS Nº 00003/2018

NOS TERMOS DO RELATÓRIO FINAL APRESENTADO PELA COMISSÃO PERMANENTE DE 
LICITAÇÃO E OBSERVADO PARECER DA ASSESSORIA JURÍDICA, REFERENTE À ADESÃO 
A ATA DE REGISTRO DE PREÇOS Nº 00003/2018, QUE OBJETIVA A AQUISIÇÃO DE 02 (DOIS) 
ÔNIBUS ESCOLAR; RATIFICO E HOMOLOGO O CORRESPONDENTE PROCEDIMENTO LICI-
TATÓRIO EM FAVOR DE: MAN LATIN AMERICA INDÚSTRIA E COMÉRCIO DE VEÍCULOS LTDA, 
INSCRITA NO CNPJ: 06.020.318/0001-10, NO VALOR GLOBAL DE R$ 418.812,00 (QUATROCEN-
TOS E DEZOITO MIL OITOCENTOS E DOZE REAIS). COXIXOLA - PB, 01 DE AGOSTO DE 2018. 
GIVALDO LIMEIRA DE FARIAS – PREFEITO MUNICIPAL DE COXIXOLA/PB.
 

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE COXIXOLA

PROCESSO ADMINISTRATIVO Nº. 046/2018
EXTRATO DE CONTRATO ADESÃO À ATA DE REGISTRO DE PREÇOS Nº 00003/2018
OBJETO: AQUISIÇÃO DE 02 (DOIS) ÔNIBUS ESCOLAR. CONTRATANTE: PREFEITURA 

MUNICIPAL DE COXIXOLA / GIVALDO LIMEIRA DE FARIAS. CONTRATADO: CONTRATO Nº. 
8.3.01/2018: MAN LATIN AMERICA INDÚSTRIA E COMÉRCIO DE VEÍCULOS LTDA, INSCRITA 
NO CNPJ: 06.020.318/0001-10, NO VALOR GLOBAL DE R$ 418.812,00 (QUATROCENTOS E 
DEZOITO MIL OITOCENTOS E DOZE REAIS).  VIGÊNCIA: 24/08/2019. DATA DA ASSINATURA: 
24/08/2018. DOTAÇÃO ORÇAMENTÁRIA: 2.03.12.361.0017.1132.44905201. FUNDAMENTO 
LEGAL: DECRETO FEDERAL Nº 7.892/2013, LEI FEDERAL N.º 8.666 DE 21 DE JUNHO DE 
1993 E SUAS ALTERAÇÕES, QUE INSTITUI NORMAS PARA LICITAÇÕES E CONTRATOS DA 
ADMINISTRAÇÃO PÚBLICA.

PREFEITURA MUNICIPAL DE CATURITE – PB
AVISO DE ADIAMENTO DE LICITAÇÃO

PREGÃO PRESENCIAL Nº. 026/2018 SRP
A Prefeitura Municipal de Caturité – PB, através do Pregoeiro abaixo transcrito, TORNA PÚBLICO 

e comunica aos interessados que considerando alterações necessárias nas especificações dos itens 
constantes do Termo de Referência, à sessão de abertura dos envelopes do PREGÃO PRESENCIAL 
nº. 026/2018, do tipo “Menor Preço”, cujo objeto é o AQUISIÇÃO DE VEICULOS AUTOMOTORES, 
agendado para o dia 30\082018 às 10h00min, FICA ADIADA para o dia 05/09/2018 às 10h00min 
(Horário Local). Cópia do Edital e demais documentos pertinentes estarão à disposição no Setor de 
Licitações da Prefeitura de Caturité, à Rua João Queiroga, N°. 18, Centro, no horário de expediente. 
Outras informações pelo Telefone (83) 3345-1073 / 3345-1075. 

Caturité, 24 de Agosto de 2018.
Denise Barbosa Ferreira da Silva – Pregoeira

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CONCEIÇÃO

 AVISO DE RETIFICAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00064/2018

A Pregoeira Oficial do município de Conceição/PB, torna público a Retificação do Aviso de Lici-
tação Pregão Presencial Nº 00064/2018, dessa forma onde se lê: Locação de veículo para ficar a 
disposição da secretaria de saúde do município de Conceição/PB, conforme o termo de referência; 
Leia-se: Contratação de veículo para ficar a disposição da secretaria de saúde do município de 
Conceição/PB, conforme o termo de referência. Informa ainda que a sessão de abertura do refe-
rido Pregão Presencial será às 09:00 horas do dia 06 de Setembro de 2018. Demais informações 
permanecem inalteradas.

Conceição - PB, 24 de agosto de 2018.
KESSYA MEDEIROS LACERDA FIGUEIREDO DE SOUSA

Pregoeira Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE IGARACY 
AVISO DE RESULTADO 

 PREGÃO PRESENCIAL Nº 00051/2018
A Prefeitura Municipal de Igaracy, através de seu pregoeiro, vem por meio deste tornar público 

para conhecimento dos interessados, o resultado de habilitação e Julgamento da Proposta do 
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00051/2018, com o seu objetivo Aquisição de Fardamento para Banda 
Filarmônica, garis e Coveiro do Município de Igaracy-PB. Conforme especificação do edital. Com 
o licitante classificado em todas as fases deste certame, sendo declarada vencedora a pessoa 
Jurídica: CLAUDINEIDE INOCENCIO - ME - Valor: R$ 20.195,00 (Vinte mil, cento noventa e cinco 
reais). Igaracy - PB, 24 de Agosto de 2018.

GEORGE CARLOS VIEIRA LOPES
Pregoeiro Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE IGARACY 
AVISO DE RESULTADO 

 PREGÃO PRESENCIAL Nº 00043/2018
A Prefeitura Municipal de Igaracy, através de seu pregoeiro, vem por meio deste tornar público 

para conhecimento dos interessados, o resultado de habilitação e Julgamento das Propostas do 
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00043/2018, com o seu objeto Aquisição de uma unidade móvel de Saúde 
(Ambulância) tipo A, atendendo o Termo de Compromisso n. 2502601712281856322 destinados ao 
Fundo Municipal de Saúde de Igaracy - PB, Fundo Municipal de Saúde e Fundo Municipal de Assis-
tência Social. Conforme especificação do edital. Com os licitantes classificados em todas as fases 
deste certame, sendo declarada vencedora a empresa: FIORI VEICOLO S.A - Valor: R$ 169.900,00 
(Cento sessenta e nove mil e novecentos reais) global. Igaracy - PB, 24 de Agosto de 2018.

GEORGE CARLOS VIEIRA LOPES
Pregoeiro Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE IGARACY 
AVISO DE RESULTADO 

 PREGÃO PRESENCIAL Nº 00042/2018
A Prefeitura Municipal de Igaracy, através de seu pregoeiro, vem por meio deste tornar público 

para conhecimento dos interessados, o resultado de habilitação e Julgamento das Propostas do 
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00042/2018, com o seu objeto Aquisição de uma unidade móvel de 
Saúde (Ambulância) tipo A, atendendo a proposta n. 11463.951000/1170-03 destinados ao Fundo 
Municipal de Saúde de Igaracy - PB, Fundo Municipal de Saúde e Fundo Municipal de Assistência 
Social. Conforme especificação do edital. Com os licitantes classificados em todas as fases deste 
certame, sendo declarada vencedora a empresa: FIORI VEICOLO S.A - Valor: R$ 169.900,00 (Cento 
sessenta e nove mil e novecentos reais) global. Igaracy - PB, 24 de Agosto de 2018.

GEORGE CARLOS VIEIRA LOPES
Pregoeiro Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE JOÃO PESSOA
SECRETARIA DE PLANEJAMENTO

RESULTADO DE JULGAMENTO DE PROPOSTA COMERCIAL 
CONCORRÊNCIA N° 33027/2018

OBJETO: CONTRATAÇÃO DE EMPRESA ESPECIALIZADA PARA REFORMA DA PRAÇA 
LAURO LEÃO SANTA ROSA, LOCALIZADA NA RUA MELVIN JONES EM JOÃO PESSOA-PB.

A Prefeitura Municipal de João Pessoa através da Comissão Especial de Licitação da SEPLAN, 
constituída através do Decreto Municipal nº 9.041/2017, de 03 de outubro de 2017, torna público o 

resultado de julgamento das propostas comerciais da CONCORRÊNCIA N° 33027/2018. EMPRESA 
CLASSIFICADA: ENGEMEC CONSTRUTORA E INCORPORADORA LTDA - R$ 262.836,12. EM-
PRESAS  DESCLASSIFICADAS: CONSTRUTORA TORREÃO VILLARIM LTDA, por não atender 
ao Item 8.5 do edital (conforme relatório da UEM-SEPLAN); EMKO CONSTRUTORA LTDA, por 
não atender ao Item 8.5 do edital (conforme relatório da UEM-SEPLAN); EBS CONSTRUÇÕES E 
SERVIÇOS EIRELI EPP, por não atender ao Item 8.5 do edital (conforme relatório da UEM-SEPLAN); 
O Julgamento detalhado das propostas encontra-se disponível no Portal da Transparência da 
Prefeitura Municipal de João Pessoa. Ficam franqueadas vistas ao processo, abrindo-se o prazo 
recursal na forma da Lei.

João Pessoa, 23 de Agosto de 2018.
Eduardo Henrique Marinho Alves

Presidente da Comissão Especial de Licitação - SEPLAN

PREFEITURA MUNICIPAL DE JOÃO PESSOA
SECRETARIA DE PLANEJAMENTO

AVISO DE ABERTURA DE PROPOSTA
CONCORRÊNCIA PÚBLICA Nº 33031/2018

OBJETO: CONTRATAÇÃO DE EMPRESA ESPECIALIZADA PARA CONSTRUÇÃO DA ECO 
PRAÇA JARDIM OCEANIA EM JOÃO PESSOA/PB. A Prefeitura Municipal de João Pessoa, através 
da Comissão Especial de Licitação da SEPLAN, constituída pelo Decreto nº 9041/2017, datado 
de 03 de outubro de 2017, comunica aos interessados, que, fica determinado que a reunião para 
abertura dos envelopes contendo as propostas comerciais, dar-se-á no dia 27/08/2018, às 09:00 
horas, no mesmo local indicado no preâmbulo do Edital.

João Pessoa, 23 de agosto de 2018.
Eduardo Henrique Marinho Alves

Presidente da Comissão Especial de Licitação – SEPLAN/PMJP

PREFEITURA MUNICIPAL DE JOÃO PESSOA
INSTITUTO CÂNDIDA VARGAS
A V I S O D E L I C I T A Ç Ã O

PROCESSO Nº 064159/2018 – PREGÃO ELETRÔNICO Nº 23.033/2018
DATA DE ABERTURA: 06/09/2018 – ÀS: 09:00h.
OBJETO: SISTEMA DE REGISTRO DE PREÇOS PARA A AQUISIÇÃO DE MEDICAMENTOS 

SOB CONTROLE ESPECIAL (MISOPROSTOL E MORFINA) PARA O INSTITUTO CÂNDIDA 
VARGAS.

O Instituto Cândida Vargas, através de sua Pregoeira, Srª. Rafaela Pontes Savino torna público, 
para conhecimento dos interessados, que fará licitação na modalidade Pregão do tipo Eletrônico, sob 
o critério do menor preço por lote. O Edital ficará à disposição dos interessados no prazo prescrito 
na legislação pertinente, no site www.licitacoes-e.com.br, sob o número da licitação 733283 e no 
site http://transparencia.joaopessoa.pb.gov.br/licitacoes. Consultas com a Pregoeira e sua equipe 
de apoio, no HORÁRIO ÚNICO de 08h00min às 12h00min e 14h00min às 17h00min, no Fone: 83. 
3015-1580 ou pelo e-mail licitacaoicv@gmail.com. Fonte de Recursos: AIH. Fundamentação legal: 
Lei Federal nº 10.520/2002, Decreto Federal nº 5.450/2005 e 7.892/2013, Decreto Municipal nº 
4.985/2003 e 7.884/2013, e, subsidiariamente, Lei Federal nº 8.666/1993.

João Pessoa, 24 de Agosto de 2018. 
 Rafaela Pontes Savino

Pregoeira da CPL

PREFEITURA MUNICIPAL DE JOÃO PESSOA
SECRETARIA DE PLANEJAMENTO

RESULTADO DE JULGAMENTO DE PROPOSTA COMERCIAL 
CONCORRÊNCIA N° 33024/2018

OBJETO: Contratação de empresa especializada para reforma da Praça do Carro Antigo em 
Manaíra, João Pessoa.

A Prefeitura Municipal de João Pessoa através da Comissão Especial de Licitação da SEPLAN, 
constituída através do Decreto Municipal nº 9.041/2017, de 03 de outubro de 2017, torna público o 
resultado de julgamento das propostas comerciais da CONCORRÊNCIA N° 33024/2018: EMPRESAS 
CLASSIFICADAS: CONSTRUTORA ECON EMP. E CONSTRUÇÕES LTDA - R$ 1.249.226,84 (Um 
milhão, duzentos e quarenta e nove mil, duzentos e vinte e seis reais e oitenta e quatro centavos). 
EMPRESAS DESCLASSIFICADAS: CONSTRUTORA ITAY LTDA – EPP - R$ 1.251.081,00 (Um 
milhão, duzentos e cinquenta e um mil e oitenta e um reais), por não atender aos itens 8.5 e 11.5 
do edital. O resultado detalhado do julgamento das propostas comerciais encontra-se disponível 
no Portal da Transparência da Prefeitura Municipal de João Pessoa e na CEL cujo endereço 
encontra-se no preâmbulo do edital. Ficam franqueadas vistas ao processo, abrindo-se o prazo 
recursal na forma da Lei.

João Pessoa, 24 de agosto de 2018.
Eduardo Henrique Marinho Alves

Presidente da Comissão Especial de Licitação - SEPLAN

PREFEITURA MUNICIPAL DE JOÃO PESSOA
SECRETARIA DA EDUCAÇÃO E CULTURA

TERMO DE HOMOLOGAÇÃO.
PREGÃO ELETRÔNICO N. º 09023/2018 ROCESSO ADM. Nº. 2018/002841
OBJETO: SISTEMA DE REGISTRO DE PREÇOS PARA AQUISIÇÃO DE MATERIAL DE 

MANUTENÇÃO PARA OS SERVIÇOS DE PINTURA DOS PRÉDIOS ADMINISTRATIVOS E AS 
UNIDADES DA REDE MUNICIPAL DE ENSINO DE JOÃO PESSOA.

Com base nas informações constantes no processo administrativo epigrafado e em cumprimen-
to aos termos do art. 43, VI, da Lei n° 8.666/93, e alterações posteriores, bem como no Decreto 
Municipal nº. 7.884/2013 e Art. 4º, Inciso XXII, da Lei nº. 10.520/2002, ACOLHO o Parecer emitido 
pela ASSEJUR e HOMOLOGO o Pregão acima identificado, em favor das empresas: JSB DISTRI-
BUIDORA EIRELI - ME, inscrita no CNPJ sob o nº.  16.693.935/0001-30, a qual ofertou os seguin-
tes preços – ITEM 31: (rolo de lã 09 cm), com valor unitário de R$ 4,78 (quatro reais e setenta e 
oito centavos), perfazendo um valor total de R$ 956,00 (novecentos e cinquenta e seis reais); ITEM 
36: (spray multiuso), de R$ 11,69 (onze reais e sessenta e nove centavos), perfazendo um valor 
total de R$ 1.169,00 (um mil, cento e sessenta e nove reais); ITEM 53: (trincha 4”), com valor uni-
tário de R$ 5,98 (cinco reais e noventa e oito centavos), perfazendo um valor total de R$ 299,00 
(duzentos e noventa e nove reais), cujo valor total dos itens é de R$ 2.424,00 (dois mil, quatrocen-
tos e vinte e quatro reais); R.P DA SILVA MATERIAL DE CONSTRUÇÕES LTDA – EPP, inscrita no 
CNPJ sob o nº.  70.097.282/0001-72, a qual ofertou os seguintes preços – ITEM 05 (escova para 
pintura a base d’água), com valor unitário de R$ 2,79 (dois reais e setenta e nove centavos), per-
fazendo um valor total de R$ 1.395,00 (um mil, trezentos e noventa e cinco reais); ITEM 06 (esmal-
te sintético branco), com valor unitário de R$ 41,98 (quarenta e um reais e noventa e oito centavos), 
perfazendo um valor total de R$ 20.990,00 (vinte mil, novecentos e noventa reais); ITEM 07 (es-
malte sintético cores), com valor unitário de R$ 42,19 (quarenta e dois reais e dezenove centavos), 
perfazendo um valor total de R$ 84.380,00 (oitenta e quatro mil, trezentos e oitenta reais); ITEM 16 
(lixa para parede nº100), com valor unitário de R$ 22,40 (vinte e dois reais e quarenta centavos), 
perfazendo um valor total de R$ 1.120,00 (um mil, cento e vinte reais); ITEM 20 (lixa de parede nº 
80), com valor unitário de R$ 21,60 (vinte e um reais e sessenta centavos), perfazendo um valor 
total de R$ 1.080,00 (um mil e oitenta reais); ITEM 25 (pincel chato para artista nº24), com valor 
unitário de R$ 4,75 (quatro reais e setenta e cinco centavos), perfazendo um valor total de R$ 190,00 
(cento e noventa reais); ITEM 26 (primer universal cinza), com valor unitário de R$ 20,36 (vinte 
reais e trinta e seis centavos), perfazendo um valor total de R$ 2.036,00 (dois mil e trinta e seis 
reais); ITEM 27 (prolongador de 3 metros), com valor unitário de R$ 22,79 (vinte e dois reais e 
setenta e nove centavos), perfazendo um valor total de R$ 227,90 (duzentos e vinte e sete reais e 
noventa centavos); ITEM 33 (selador acrílico para parede), com valor unitário de R$ 57,30 (cinquen-
ta e sete reais e trinta centavos), perfazendo um valor total de R$ 11.460,00 (onze mil, quatrocentos 
e sessenta reais); ITEM 34 (selador para madeira), com valor unitário de R$ 46,00 (quarenta e seis 
reais), perfazendo um valor total de R$ 4.600,00 (quatro mil e seiscentos reais); ITEM 40 (tinta látex 
na cores), com valor unitário de R$ 66,66 (sessenta e seis reais e sessenta e seis centavos), per-
fazendo um valor total de R$ 13.332,00 (treze mil, trezentos e trinta e dois reais); ITEM 41 (tinta 
acrílico lavável concretina), com valor unitário de R$ 124,95 (cento e vinte e quatro reais e noventa 
e cinco centavos), perfazendo um valor total de R$ 24.990,00 (vinte e quatro mil, novecentos e 
noventa reais); ITEM 42 (tinta acrílico lavável cores), com valor unitário de R$ 70,00 (setenta reais), 
perfazendo um valor total de R$ 35.000,00 (trinta e cinco mil reais); ITEM 43 (tinta acrílico lavável 
branco gelo), com valor unitário de R$ 66,42 (sessenta e seis reais e quarenta e dois centavos), 
perfazendo um valor total de R$ 46.494,00 (quarenta e seis mil, quatrocentos e noventa e quatro 
reais); ITEM 44 (tinta acrílico lavável branco neve), com valor unitário de R$ 67,07 (sessenta e sete 
reais e sete centavos), perfazendo um valor total de R$ 46.949,00 (quarenta e seis mil, novecentos 
e quarenta e nove reais); ITEM 47 (tinta para piso vermelho), com valor unitário de R$ 105,88 
(cento e cinco reais e oitenta e oito centavos), perfazendo um valor total de R$ 2.117,60 (dois mil, 
cento e dezessete reais e sessenta centavos); ITEM 49 (trincha 1”), com valor unitário de R$ 1,64 
(um real e sessenta e quatro centavos), perfazendo um valor total de R$ 328,00 (trezentos e vinte 
e oito reais); ITEM 50 (trincha ½”), com valor unitário de R$ 1,14 (um real e quatorze centavos), 
perfazendo um valor total de R$ 228,00 (duzentos e vinte e oito reais); ITEM 56 (verniz marítimo 
incolor), com valor unitário de R$ 59,88 (cinquenta e nove reais e oitenta e oito centavos), perfa-
zendo um valor total de R$ 1.197,60 (um mil, cento e noventa e sete reais e sessenta centavos); 
cujo valor total dos itens é de R$ 298.115,10 (duzentos e noventa e oito mil, cento e quinze reais e 
dez centavos); AUTOLUK – COMÉRCIO DE PNEUMÁTICOS E PEÇAS LTDA EPP, inscrita no CNPJ 
sob o nº.  20.063.556/0001-34, a qual ofertou os seguintes preços – ITEM 38: (tinta automotiva, tipo 
esmalte sintético), com valor unitário de R$ 83,91 (oitenta e três reais e noventa e um centavos), 
perfazendo um valor total de R$ 2.517,30 (dois mil, quinhentos e dezessete reais e trinta centavos), 
cujo valor total do item é de R$ 2.517,30 (dois mil, quinhentos e dezessete reais e trinta centavos); 
RILDO CAVALCANTE FERNANDES JÚNIOR, inscrita no CNPJ sob o nº 01.091.310/0001-21, a 
qual ofertou os seguintes preços – ITEM 04 (corante de 50 ml cores), com valor unitário de R$ 1,89 
(um real e oitenta e nove centavos), perfazendo um valor total de R$ 1.890,00 (um mil, oitocentos 
e noventa reais); ITEM 14 (lixa d’água nº 240), com valor unitário de R$ 10,00 (dez reais) perfazen-
do um valor total de R$ 1.500,00 (um mil e quinhentos reais); ITEM 55 (verniz anti pichação parede), 
com valor unitário de R$ 149,00 (cento e quarenta e nove reais), perfazendo um valor total de R$ 
14.900,00 (quatorze mil e novecentos reais), cujo valor total dos itens é de R$ 18.290,00 (dezoito 
mil, duzentos e noventa reais); CASA DA CONSTRUÇÃO LTDA, inscrita no CNPJ sob o nº 
16.515.252/0001-93, a qual ofertou os seguintes preços – ITEM 08 (esmalte sintético cores), com 
valor unitário de R$ 54,60 (cinquenta e quatro reais e sessenta centavos), perfazendo um valor 
total de R$ 2.730,00 (dois mil, setecentos e trinta reais); ITEM 17 (lixa para parede nº 120), com 
valor unitário de R$ 23,07 (vinte e três reais e sete centavos), perfazendo um valor total de R$ 
1.153,50 (mil, cento e cinquenta e três reais  e cinquenta centavos); ITEM 18 (lixa para parede nº 
150), com valor unitário de R$ 21,69 (vinte e um reais e sessenta e nove centavos), perfazendo um 
valor total de R$ 1.084,50 (mil, cento e oitenta e quatro reais e  cinquenta centavos); ITEM 19 (lixa 
para parede nº 180), com valor unitário de R$ 19,33 (dezenove reais e trinta e três centavos), 
perfazendo um valor total de R$ 2.899,50 (dois mil, oitocentos e noventa e nove reais e cinquenta 
centavos); ITEM 21 (massa corrida acrílica), com valor unitário de R$  64,85 (sessenta e quatro 
reais e oitenta e cinco centavos), perfazendo um valor total de R$ 4.539,50 (quatro mil, quinhentos 
e trinta e nove reais e cinquenta centavos); ITEM 22 (massa corrida comum), com valor unitário de 
R$ 30,56 (trinta reais e cinquenta e seis centavos), perfazendo um valor total de R$ 24.448,00 
(vinte e quatro mil, quatrocentos e quarenta e oito reais); ITEM 24 (pincel chato para artista nº 24), 
com valor unitário de R$ 3,66 ( três reais e sessenta e seis centavos), perfazendo um valor total de 
R$ 146,40 (cento e quarenta e seis reais e quarenta centavos); ITEM 30 (rolo de espuma 9cm com 
cabo), com valor unitário de R$ 2,20 (dois reais e vinte centavos), perfazendo um valor total de R$ 
440,00 (quatrocentos e quarenta reais); ITEM 32 (rolo de lã 23 cm), com valor unitário de R$ 9,49 
(nove reais e quarenta e nove centavos), perfazendo um valor total de R$ 4.745,00 (quatro mil, 
setecentos e quarenta e cinco reais); cujo valor total dos itens é de R$ 42.186,40 (quarenta e dois 
mil, cento e oitenta e seis reais e quarenta centavos). Os itens perfazem o valor global de R$ 
363.532,80 (trezentos e sessenta e três mil, quinhentos e trinta e dois reais e oitenta centavos). Em 
tempo, o pregoeiro oficial informa que os ITENS 1,2,3,9,10,11,12,13,15,23,28,29,35,37,39,45,46,4
8,51,52,54,57 foram declarados FRACASSADOS. Em consequência, ficam convocados os propo-
nentes para assinatura das Atas de Registro de Preços, sob pena de decair o direito à contratação, 
sem prejuízo das sanções previstas no art. 81 desta lei.

João Pessoa, 24 de agosto de 2018.
Edilma da Costa Freire

Secretária de Educação e Cultura

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE LAGOA

 AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00044/2018

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Praça 
Deputado Francisco Pereira, 02 - Centro - Lagoa - PB, às 08:00 horas do dia 11 de Setembro de 
2018, licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, para: Contratação de clinica 
especializada na prestação de serviços de exames e consultas médicas, destinado ao Fundo Mu-
nicipal de Saude de Lagoa-PB. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei 
Federal nº 10.520/02 e Decreto Municipal nº.. Informações: no horário das 08:00 as 13:00 horas 
dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: (83) 34391127. E-mail: licitacao@lagoa.pb.gov.
br. Edital: www.lagoa.pb.gov.br ou www.tce.pb.gov.br. 

Lagoa - PB, 24 de Agosto de 2018
PAULO GUEDES DA COSTA - Pregoeiro Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE LAGOA SECA

AVISO DE EDITAL
Leilão n.º 001/2018

A PREFEITURA MUNICIPAL DE LAGOA SECA, torna público para conhecimento dos interes-
sados nos termos da Lei 8.666/93 e suas alterações, que realizará licitação na modalidade ON 
LINE E PRESENCIAL SIMULTÂNEO um Leilão de bens móveis inservíveis nº 001/2018 do tipo 
maior lance, que será realizado pelo Leiloeiro Oficial o senhor Roberto Jacinto Pinho Junior JUCEP 
N.º 006/2009. O leilão será realizado no dia 11/09/2018 as 10:30 horas na Sede da Prefeitura, na 
sala da comissão de licitação. Maiores informações: no horário das 08h Às 12h dos dias úteis, no 
endereço supracitado. Telefone: (83) 3366-1991. E-mail: lagoaseca.licita@gmail.com. Edital: www.
lagoaseca.pb.gov.br ou www.tce.pb.gov.br ou com o Leiloeiro Oficial (83) 99199-1096 ou no site: 
www.vipleiloes.com.br

Lagoa Seca - PB, 24 de Agosto de 2018.
FÁBIO RAMALHO DA SILVA

Prefeito Constitucional
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PREFEITURA MUNICIPAL DE LIVRAMENTO
AVISO DO PREGÃO PRESENCIAL Nº 014/2018

A Prefeitura de Livramento/PB, através de sua Pregoeira, torna público que fará realizar a Licitação 
do tipo Pregão Presencial Nº 014/2018. Objeto: Contratação de uma pessoa jurídica para prestar 
o fornecimento parcelado de peças em geral, e fornecimento de mão-de-obra especializada de 
mecânico em geral, para os veículos da frota municipal e os que por força contratual tenha direito.
Repartição/Setor Interessado: Secretaria de Saúde/Fundo Municipal de Saúde; Gabinete do Prefeito; 
Secretaria de Administração e Finanças; Secretaria de Educação; Secretaria de Saúde (Fundo 
Municipal de Saúde); Secretaria de Ação Social (FMAS); Secretaria de Serviços Urbanos; Secretaria 
de Agricultura, Meio Ambiente e Rec. Hídricos; Secretaria de Cultura, Turismo, Esporte e Lazer.
Data: 10 de setembro de 2018. Horário da sessão: 08:30mn (Oito horas e trinta minutos). Local da 
sessão: Sala de Reuniões da CPL. Suporte legal: Lei Federal nº 10.520/02, Lei Federal 8.666/93, 
Lei Complementar nº 123/06 e Lei Complementar nº 147/14. Edital: www.livramento.pb.gov.br. 

Livramento/PB, 24 de agosto de 2018. 
Jakeline David de Sousa

Pregoeira

  PREFEITURA MUNICIPAL DE LIVRAMENTO
AVISO DE JULGAMENTO DO RECURSO E DA RETIFICAÇÃO DA HABILITAÇÃO 

DA TOMADA DE PREÇOS Nº 01/2018
A Prefeitura de Livramento/PB, vem através da sua Presidente da CPL, tornar público para conhe-

cimento dos interessados, o julgamento da interposição de recurso administrativo protocolado pela 
licitante Inova Construções e Empreendimentos Eireli, contra o resultado do julgamento de habilitação 
da Tomada de Preços Nº 001/2018, onde requereu a inabilitação da licitante Construtora Apodi Ltda, 
e a inabilitação da licitante Livramento Construções, Serviços e Projetos Eireli. Conclusão: Ante o 
exposto concluiu a CPL que a impugnação, interposta pela Sra. Maria do Socorro Gomes e Almeida 
Alves, representante legal da pessoa jurídica: Inova Construções e Empreendimentos Eireli, CNPJ 
Nº 19.420.845/0001-64, julgamos Tempestiva. Que o pedido de inabilitação da licitante Livramento 
Construções, Serviços E Projetos Eireli, CNPJ Nº 09.326.532/0001-98, julgamos Deferido, neste 
caso deve ser retirada do rol das licitantes habilitadas. Que o pedido de inabilitação da licitante 
Construtora Apodi Ltda, CNPJ Nº 17.620.703/0001-15, julgamos Deferido, neste caso deve ser 
retirada do rol das licitantes habilitadas. A CPL retifica o resultado do julgamento da habilitação deste 
certame para a seguinte forma a seguir: Licitantes habilitados: Inova Construções e Empreendimentos 
Eireli, CNPJ Nº 19.420.845/0001-64. Licitantes inabilitados: UG Construtora E Serviços Eireli, CNPJ 
Nº 09.117.897/0001-02, não atendeu os itens: 6.1.1, 6.1.3, 10.2.12 letra j); Construtora J. Galdino 
Eirelli-EPP, CNPJ Nº 20.227.311/0001-03, não atendeu os itens: 6.1.1, 6.1.3, 10.2.4 letras b), 10.2.6 
letras b), 10.2.11 letra a), 10.2.12 letra i); Nathalia Farias Dantas de Figueiredo Eireli-ME, CNPJ 
Nº 28.209.201/0001-12, não atendeu os itens: 10.2.4 letra b), 10.2.7 letra a) e b), 10.2.11 letra a), 
10.2.12 letra b), 10.2.12 letra e), 10.2.12 letra i); Torre Construção e Consultoria Engenharia Eireli, 
CNPJ Nº 29.050.310/0001-00, não atendeu os itens: 10.2.1 letra d), 10.2.1 letra e), 10.2.7 letra a) 
e b); Construtora Apodi Ltda, CNPJ Nº 17.620.703/0001-15, por não ter atendido a letra “a” do item 
10.2.7 do edital; Livramento Construções, Serviços E Projetos Eireli, CNPJ Nº 09.326.532/0001-98, 
por não ter atendido o item 6.1.3 do edital. Os licitantes poderão adquirir cópia deste julgamento 
através do http://www.livramento.pb.gov.br/. A CPL notifica os interessados para a Sessão Pública 
que será realizada às 08h:00 (Oito horas) do dia 03/09/2018, para abertura do envelope proposta 
de preços que será realizada na sala da CPL.

Livramento/PB, 24 de agosto de 2018.
Jakeline David de Sousa

Presidente da CPL

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE MONTEIRO

AVISO DE 1º ADENDO AO EDITAL
Pregão Presencial Nº. 1.6.017/2018 

A Prefeitura Municipal de Monteiro – PB/ SECRETARIA MUNICIPAL DE SAÚDE, através da sua 
Pregoeiro e Equipe de Apoio devidamente nomeados pela Prefeita, TORNA PÚBLICO que a licitação 
supracitada, que tem por objeto REGISTRO DE PREÇOS PARA A AQUISIÇÃO DE EQUIPAMEN-
TOS E MATERIAL PERMANENTE, conforme Proposta nº 11214.763000/1177-02, para atender 
as necessidades desta municipalidade. Foi alterada por meio de ADENDO, após provimento de 
PEDIDO FEITO PELA SECRATARIA DE SAÚDE, Sendo Atendido. Considerando que a alteração 
não prejudica as empresas que assim desejarem participar do certame licitatório, não serão preju-
dicadas e com base no disposto no artigo 21, § 4o da Lei 8.666/93 c/c o Art. 20 do Decreto Federal 
nº. 5.450/2005, e ainda fundamentada nos princípios da eficiência e da economicidade a data da 
Licitação mencionada, fica mantida para o dia 27 de Agosto de 2018, às 10h30min (horário local), 
no setor de licitações da Prefeitura Municipal de Monteiro, Rua Dr. Alcindo Bezerra de Menezes, 
13, Centro, Monteiro - PB. Cópia do Adendo ao edital de demais documentos pertinentes está á 
disposição dos interessados no horário de expediente das 08h00min às 13h00min. 

Monteiro - PB, 24 de Agosto de 2018.
ROMEU DE ANDRADE ROMAO  

Pregoeiro

MUNICÍPIO DE NATUBA - PB
PREFEITURA MUNICIPAL DE NATUBA

 AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00019/2018

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 
Presidente Epitácio Pessoa, 209 - Centro - Natuba - PB, às 09:00 horas do dia 06 de Setembro 
de 2018, licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, visando formar Sistema de 
Registro de Preços para contratações futuras, para: Contratação de empresa para fornecimento 
parcelado, conforme demanda, de medicamentos para suprir as demandas das Unidades Vincula-
das ao Fundo Municipal de Saúde do Município de Natuba/PB. Recursos: previstos no orçamento 
vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e Decreto Municipal nº. 011/2011. Informações: 
no horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: (083) 3397-
1042. E-mail: licinatubapb@gmail.com. Edital: www.tce.pb.gov.br. 

Natuba - PB, 24 de Agosto de 2018
AMOIS ALVES DA SILVA - Pregoeiro Oficial

AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00020/2018

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 
Presidente Epitácio Pessoa, 209 - Centro - Natuba - PB, às 09:00 horas do dia 11 de Setembro 
de 2018, licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, visando formar Sistema de 
Registro de Preços para contratações futuras, para: Contratação de empresa para fornecimento 
parcelado, conforme demanda, de materiais médicos hospitalares para suprir as demandas das 
Unidades Vinculadas ao Fundo Municipal de Saúde do Município de Natuba/PB. Recursos: previstos 
no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e Decreto Municipal nº. 011/2011. 
Informações: no horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: 
(083) 3397-1042. E-mail: licinatubapb@gmail.com. Edital: www.tce.pb.gov.br.

Natuba - PB, 24 de Agosto de 2018
AMOIS ALVES DA SILVA - Pregoeiro Oficial

Prefeitura municipal de Piancó
EXTRATO DE CONTRATO

Concorrência Pública nº 001/2018
Contratante: Prefeitura municipal de Piancó.
Contratada: CEDRO ENGENHARIA LTDA – EPP.  
Objetivo: execução de pavimentação asfáltica em diversas ruas do Município de Piancó-PB, com 

sinalização vertical e horizontal, atendendo aos contratos: CT nº 1040283-25/2017-MCIDADES e 
CT nº 1040284-40/2017-MCIDADES.

Valor Global: R$ 2.003.139,55 (dois milhões, três mil, cento e trinta e nove reais e cinquenta 
e cinco centavos).

Piancó-PB, 23 de Agosto de 2018
Daniel Galdino de Araújo Pereira-Prefeito 

PREFEITURA MUNICIPAL DE PATOS-PB
COMISSÃO PERMANENTE DE LICITAÇÃO

AVISO DE ABERTURA DO ENVELOPE Nº 01 – DOCUMENTAÇÃO DE HABILITAÇÃO
PROCESSO ADMINISTRATIVO Nº 095/2018

TOMADA DE PREÇO Nº 04.011/2018
Objeto: CONTRATAÇÃO DE EMPRESA DE ENGENHARIA ESPECIALIZADA PARA EXECUÇÃO 

REFERENTE À IMPLANTAÇÃO DE PAVIMENTAÇÃO NO MUNICÍPIO DE PATOS-PB, ATRAVÉS 
DO CONTRATO DE REPASSE Nº 1040266-75/2017 – MINISTÉRIO DAS CIDADES.

EMPRESAS CREDENCIADAS
ELF TEIXEIRA CONSTRUÇÕES E SERVIÇOS EIRELI – EPP 
CNPJ: 17.560.794/0001-40
Rua João Luiz, S/N – Centro – Juru-PB – Cep: 58.750-000
JOÃO HIGOR PINTO DIAS ME (SUSSUARANA ENGENHARIA E ARQUITETURA)
CNPJ: 27.776.149/0001-13
Rua Manoel Francisco, 04 – Centro – Frei Martinho – Cep: 58.195-000
Local:  Centro Administrativo ADERBAL MARTINS
 Rua Horácio Nóbrega, S/N – Bairro Belo Horizonte
 1º Andar – Patos-PB – Cep: 58.704-000
Hora: 09h00min  
Data: 28 de Agosto de 2018

Patos-PB, 23 de Agosto de 2018.
JOSÉ FELIPE MARQUES

Presidente da CPL

PREFEITURA MUNICIPAL DE PATOS-PB
COMISSÃO PERMANENTE DE LICITAÇÃO
PROCESSO ADMINISTRATIVO Nº: 038/2018

CHAMADA PÚBLICA Nº: 06.002/2018
TERMO DE RATIFICAÇÃO  

Objeto: o credenciamento de profissionais para atuarem como Psicólogo ou Assistente Social, 
objetivando a realização do Plano de Trabaho Técnico Social - PTTS, junto as obras dos Canais 
Noé Trajano e Novo Horizonte, conforme o normativo das Obras do PAC.

A Prefeitura Municipal de Patos-PB, através da Comissão Permanente de Licitação, torna público 
para conhecimento de todos que, com base nas informações constantes no Processo nº. 038/2018, 
referente à chamada pública nº. 06.002/2018, embasado no Relatório da Comissão Permanente 
de Licitação, Parecer da Assessoria Jurídica, e ratificado pela Procuradoria Geral do município e 
em cumprimento aos termos do Artigo 43, Inciso VI, da Lei n° 8.666/93 e alterações posteriores, 
acolho o relatório, RATIFICO  o presente em favor da Senhora Carla Alves Diniz CPF:076.013.674-
-16(assistente social), Fernanda Pereira Fernandes CPF:117.594.904-31 (psicóloga), Zedilma 
Pereira Soares Xavier CPF:022.167.584-18 (assistente social), que atenderam as condições 
mínimas indispensáveis para a garantia do adequado cumprimento da obrigação pretendida para 
a contratação em referência fundamentada na  Lei nº 8.666/1993 e suas alterações posteriores, 
em conseqüência, fica(m) convocada(s) a(s) proponente(s) para assinatura do instrumento de 
credenciamento, sob as penalidades da lei. 

Patos, 21 de Agosto de 2018. 
Bonifácio Rocha de Medeiros

Vice- Prefeito no exercício de Prefeito Constitucional

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE REMÍGIO

 AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00065/2018

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Avenida 
Joaquim Cavalcante de Morais, 96 - Centro - Remigio - PB, às 09:00 horas do dia 05 de Setembro 
de 2018, licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, para: CONTRATAÇÃO DE 
SERVIÇOS DE MOTO-TAXISTA. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: 
Lei Federal nº 10.520/02 e Decreto Municipal nº. 001461. Informações: no horário das 08:00 as 
12:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: (083) 33641631. E-mail: LICITA-
COESREMIGIO@GMAIL.COM . Edital: LICITACOES.REMIGIO.PB.GOV.BR ou www.tce.pb.gov.br. 

Remigio - PB, 24 de Agosto de 2018
ALEXANDRE GONÇALVES DIAS - Pregoeiro Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE REMÍGIO

 EXTRATO DE CONTRATOS
OBJETO: AQUISIÇÃO DE MÓVEIS E ELETRODOMÉSTICOS DESTINADOS Á CRECHE 

JOSÉ PASSOS. FUNDAMENTO LEGAL: Pregão Presencial nº 00063/2018. DOTAÇÃO: Recursos 
Próprios do Município de Remigio: 02.000 EXECUTIVO 02.050 SECRETARIA DE EDUCAÇÃO 
02050.12.361.1001.2008 MANUTENÇÃO DAS ATIVIDADES DO ENSINO FUNDAMENTAL 
02050.12.365.1001.2014 MANUTENÇÃO DAS ATIVIDADES DO ENSINO INFANTIL 4490.52.0000 
- EQUIPAMENTOS E MATERIAL PERMANENTE FONTE DE RECURSOS: 000 - RECURSOS 
ORDINARIOS 001 - RECEITA DE IMPOSTOS E DE TRANSFERENCIA DE IMPOSTOS DA 
EDUCAÇÃO 015 - TRANSFERENCIA DE RECURSOS DO FNDE. VIGÊNCIA: até o final do exer-
cício financeiro de 2018. PARTES CONTRATANTES: Prefeitura Municipal de Remígio e: CT Nº 
00140/2018 - 23.08.18 - CANAPU COMERCIO DE DISTRIBUICAO LTDA. - R$ 13.045,00; CT Nº 
00141/2018 - 23.08.18 - EQUIPACO MOVEIS E ELETRODOMESTICOS LTDA - ME - R$ 6.720,00; 
CT Nº 00142/2018 - 23.08.18 - JANDERSON COSTA LEAO LIMA - R$ 3.880,00.

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE REMÍGIO

 HOMOLOGAÇÃO - PREGÃO PRESENCIAL Nº 00063/2018
Nos termos do relatório final apresentado pelo Pregoeiro Oficial e observado parecer da As-

sessoria Jurídica, referente ao Pregão Presencial nº 00063/2018, que objetiva: AQUISIÇÃO DE 
MÓVEIS E ELETRODOMÉSTICOS DESTINADOS Á CRECHE JOSÉ PASSOS; HOMOLOGO o 
correspondente procedimento licitatório em favor de: CANAPU COMERCIO DE DISTRIBUICAO 
LTDA. - R$ 13.045,00; EQUIPACO MOVEIS E ELETRODOMESTICOS LTDA - ME - R$ 6.720,00; 
JANDERSON COSTA LEAO LIMA - R$ 3.880,00.

Remigio - PB, 23 de Agosto de 2018
FRANCISCO ANDRE ALVES - Prefeito

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE SOLÂNEA

 AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 0058/2018

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 
Pernambuco, S/N - Centro - Solânea - PB, às 13:30 horas do dia 11 de Setembro  de 2018, licitação 
modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, para: Aquisição de 03 ambulâncias simples 
remoção tipo Furgão, para atender as necessidades da Secretaria de Saúde deste Município de 
Solânea/PB. Recursos Termo de Compromisso do Ministério da Saúde nº 2516001712282009004. 
Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e Decreto Municipal nº 007/2013. Informações: no 
horário das 07:30 as 11:30 horas dos dias úteis, no endereço supracitado.

Telefone: (083) 3363-1285.
Email: licitacaosolanea2017@yahoo.com

Solânea - PB, 24 de Agosto de 2018
JUSCELINO SOARES DA SILVA - Pregoeiro Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE SOLÂNEA

 AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 0059/2018

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 
Pernambuco, S/N - Centro - Solânea - PB, às 15:00 horas do dia 11 de Setembro  de 2018, licitação 
modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, para: Aquisição de  de Ambulância tipo A – sim-
ples remoção tipo Furgoneta, para atender as necessidades da Secretaria de Saúde deste Município 
de Solânea/PB. Recursos Termo de Compromisso do Ministério da Saúde nº 2516001712182037312. 
Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e Decreto Municipal nº 007/2013. Informações: no 
horário das 07:30 as 11:30 horas dos dias úteis, no endereço supracitado.

Telefone: (083) 3363-1285.
Email: licitacaosolanea2017@yahoo.com

Solânea - PB, 24 de Agosto de 2018
JUSCELINO SOARES DA SILVA - Pregoeiro Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE SÃO SEBASTIÃO DE LAGOA DE ROÇA

AVISO DE CANCELAMENTO
TOMADA DE PREÇOS Nº 00004/2018

O Presidente da Comissão, Torna público o CANCELAMENTO  do Processo acima citado 
,realizado através da Comissão Permanente de Licitação, sediada na Rua Jose Rodrigues Coura, 
53 - Centro - São Sebastião de Lagoa de Roça - PB, às 09:00 horas do dia 08 de Junho de 2018, 
licitação modalidade Tomada de Preços, do tipo menor preço, para: Contratação de empresa de 
engenharia civil para execução de serviços de Construção de Cisternas na zona rural Município 
de São Sebastião de Lagoa de Roça, conforme CONVENIO 0349/2016 (FUNASA/PREFEITURA), 
adicionados de contrapartida do Município. Conforme termo de referência. Recursos: previstos 
no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 8.666/93 e suas alterações posteriores. 
Informações: no horário das 07:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado. Tele-
fone: (083) 3387-1066. E-mail: lagoaderocalicita@gmail.com. Edital: www.lagoaderoca.pb.gov.br 
ou www.tce.pb.gov.br. 

São Sebastião de Lagoa de Roça - PB, 20 de Agosto  de 2018
Antônio Donato Neto de Medeiros - Presidente da Comissão

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE SERRA BRANCA

 AVISO DE LICITAÇÃO
TOMADA DE PREÇOS Nº 00002/2018

Torna público que fará realizar através da Comissão Permanente de Licitação, sediada na Av. 
Dep. Alvaro Gaudêncio, 60 - Centro - Serra Branca - PB, às 08:30 horas do dia 13 de Setembro de 
2018, licitação modalidade Tomada de Preços, do tipo menor preço, para: Contratação de empresa 
do ramo pertinente de atividade para elaborar projetos executivos de engenharia e arquitetura de 
Abastecimento de Água em Áreas Rurais e Comunidades Tradicionais no município de SERRA 
BRANCA - PB. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 8.666/93 
e suas alterações posteriores. Informações: no horário das 08:00 as 13:00 horas dos dias úteis, no 
endereço supracitado. Telefone: (83) 3354-1225. E-mail: cplserrabranca@gmail.com. Edital: http://
www.serrabranca.pb.gov.br/ ou www.tce.pb.gov.br. 

Serra Branca - PB, 24 de Agosto de 2018
HYAGO CÉSAR LIMA FEITOSA - Presidente da Comissão

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE SERRA BRANCA

 AVISO DE LICITAÇÃO
TOMADA DE PREÇOS Nº 00003/2018

Torna público que fará realizar através da Comissão Permanente de Licitação, sediada na Av. 
Dep. Alvaro Gaudêncio, 60 - Centro - Serra Branca - PB, às 08:00 horas do dia 14 de Setembro de 
2018, licitação modalidade Tomada de Preços, do tipo menor preço, para: Contratação de empresa 
do ramo pertinente de atividade para elaborar projetos executivos de engenharia e arquitetura de 
Abastecimento de Água NA COMUNIDADE RURAL DAS DUAS SERRAS no município de SERRA 
BRANCA - PB. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 8.666/93 
e suas alterações posteriores. Informações: no horário das 08:00 as 13:00 horas dos dias úteis, no 
endereço supracitado. Telefone: (83) 3354-1225. E-mail: cplserrabranca@gmail.com. Edital: http://
www.serrabranca.pb.gov.br/ ou www.tce.pb.gov.br. 

Serra Branca - PB, 24 de Agosto de 2018
HYAGO CÉSAR LIMA FEITOSA - Presidente da Comissão

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE SUMÉ

 AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00113/2018

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Ave-
nida Primeiro de Abril, 390 - Centro - Sumé - PB, às 10:00 horas do dia 05 de Setembro de 2018, 
licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, para: AQUISIÇÃO DE TECIDOS 
DESTINADOS AO HOSPITAL E MATERNIDADE ALICE DE ALMEIDA - CONVÊNIO Nº 019/2018. 
Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e Decreto 
Municipal nº. 748/2006. Informações: no horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no endereço 
supracitado. Telefone: (083) 3353-2274. Edital: www.sume.pb.gov.br. 

Sumé - PB, 24 de Agosto de 2018
DIMITRIUS LAURENT FERREIRA DA SILVA - Pregoeiro Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE SUMÉ

 AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00112/2018

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Avenida 
Primeiro de Abril, 390 - Centro - Sumé - PB, às 08:30 horas do dia 05 de Setembro de 2018, licita-
ção modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, para: AQUISIÇÃO DE MEDICAMENTOS 
DESTINADOS AO HOSPITAL E MATERNIDADE ALICE DE ALMEIDA - CONVÊNIO Nº 019/2018 
(COMPLEMENTAÇÃO). Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal 
nº 10.520/02 e Decreto Municipal nº. 748/2006. Informações: no horário das 08:00 as 12:00 horas 
dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: (083) 3353-2274. Edital: www.sume.pb.gov.br. 

Sumé - PB, 24 de Agosto de 2018
DIMITRIUS LAURENT FERREIRA DA SILVA - Pregoeiro Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE SUMÉ

 AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00114/2018

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Avenida 
Primeiro de Abril, 390 - Centro - Sumé - PB, às 12:00 horas do dia 05 de Setembro de 2018, licita-

ção modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, para: AQUISIÇÃO DE LEITE. Recursos: 
previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e Decreto Municipal 
nº. 748/2006. Informações: no horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no endereço supra-
citado. Telefone: (083) 3353-2274. Edital: www.sume.pb.gov.br. Sumé - PB, 24 de Agosto de 2018

DIMITRIUS LAURENT FERREIRA DA SILVA
Pregoeiro Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE SÃO JOSÉ DE PIRANHAS - PB
 AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO PRESENCIAL - SOB SISTEMA DE REGISTRO DE PREÇO - Nº 00041/2018
Torna público que fará realizar através da Pregoeira Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 

Inácio Lira, 363 - Centro - São José de Piranhas - PB, às 08:30 horas do dia 06 de Setembro de 
2018, licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, visando formar Sistema de 
Registro de Preços para contratações futuras, para: Aquisição de forro em gesso, em m² e moldura 
em gesso, em metros linear, incluindo serviços de acabamento. Recursos: previstos no orçamento 
vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e Decreto Municipal nº. 008/2009. Informações: 
horário das 08:00 às 12:00hs, dias úteis, no endereço supracitado.E-mail: cplsaojosedepiranhas@
gmail.com. Edital: www.saojosedepiranhas.pb.gov.br ou www.tce.pb.gov.br. 

São José de Piranhas - PB, 24 de Agosto de 2018.
ADALGÊNIA FERREIRA DA SILVA

Pregoeira Oficial  

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE SOLEDADE

 AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00053/2018

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 
José Francisco de Araújo, 62 - Centro - Soledade - PB, às 10:00 horas do dia 06 de Setembro 
de 2018, licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço,  para: CONTRATAÇÃO 
DE EMPRESA PARA AQUISIÇÃO DE ÔNIBUS RODOVIÁRIO USADO, ANO DE FABRICAÇÃO 
NÃO INFERIOR A 2010, COM CAPACIDADE MÍNIMA PARA 44 PASSAGEIROS, COM BANCOS 
RODOVIÁRIO, PARA ATENDER AS NECESSEDIDAS DO MUNICÍPIO DE SOLEDADE - PB. Re-
cursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e Lei Federal 
nº. 10.520/2002. Informações: no horário das 08:00 as 13:00 horas dos dias úteis, no endereço 
supracitado. Telefone: (083) 3383-1725/1094.

Soledade - PB, 27 de Agosto de 2018
FELIPE RAFAEL DE SOUSA CORDEIRO

Pregoeiro Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE SOLEDADE

 AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00051/2018

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 
José Francisco de Araújo, 62 - Centro - Soledade - PB, às 08:00 horas do dia 06 de Setembro 
de 2018, licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, restrita à participação de 
Microempresas, Empresas de Pequeno Porte e Equiparados, para: CONTRATAÇÃO DE EMPRE-
SA PARA AQUISIÇÃO DE EQUIPAMENTOS DE PROTEÇÃO INDIVIDUAL E COLETIVO (EPI E 
EPC) PARA USO DOS SERVIDORES DA MUNICIPAIS (ITENS REMANESCENTES DO PREGÃO 
PRESENCIAL Nº 00041/2018). Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei 
Federal nº 10.520/02 e Lei Federal nº. 10.520/2002. Informações: no horário das 08:00 as 13:00 
horas dos dias úteis, no endereço supracitado.

Telefone: (083) 3383-1725/1094.
Soledade - PB, 24 de Agosto de 2018

FELIPE RAFAEL DE SOUSA CORDEIRO
Pregoeiro Oficial

GOVERNO DO ESTADO DA PARAIBA
SECRETARIA DE ESTADO DA ADMINISTRAÇÃO

CENTRAL DE COMPRAS
GERÊNCIA EXECUTIVA DE LICITAÇÃO

COMUNICADO PREGÃO PRESENCIAL 084/2018
PROCESSO Nº 19.000. 027317.2017

Comunico, a quem interessar, que o Pregão Presencial  nº 084/2018 Registro de Preços para 
AQUISIÇÃO DE MATERIAL DE EXPEDIENTE, destinado a  ÓRGÃO E ENTIDADES DA ADMINIS-
TRAÇÃO PÚBLICA ESTADUAL NA CIDADE DE JOÃO PESSOA PB: SEAD, SES, SEIRHMACT, 
SER, SETDE, SEDH, SEAP, SEG, SESDS, SEPLAG, SEJEL/FAEL, CMG, CGE, DETRAN, JUCEP, 
PROCON, FUNESC, FUNAD, FUNDAC, INTERPA, HPMGER, CPAM, CSCA, CHCF E ESPEP/
FDRH, marcado para o dia 29/08/2018, às 9h (nove horas), fica adiado para o dia 10/09/2018 as 
09h (nove horas), por motivo de alteração do Termo de Referência. Solicitamos aos licitantes que 
acessem o site: http://www.centraldecompras.pb.gov.br  para retirada de novo Edital.

Cadastro da CGE: Nº 18-00829-5
João Pessoa, 24 de agosto de 2018.

Vivianne Pereira Almeida Diniz
Gerente Executiva de Licitação

UNIÃO  A João Pessoa, Paraíba -  SÁBADO, 25 de agosto de 201826
Publicidade

SECRETARIA DE ESTADO DA ADMINISTRAÇÃO
DIRETORIA EXECUTIVA DA CENTRAL DE COMPRAS

GERÊNCIA EXECUTIVA DE LICITAÇÃO
CONVOCAÇÃO PREGÃO PRESENCIAL N 030/2018

O GOVERNO DO ESTADO DA PARAÍBA, através da Secretaria de Estado da Administração, 
publica para conhecimento dos interessados que, nos termos da lei n° 10.520/02 e alterações, 
e pelo Decreto nº 24.649/03 que regulamentou a sua aplicação no âmbito do Poder Estadual, e 
subsidiariamente pela Lei nº 8.666/93 e suas alterações, realizará licitação na modalidade Pregão 
Presencial na sede deste orgão, situada a Rua João da Mata S/N, Central de Compras - Jaguaribe, 
telefone (83) 3218-4588, no 12/09/2018 às 09:00 horas para:

Registro de Preços para Aquisição de Testes Reagentes para Dosagens de Gasometria Arterial, 
destinado aos Hospitais da Rede Pública Estadual: HPMGER, CPAM, CSCA, CHCF, HRETCG, 
CSG, HRDJC, HINL, HRWL, HRPSRC, HRS E HRC, conforme Anexo I do Edital.

Maiores informações sobre o EDITAL poderão ser obtidas na Gerência de Licitação da Central 
de Compras, no endereço acima indicado e no site www.centraldecompras.pb.gov.br.   

CADASTRO CGE Nº 18-00246-5 
                                                                                                          João Pessoa, 24 de Agosto de 2018

Vivianne Pereira Almeida Diniz
Gerente Executiva de Licitação 

EDITAL DE CONVOCAÇÃO DE ASSEMBLEIA GERAL ELETIVA 
DA FEDERAÇÃO PARAIBANA DE FUTEBOL - FPF

A Federação Paraibana de Futebol – FPF, neste ato representada pelo seu Interventor João 
Bosco Luz de Morais, vem, nos termos do artigo 21, § 4º, do de seu Estatuto Social, convocar todos 
os filiados em condições de voto para reunirem-se em Assembleia Geral Ordinária de natureza 
eleitoral, a realizar-se no dia 29 de setembro de 2018, na sede da entidade, localizada na Rua 
Deputado Odon Bezerra, nº 580, Tambiá, João Pessoa - Paraíba, CEP 58.020-500, para eleição e 
provimento dos cargos de Presidente, 1º Vice-Presidente, 2º Vice-Presidente, 3º Vice-Presidente, 
03 (três) Conselheiros Fiscais Efetivos e 03 (três) Conselheiros Fiscais Suplentes, para o quadriênio 
2019/2022. A Assembleia Geral Ordinária de natureza eleitoral terá início às 10 horas, em primeira 
convocação, com a presença de mais da metade das entidades filiadas, ou às 11 horas, em segunda 
convocação, com qualquer número de filiados presentes, com início da votação imediatamente 
após a instalação da Assembleia Geral Ordinária de natureza eleitoral. As Chapas interessadas 
em concorrer ao pleito deverão protocolizar requerimento de registro de chapa no protocolo da 
Federação Paraibana de Futebol, localizada no 2º andar da sede da Federação Paraibana de 
Futebol, durante o horário normal de expediente, das 13:00 horas às 18:00 horas, impreterivel-
mente até o dia 19 de setembro de 2018, 10 (dez) dias antes da data prevista para realização da 
Assembleia Geral Ordinária de natureza eleitoral, na forma do art. 22, §º 1º, do Estatuto Social, 
sob pena de indeferimento. O pedido de registro da chapa deverá ser encaminhado à Comissão 
Eleitoral e deverá conter a qualificação completa de todos os candidatos componentes da chapa 
e ser abonada simultânea e cumulativamente por, no mínimo, 16 (dezesseis) agremiações, sendo 
08 (oito) de clubes profissionais e 08 (oito) de clubes não profissionais e/ou ligas, todos em pleno 
gozo de seus direitos estatutários, na forma do art. 22, § 2º, do Estatuto Social, e, ainda, vir acom-
panhado dos seguintes documentos pessoais dos candidatos: fotocópia da carteira de identidade 
e CPF, ou carteira nacional de habilitação, contendo fotografia e assinatura do titular; o candidato 
ao Conselho Fiscal deverá apresentar declaração de que não é empregado ou parente até 3º grau 
dos candidatos à Presidência e Vice-Presidências. O pedido de registro de chapa deverá atender a 
todos os requisitos estatutários e será apreciado pela Comissão Eleitoral nomeada em ato próprio 
do Interventor. A Comissão Eleitoral nomeada deverá publicar, até o dia 31 de agosto de 2018, no 
endereço eletrônico da FPF, o Regulamento das Eleições, bem como o Colégio Eleitoral apto à 
votação naquela data. As entidades que não figurem no Colégio Eleitoral poderão solicitar certidão 
à Federação Paraibana de Futebol, mediante protocolo, acerca dos motivos de seu impedimento, 
para fins de que possam providenciar a regularização até 72 (setenta e duas) horas antes do início 
da Assembleia Ordinária de natureza eleitoral. A FPF fornecerá a respectiva certidão em até 48 
(quarenta e oito) horas após o protocolo da solicitação. Maiores informações sobre o processo 
eleitoral podem ser obtidas no sítio eletrônico da Federação Paraibana de Futebol - FPF, por meio 
do endereço http://www.federacaoparaibanadefutebol.com.  Os modelos de abono de chapa e pedido 
de registro que poderão ser utilizados pelas chapas candidatas serão disponibilizados no endereço 
eletrônico da FPF. João Pessoa, PB, 22 de agosto de 2018. João Bosco Luz de Morais – Interventor 
da Federação Paraibana de Futebol. 

EDITAL DE CONVOCAÇÃO – INTRAFRUT – INDÚSTRIA TRANSFORMADORA DE FRUTOS 
S/A, CNPJ Nº 08.972.622/0001-93. Ficam convidados os Srs. Acionistas para se reunirem em AGO/
AGE no dia 03/09/2018, às 09:00 horas, na sede social da empresa, Rua Agricultor Almerindo Luiz 
da Silva nº 800 – Distrito Industrial – João Pessoa/PB, afim de deliberarem e discutirem sob a se-
guinte ordem do dia; a) Aprovação das contas do exercício social encerrado em 31.12.2017; b) Os 
assuntos concernentes ao Artigo 132 da Lei das Sociedades Anônimas; c) Eleição do Conselho de 
Administração; d) Fixar honorário para administração; e) Reforma e consolidação do Estatuto Social; 
f) Outros assuntos de interesse social. João Pessoa, 21 de agosto de 2018. CLÁUDIO BARBOSA 
DE CARVALHO, Diretor-Presidente.
.
WALBER MENEZES TAVARES-ME, CNPJ –nº 01.173.591/0001-61, torna público que requereu 
junto a SEMABY-Secretaria do Meio Ambiente de Bayeux, Licença de Operação para a atividade, 
Comércio Varejista de Peças e Assessórios para veículo automotores e manutenção, na Rua 
Francisco Marques da Fonseca, nº 490, Imaculada, Bayeux-PB.


	1 - Primeiro sab
	Pag 1
	Pag 2
	Pag 3
	Pag 4

	2 - Paraiba sab
	Pag 5
	Pag 6
	Pag 7
	Pag 8

	3 - Cultura sab
	Pag 9
	Pag 10
	Pag 11
	Pag 12

	4 - Politicas sab
	Pag 13
	Pag 14
	Pag 15
	Pag 16

	5 - Diversidades sab
	Pag 17
	Pag 18
	Pag 19
	Pag 20

	6 - Esportes sab
	Pag 21
	Pag 22
	Pag 23
	Pag 24

	7 - Publicidades

